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Balance tras el paso de los huracanes John y Milton 

▲ desfogue de la presa de 
cointzio, en Michoacán; carretera 
federal Acapulco-Zihuatanejo, 
en coyuca de benítez. una casa 
destruida en chuburná. Fotos 
ignacio Martínez, Héctor briseño 
y telesur Yucatán            Daniel gonzález, héctor BriSeño, CorreSPonSaL, y reDacción / P 25 y 26

García Harfuch: se debilitará a 
grupos criminales en Sinaloa 

l Subieron los niveles de 
las presas y disminuyó la 
sequía, informa Conagua  

l Coyuca de Benítez: la 
lluvia arrasó con casas, 
huertos y partió la carretera  

l Inundaciones, deslaves 
y viviendas dañadas por 
rozón en la península

Michoacán

l Pasaron ayer en 
comisiones las leyes 
secundarias enviadas  
por el Poder Ejecutivo

l Gobierno y Cámara 
alta tienden puentes de 
diálogo con la Corte; 
Piña, invitada a sesión

l Gobernación y bancada 
de Morena, en contacto 
permanente con la SCJN: 
Fernández Noroña  

l Luego de la enmienda 
judicial sigue la revisión 
a las fiscalías, indica  
Claudia Sheinbaum

Senado avala 
reglas para 
elegir a los 
juzgadores

l Primera visita al  
estado de los titulares  
de Seguridad y Sedena
    
l Se reforzarán las 
acciones de inteligencia 
para atacar sus 
estructuras y capacidad 
operativa, expone 

l  Anuncia Trevilla el 
arribo de más efectivos de 
la GN y Ejército con el fin 
de reducir la violencia

l  Revisan estrategia en 
reunión con el gobernador; 
suman unos 150 asesinatos 
desde hace un mes

Guerrero

Prevén que el pleno las apruebe hoy

▲ omar García Harfuch y el general 
ricardo trevilla caminaron por calles de 
culiacán, en un sector donde ha habido 

enfrentamientos entre Los Chapitos y 
Los Mayitos. Foto La Jornada  
irene Sánchez,  CorreSPonSaL / P 24            

Yucatán



México-EU: el riesgo verdadero

E
l secretario de Relaciones Exterio-
res, Juan Ramón de la Fuente, afir-
mó que México está preparado pa-
ra dar continuidad a la relación con 
Estados Unidos, independiente-

mente del resultado del próximo proceso elec-
toral por el que se elegirá al nuevo presidente 
o presidenta del vecino país del norte. El 
canciller expresó a los integrantes del Senado 
la claridad del gobierno federal acerca de las 
diferencias entre Kamala Harris y Donald 
Trump; pero asimismo ratificó la preparación 
para hacer frente a la circunstancia que se 
presente, en el entendido de que es necesario 
mantener una buena relación sustentada en 
el respeto a la soberanía. Las apreciaciones 
del ex representante nacional ante Naciones 
Unidas coinciden con las de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, quien se mostró confiada 
en que habrá un buen trabajo con quien deci-
da el pueblo estadunidense, y recordó que la 
Constitución mexicana excluye una toma de 
partido por parte de las autoridades.

Las manifestaciones del encargado de la 
política exterior y de la titular del Ejecutivo 
se corresponden con una realidad en la que 
se ha logrado construir una relación bilateral 

sólida, capaz de resistir a las pruebas de es-
trés a que se ve sometida la colindancia entre 
naciones y, sobre todo, a las que plantea un 
vecino tan peculiar como Estados Unidos. En 
cuanto a la posibilidad de un regreso del mag-
nate y el consiguiente cambio de signo en la 
Casa Blanca, cabe recordar que en el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador ya se vivió 
sin sobresaltos la transición de Donald Trump 
a Joe Biden, y que ni en 2018 ni en 2021 se 
produjo la colisión que vaticinaban algunos 
comentócratas opositores. 

No hay razón alguna para suponer que la 
presidenta Sheinbaum y su equipo se vean 
en apuros para mantener los vínculos en un 
cauce de respeto y beneficio mutuo, ya sea 
ante los diferentes temperamentos de Biden 
y Harris o en el escenario de una mudanza del 
azul demócrata al rojo republicano en la Casa 
Blanca.

En realidad, para México la verdadera pre-
ocupación no es la estabilidad de su relación 
bilateral con Estados Unidos, sino la estabi-
lidad interna de la superpotencia. En efecto, 
la extremada polarización, la partidización 
de la justicia, la sistemática siembra de odios 
raciales por parte de supremacistas blancos 

y la declarada negativa del ex presidente a re-
conocer un resultado que no le dé la victoria 
forman densos nubarrones en el futuro inme-
diato de ese país. El antecedente del intento 
de manipular los resultados electorales de 
2020, que culminó con el asalto al Capitolio 
perpetrado por una horda trumpista el 6 de 
enero de 2021, advierte de la posibilidad de 
que se precipite una crisis incluso peor si 
Harris se lleva la mayoría de los colegios elec-
torales. Por otra parte, el triunfo de Trump 
no despejaría los riesgos, pues es previsible 
que exacerbe el racismo institucionalizado y 
ahonde la grieta que divide a la sociedad del 
país vecino.

Cabe esperar que nada de ello ocurra y 
que los estadunidenses logren procesar sus 
diferencias en un marco democrático, pero es 
prudente prepararse para diversos escenarios 
de inestabilidad institucional en Washington 
en la medida en que lo que ocurre en Estados 
Unidos impacta al resto del mundo. Estas pre-
venciones cobran mayor importancia dada 
la costumbre de la superpotencia de buscar 
salidas a sus problemas internos mediante 
aventuras bélicas y complots intervencionis-
tas en el exterior.
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Los pandas y Víctor 
Alfonso Maldonado 

En referencia a la nota de Dora 
Villanueva “Los pandas, embaja-
dores por excelencia y tesoro na-
cional de China” (7/10/24), deseo 
compartir este recuerdo sobre mi 
padre, Víctor Alfonso Maldonado 
Moreleón, escritor, funcionario y 
artista, quien también fue cola-
borador de La Jornada. 

Cuando el gobierno de Mao Tse-
Tung regaló a México, en 1975, la 
pareja de pandas llamados Pepe y 
Ying Ying, mi padre fue comisio-
nado con el honorífico encargo de 
ir por los planos de su nueva casa 
al zoológico de Washington. Esto, 
con la finalidad de que fueran reci-
bidos como verdaderos embajado-
res de China en México.

Asegurar el bienestar de estos 
tesoros nacionales en el zoológico 
de Chapultepec resultaba un com-
promiso y una muestra de grati-
tud frente a tan amistoso gesto 
por parte de la República Popular 
China. Aquí se reprodujeron por 
primera vez en cautiverio fuera 
de su país, lo cual resultó un gran 
acontecimiento.

Mi padre también escribió el li-
bro de divulgación científica ¡Pan-
da!, publicado por SEP/Juventud, 
que fue ampliamente difundido 
en México y España, para dar a 
conocer información rigurosa y 
accesible sobre este singular y 
carismático mamífero. Asimismo, 
en 1978 presentó la iniciativa 
de ley para la protección de los 

animales en la Ciudad de México 
y publicó el libro manuscrito e 
ilustrado por él De ballenas y de 
hombres (Conaculta, 2011).

En la foto adjunta a esta carta, 
Víctor Alfonso Maldonado apa-
rece como invitado a la fiesta de 
cumpleaños de uno de los pandas 
del zoológico de Chapultepec.

Agradeciendo el espacio que 
brinda a los lectores de La Jorna-
da, me despido afectuosamente.
Gloria Maldonado Ansó

Pide continuar políticas 
del sexenio anterior
Parte de la continuidad del sexe-
nio presidencial que comienza 
está en el fluir cotidiano de la in-
formación, ya sea en la mañanera 
o por otros medios. Son factores 
importantes para mantener 
enterado al pueblo de México 
sobre los principales retos que se 
presenten. 

Se debe seguir con determi-
nación favorable a México la 
atención y el rechazo a impro-
perios de todo tipo: en política 
comercial, sobre todo en relación 
con el tratado de libre comercio 
con Estados Unidos y Canadá (T-
MEC), resolviendo controversias; 
rechazar toda imposición injusta 
derivada de la competencia y de 
aranceles que Washington aplica 
a favor de sus empresas; en políti-
ca exterior, debe mantenerse una 
actitud patriota y nacionalista, 
ante intentos de injerencia y soca-
vamiento de la soberanía nacional 
por el gobierno estadunidense 
o cualquier otro; es importante 
avanzar en la diversificación del 
comercio exterior.

Mucho se puede lograr a favor 
del pueblo y la nación si el Estado 
vuelve a manejar empresas públi-
cas, junto con la buena planeación 
y uso de sus recursos naturales; 
avanzar en constituir la soberanía 

alimentaria y el derecho al agua, 
preferentemente para uso domés-
tico; impulsar, mediante lo que 
ahora señala la Constitución sobre 
los pueblos indígenas y afromexi-
canos, que se les reconozca como 
sujetos de derecho público y a su 
territorio; mejorar servicios públi-
cos básicos: vivienda, educación, 
trabajo, cultura y deporte, entre 
otros.
Luis Langarica A.

Aclaración a nota 
sobre motociclistas
Respecto a la nota publicada en su 
portal el 7 de octubre pasado, a las 
14:06 horas, “Piden modificar re-
glamento de tránsito para motoci-
clistas en CDMX” (https://www.jor-
nada.com.mx/noticia/2024/10/07/
capital/piden-modificar-reglamen-
to-de-transito-para-motociclistas-
en-cdmx-4117), hago la siguiente 
aclaración:

Noto el amplio desconocimien-
to sobre el actual reglamento de 
tránsito de la Ciudad de México 
que demuestra Agustín González 
Cázares, con todas las imprecisio-
nes que cita en el texto, además 
del menosprecio al considerar sa-
ber más sobre motociclismo que 
las organizaciones civiles de este 
sector, como el Comité Motor CD-
MX, que han impulsado durante 
casi 20 años cambios sustanciales 
en pro del motociclismo respon-
sable y la sana convivencia vial, 
tales como el Cajón Bici-Moto, que 
Cázares considera “una ocurren-
cia”, cuando es una medida que 
salva vidas. Eso está comprobado 
mediante estudios y políticas im-
plementadas en otros países.

Y ya mejor ni hablar de su inte-
rrogante de “en qué contribuyen 
en términos de sustentabilidad las 
motocicletas”, cuando la moto, ac-
tualmente, colabora enormemen-
te a la movilidad, sustentabilidad 
ambiental y desarrollo económico 
de las familias, lo cual, si investiga-

ra un poco antes de opinar, podría 
corroborar fácilmente.

Sin más por el momento, agra-
dezco el excelente trabajo que 
regularmente realiza La Jornada 
y sus colaboradores, a los cuales 
tengo el placer de leer diariamen-
te, tanto en su versión impresa 
como electrónica.
Zenzel Ulises Lira Ortiz, 
motociclista y activista

Invitación

Las golondrinas a la Corte

El Sindicato Mexicano de Elec-
tricistas (SME), como agraviado 
por la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), que avaló el 
ilegal decreto de extinción de Luz 
y Fuerza del Centro (LFC) y nos 
negó el derecho a la sustitución 
patronal en la Comisión Federal 
de Electricidad, convoca a cantar-
le Las golondrinas. Celebraremos 
un mitin de denuncia política de 
todas sus atrocidades, en la mo-
dalidad de tribuna abierta, para 
juzgar a estos vendepatrias.

A 15 años de la extinción de 
LFC y digna resistencia obrera, 
los invitamos a este evento, el 
próximo viernes 11 de octubre a 
las 10 horas, frente al edificio de 
la SCJN. Habrá tribuna abierta y 
mariachis para la despedida.

¡Poder Judicial por voto 
popular!

José Humberto Montes 
de Oca Luna
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ALONSO URRUTIA 
Y ARTURO SÁNCHEZ

Al presentar la Estrategia Nacio-
nal de Seguridad, la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo aseve-
ró que no volverá la guerra contra 
el narcotráfico que emprendió 
Felipe Calderón. “Eso es lo más 
importante. No buscamos ejecu-
ciones extrajudiciales, que era lo 
que ocurría. ¿Qué vamos a usar? 
Prevención, atención a las causas, 
inteligencia y presencia”.

El secretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Omar García 
Harfuch, sostuvo que como parte 
de los cuatro ejes de la estrategia, 
se fortalecerán la investigación 
y la inteligencia para enfrentar 
al crimen organizado. De igual 
forma, en las entidades de mayor 
incidencia delictiva (Guanajuato, 
Baja California, Chihuahua, Jalis-
co, Guerrero y Sinaloa) “hemos 
generado una estrategia de in-
tervención para el combate a los 
delitos de alto impacto”.

En conferencia, Sheinbaum Par-
do anunció que García Harfuch y el 
secretario de la Defensa Nacional, 
Ricardo Trevilla, viajarían a Sinaloa 
para supervisar las acciones del go-
bierno federal para contener el bro-
te de violencia –cuyo origen identifi-
có en el acuerdo de Estados Unidos 
con uno de los grupos para trasladar 
a Ismael El Mayo Zambada a su te-
rritorio, sobre el cual no abundó–, 
y reunirse con el gobernador de la 
entidad, Ruben Rocha Moya.

Informó que como parte de una 
mayor coordinación con los esta-
dos, la secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, la apoyará en 
el vínculo con el gobierno de Gua-
najuato, que sigue siendo la entidad 
más violenta y donde hay mayor 
consumo de drogas entre los jóve-
nes. Con el apoyo de las secretarías 
de Bienestar y Trabajo, se diseña-
rán acciones de política social para 
evitar que la juventud se incorpore 
a las bandas delincuenciales.

Se atenderán las causas, pues 
León, “increíblemente es el muni-
cipio con mayor número de pobres 
en el país; Guanajuato es el estado 
donde el salario medio es menor 
que el salario mínimo. Evidente-
mente hay un modelo de desarrollo 
que fracasó”.

García Harfuch informó que en 
la política de seguridad se elaboran 
diagnósticos regionales con una 
“estrategia focalizada inteligente 
en la que se contempla un progra-
ma de atención a la extorsión y co-
bro de piso, además del despliegue 
de unidades especiales que cumpli-
mentarán órdenes de aprehensión 
en puntos de mayor incidencia”. 
Esto implicará una mayor coordi-
nación con las fiscalías estatales 
porque 80 por ciento de los delitos 
son del fuero común.

La estrategia prioriza la preven-
ción sobre la reacción ante los deli-
tos, por lo que usando inteligencia 
y recursos tecnológicos más avan-
zados para analizar datos, identi-
ficar patrones y comprender las 
dinámicas en las zonas con mayor 
incidencia es cómo podemos desa-
rrollar estrategias más efectivas 
para combatir a las organizaciones 
delictivas.

Para incrementar las acciones de 
inteligencia se creará la Subsecre-
taría de Inteligencia e Investigación 
Policial en la Secretaría de la Segu-
ridad, que contará con las capaci-
dades y herramientas tecnológicas 
para identificar redes criminales.

Sheinbaum destacó que en el 
ámbito de inteligencia e investiga-
ción, se fortalecerá más, creando 
el sistema nacional. “Hoy (ayer) 
vamos a firmar la iniciativa para 
enviarla al Congreso para que ha-
ya coordinación de los sistemas de 
seguridad de la Defensa, de la Ma-
rina, de la Guardia Nacional y de la 
propia Secretaría de la Seguridad 
Ciudadana”.

Otro eje de la estrategia es la 
consolidación de la Guardia Na-
cional, a la que García Harfuch 
definió como una policía federal 
institucional “con un esquema 
de formación, profesionalización 
y capacitación definida por una 
doctrina militar, bajo la regula-
ción estricta que garantiza el res-
peto a los derechos humanos con 
la disciplina militar. Es falso que 
haya militarización, lo que esta-
mos haciendo es aprovechar las 
capacidades de la Sedena para que 
–no importa el tiempo– la Guardia 
Nacional se pueda consolidar”.

Señaló que con 133 mil elemen-
tos, la Guardia Nacional es la úni-
ca corporación que puede ofrecer 
seguridad a las familias en muchos 
municipios.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y ALONSO URRUTIA

El gobierno federal propondrá la re-
visión y actualización del Entendi-
miento Bicentenario, el acuerdo de 
seguridad establecido en 2021 por 
los gobiernos de México y Estados 
Unidos, según dio a conocer ayer 
Ricardo Trevilla Trejo, titular de la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena).

Expuso en Palacio Nacional que 
por instrucciones de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum Pardo “hay 
que revisar ese instrumento, para 
que se continúe, se actualice y re-
forzar las acciones” que se han to-
mado a partir del documento para 
combatir el tráfico ilícito de armas 

de Estados Unidos a México.
En su rueda de prensa diaria, la 

mandataria precisó por su parte 
que las demandas interpuestas en 
el sexenio del ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador en contra 
de fabricantes y vendedores de ar-
mas en Estados Unidos continúan 
su curso en los tribunales de ese 
país y señaló que su gobierno les 
dará continuidad.  

Trevilla Trejo aseguró que du-
rante el gobierno López Obrador 
“se hicieron esfuerzos muy grandes 
para que Estados Unidos entendie-
ra que parte del gran problema que 
tenemos en México de la violencia 
es producto del armamento que 
viene de Estados Unidos”.

Añadió que en el Entendimiento 
Bicentenario, y por primera vez en 
un acuerdo bilateral, se incluyó la 
necesidad de atender de manera 
conjunta el tráfico ilícito de armas 
a México.

“Se les hace ver que es necesario 
que implementen acciones”, agregó 
Trevilla Trejo, quien apuntó que la 
Sedena y el resto del gabinete de se-
guridad mexicano recibió instruc-
ciones de Sheinbaum Pardo para 
“revisar ese instrumento, para que 
se continúe, se actualice y reforzar 
las acciones”.

Por otro lado, al preguntarle so-
bre las próximas elecciones presi-
denciales en el país vecino, la jefa 
del Ejecutivo afirmó que México 
trabajará con quien resulte ga-
nador y no tomará partido por la 
demócrata Kamala Harris ni por el 
republicano Donald Trump.

EL OCASO DE FELIPE ● MAGÚ
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Prevención, atender 
causas, inteligencia 
y presencia, ejes del 
plan de seguridad
Crearán una subsecretaría de investigaciones

SHEINBAUM DESCARTA GUERRA CONTRA EL NARCO

Actualizarán 
México y EU el 
Entendimiento 
Bicentenario

▲ La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo anunció la 
creación del sistema nacional 
de inteligencia, en el que se 
coordinarán la Defensa, la Marina, 
la Guardia Nacional y la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana. Foto 
Pablo Ramos
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FABIOLA MARTÍNEZ 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Del 23 de septiembre pasado a la 
fecha, el Poder Judicial de la Fe-
deración (PJF) ha emitido 82 trá-
mites relacionados con juicios de 
amparo interpuestos en contra de 
la reforma judicial, al tiempo que 
el Tribunal Electoral recibió 36 
recursos en forma de apelaciones 
y juicios para la protección de los 
derechos de la ciudadanía que 
buscan frenar la organización de 
la elección de juzgadores, a cargo 
del Instituto Nacional Electoral 
(INE).

Un recuento oficial de las au-
toridades electorales muestra el 
inusual movimiento vinculado a 
los juicios promovidos apenas una 
semana después de la entrada en 
vigor de la reforma.

Sin embargo, de aprobarse los 
cambios a la Ley General de Ins-
tituciones y Procedimientos Elec-

torales (LGIPE), que hoy discutirá 
el Senado, los amparos otorgados 
por juzgados federales y juicios de 
inconformidad interpuestos ante 
el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
serían desechados.

Las pretendidas modificaciones 
establecen que el Consejo Gene-
ral del Instituto Nacional Electoral 
(INE) “no podrá suspender o inte-
rrumpir los procesos o actividades 
relacionadas con la organización y 
desarrollo de la elección de jueces”, 
salvo por causas excepcionales, 
“debidamente fundadas y moti-
vadas con la aprobación de las dos 
terceras partes de sus integrantes”.

Entre los promoventes de los 
diversos recursos de inconfor-
midad están –según el orden del 
documento recibido– ciudadanos, 
grupos y partidos, como Acción 
Nacional, instancia mayoritaria 
de oposición.

En ese contexto resulta difícil 
saber cuántos amparos han sido 
interpuestos, pues en las carátulas 
aparecen los nombres de sólo algu-
nos y se añade la leyenda “y otros”.

La primera semana de impug-
naciones fueron interpuestos jui-
cios de amparo y sólo un recurso 
de apelación, del PAN, en contra 
del acuerdo del Consejo General 
del INE 2 mil 239, a partir del cual 
modificó su reglamento para que 
en las sesiones relativas a asuntos 
de la reforma judicial no partici-
paran representantes de partidos, 
sólo consejeros.

El 30 de septiembre, en el TE-
PJF, fueron expedidos trámites 

de 15 juicios de amparo y el 2 de 
octubre un par más; además de 
11 juicios de apelación y 16 para la 
protección de los derechos político 
electorales del ciudadano.

El 3 de octubre cayeron siete 
más, igualmente contra actos del 
INE, más uno de amparo; un día 
después, cinco recursos más, y el 
7 de octubre fue el día con más 
trámites correspondientes a 49 
juicios de amparo. Apenas ayer, 
por la mañana, entraron tres re-
cursos más.

ALONSO URRUTIA Y 
ARTURO SÁNCHEZ

A pesar de la acción de inconsti-
tucionalidad promovida por el 
gobierno de Guanajuato o los am-
paros solicitados, la elección de 
jueces, magistrados y ministros 
se realizará, afirmó la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, quien 
destacó que la reforma judicial ya 
es constitucional. Apuntó que ya se 
enviaron las leyes secundarias pa-
ra clarificar los cambios constitu-
cionales y que el sistema electoral 
tenga elementos suficientes para 
llevar a cabo la elección.

La mandataria externó que estos 
cambios se realizaron para respe-
tar la voluntad popular, es decir, 

fue una adecuación a la Constitu-
ción porque “así lo quiso el pueblo, 
que no hubiera votado de esa ma-
nera sino hubieran querido las re-
formas que se plantearon durante 
la campaña”, contrariamente a lo 
que ocurría en el pasado, cuando 
las modificaciones a la Carta Mag-
na se realizaron a espaldas de la 
voluntad popular.

Sheinbaum Pardo consideró que 
frente a una clara postura de la ma-
yoría de la población “no hay ni am-
paros o análisis que ocho ministros 
puedan poner sobre la mesa para 
parar esa reforma. La elección va, 
eso tiene que quedar claro, porque 
fue la voluntad popular expresada 
en las urnas. Hay algunos que no 
les gusta, pero la mayoría del pue-
blo lo decidió”.

Al referirse a la posibilidad de 
revisar también la operación de 
las fiscalías, la Presidenta del país 
consideró que primeramente de-
berán instrumentarse los cambios 
en el Poder Judicial y posterior-
mente –como se planteó en los 
Diálogos por la Transformación–, 
se haría un diagnóstico sobre la 
situación que prevalece en las 
fiscalías, en lo concerniente a la 
justicia cívica.

Refirió que el fiscal general de 
la República, Alejandro Gertz Ma-
nero, ha planteado revisar esta si-
tuación en las fiscalías. “Entonces, 
vamos por partes, vamos primero 
con la reforma profunda al Poder 
Judicial y después nos sentamos a 
revisar el tema de fiscalías y justi-
cia cívica”.

No hay amparo que 
valga más que la voluntad 
del pueblo: Sheinbaum
Los cambios van, pese a los ocho ministros que se oponen

Detectan inusual ola de recursos 
legales contra la reforma judicial

ENRIQUE MÉNDEZ Y 
FERNANDO CAMACHO

Morena anunció que deberá 
corregir con otra reforma a la 
Constitución los ajustes recién 
aprobados en la Carta Magna 
en materia del Poder Judicial de 
la Federación, porque el nuevo 
mecanismo para la elección del 
presidente de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) 
en el proceso extraordinario de 
2025, se contradice con el que ha 
funcionado hasta ahora.

En la enmienda que entró 
en vigor el 16 de septiembre, 
Morena y sus aliados definieron 
en el artículo 94, tercer párrafo, 

que la Corte “se compondrá de 
nueve integrantes, ministras y 
ministros, y funcionará en pleno. 
Su presidencia se renovará cada 
dos años de manera rotatoria 
en función del número de votos 
que obtenga cada candidatura 
en la elección respectiva, 
correspondiendo la presidencia a 
quienes alcancen mayor votación”.

Sin embargo, el artículo 97 
constitucional, sexto párrafo, quedó 
intocado por la citada reforma y 
establece que “cada cuatro años, el 
pleno elegirá de entre sus miembros 
al presidente de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, el cual no 
podrá ser relecto para el periodo 
inmediato posterior”.

Con este método fue designada 
presidenta de la SCJN la ministra 
Norma Lucía Piña, así como sus 
antecesores.

Consultado sobre la antinomia, 
el coordinador de Morena, Ricardo 
Monreal Ávila, expuso que un 
grupo de trabajo prepara una 
propuesta para enmendar el error 
del Poder Legislativo, pero no 
precisó si se modificará el artículo 
94 o el 97. No obstante, cualquier 
modificación implicará repetir, 
sólo en este caso, la votación en 
las dos cámaras del Congreso y 
la ratificación de las legislaturas 
estatales.

BARBARIE SIONISTA EN LÍBANO ● EL FISGÓN

Resulta 
complicado saber 
la cifra exacta de 
tutelas legales 
solicitadas

Un grupo de 
trabajo prepara 
una propuesta 
para remediar 
el error

Prevé Morena 
realizar enmienda 
a la Carta Magna 
para evitar una 
contradicción legal
Deberán modifi car el artículo 94 
o 97 de la Constitución mexicana

ELECCIONES EN EL PJ
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IVÁN EVAIR SALDAÑA 

Los ministros Alberto Pérez Dayán 
y Juan Luis González Alcántara 
Carrancá serán quienes definan en 
primer momento la decisión que 
tomará la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) ante las im-
pugnaciones de la reforma al Poder 
Judicial de la Federación (PJF). 

Ayer, el ministro Juan Luis Gon-
zález admitió a trámite la controver-
sia constitucional promovida por el 
gobierno de Guanajuato contra la 
enmienda, que entró en vigor el pa-
sado 16 de septiembre.

El recurso fue interpuesto por el 
ex gobernador de Guanajuato Diego 
Sinhue Rodríguez Vallejo, como uno 
de los últimos actos de su adminis-
tración, la cual concluyó el 26 de 
septiembre pasado. 

Es la primera vez que la Corte ad-
mite una controversia en contra de 
una reforma a la Constitución. 

Con la admisión de la controver-
sia, el ministro no dictó medidas 
cautelares que ordenen la suspen-
sión de los efectos de la reforma a 
favor del promotor, en este caso de 
Guanajuato. 

Sin embargo, el togado pedirá in-
formes al Congreso de la Unión, a 23 
legislaturas locales y al Ejecutivo fe-
deral para que defiendan la reforma 
judicial que avalaron. 

Por otra parte, la ministra presi-
denta, Norma Lucía Piña Hernán-
dez, asignó al ministro Pérez Dayán 
la tarea de elaborar otro proyecto 
que resuelva la solicitud de jueces 
y magistrados que pidieron al alto 
tribunal pronunciarse sobre la cons-
titucionalidad de la reforma. 

Con ello, el ministro determinará 
si es posible que la Corte lleve a cabo 
un control constitucional de la refor-
ma judicial y en su caso si es factible 
que otorgue una suspensión contra 
la misma. 

El asunto turnado a Pérez Da-
yán deriva de la consulta a trámite 
4/2024 que resolvió el pasado jueves 
el pleno de la Corte, y en la que se 
aprobó por ocho votos contra tres 
que ese alto tribunal sí puede ana-
lizar las impugnaciones contra la 
enmienda constitucional. 

En dicha solicitud, las personas 
juzgadoras argumentaron que se 
afecta la autonomía de los órganos 
del PJF, la independencia de sus in-
tegrantes y la autonomía judicial. 

El pleno de la Corte determinó 

que el artículo 11, fracción XVII, de 
la Ley Orgánica del Poder Judicial 
de la Federación (LOPJF) le atribu-
ye el alto mandato de velar por la 
autonomía e independencia de los 
órganos e integrantes de la judica-
tura federal. 

Al momento, la Corte ha admiti-
do cinco impugnaciones contra los 
cambios a la Constitución en mate-
ria judicial. Dos de ellos son los que 
están en estudio de los ministros 
Pérez Dayán y Juan Luis González 
y tres están pendientes de ser tur-
nados por Piña Hernández a la po-
nencia de otro ministro. 

Pérez Dayán y González Alcántara 
Carranca, los elegidos por Piña

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Los representantes de los trabaja-
dores del Poder Judicial de la Fe-
deración (PJF) inconformes con 
la reforma exigen al Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) que les 
garanticen condiciones salariales, 
prestaciones y ascensos que que-
darán fuera de las atribuciones del 
organismo una vez que entre en vi-
gor la modificación constitucional 
que extingue la Judicatura.

Entre las demandas para levan-
tar el paro está que se “compac-
ten” los conceptos de salario base 
y compensación garantizada, con 
lo cual se potencia la cantidad que 
recibirán como pensión vitalicia, 
y se respeten y reconozcan su an-
tigüedad en el nuevo organismo, 
revelaron altos mandos del CJF. 

Para el desarrollo de las mesas 
de trabajo entre representantes 
del CJF y las organizaciones de 
los trabajadores de base y la Aso-
ciación Nacional de Magistrados 
de Circuito y Jueces de Distrito 
del PJF (Jufed), la vocera Patricia 
Aguayo ha sido el conducto para 
exigir como parte del pliego petito-
rio la garantía por escrito de “que 

las relaciones de trabajo vigentes 
de todos los trabajadores, estable-
cidas actualmente con el CJF, se 
trasladen y respeten en su integri-
dad con el nuevo Órgano de Ad-
ministración Judicial”, incluyendo 
bonos, y hasta la llamada carrera 
judicial, que se extinguirá con la 
aplicación de la reforma.

En el pliego petitorio que está 
integrado por 14 puntos, se exige 
que todo acuerdo y compromiso se 
ponga por escrito. Entre los pun-
tos iniciales de sus demandas está 
el que “no se disminuirán salarios, 
así como los pagos íntegros de bo-
no de noviembre, despensa, prima 
vacacional, aguinaldo, vestuario y 
despensa”.

Patricia Aguayo y los represen-
tantes del movimiento denomina-
do 32 Circuitos Unidos han sido los 
principales negociadores para el 
levantamiento del paro que afecta 
desde el 19 de agosto a todos los 
juzgados y tribunales federales del 
país, y sus agremiados son mandos 
medios, indicaron las autoridades 
entrevistadas y que tienen docu-
mentación que acredita las peti-
ciones realizadas.

Por ello, indicaron las fuentes, 
en el pliego petitorio exigen “la 

garantía a la carrera judicial y el 
acceso y promoción de ascenso 
para los trabajadores que cuentan 
con nombramientos de secreta-
rio, actuario y oficial judicial, a 
fin de participar en los exáme-
nes de oposición para acceder a 
los cargos de jueces de distrito y 
magistrados de circuito, con base 
en el sistema de elección por voto 
popular sólo a los tribunales que 
actualmente les aplica la reforma 
al Poder Judicial”.

Lo anterior resulta contradicto-
rio con la posición mostrada públi-
camente, porque los trabajadores 
y jueces se han manifestado en 
contra de la reforma y la obliga-
toriedad de que se elija por voto 
popular a quienes deben ocupar 
los cargos de jueces, magistrados y 
ministros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN).

Otras demandas son que “to-
das las plazas catalogadas de con-
fianza sean basificadas” y que “se 
otorguen plazas definitivas a los 
trabajadores que se encuentren 
con nombramientos por tiempo 
indefinido en las categorías que 
ocupan y privilegiando que se les 
adscriba en los lugares donde tie-
nen a sus familias y domicilio prin-
cipal con la finalidad de garantizar 
su estabilidad laboral”. 

Como parte de estas mesas de 
trabajo se ha exigido al CJF “que 
los trabajadores inscritos en el fon-
do de reserva individualizado pue-
dan recuperar de manera comple-
ta sus recursos sin que pierdan la 
totalidad del monto que quede en 
sus cuentas respectivas” y también 
que quienes “estén inscritos en el 
seguro de separación individuali-
zado puedan recuperar al menos 
50 por ciento de sus recursos por 
causas distintas a las pactadas” y 
se mantenga esta prestación.

Otra demanda es que aunque 
ya no exista la Judicatura “los sa-
larios no sean afectados ni dismi-
nuidos” con la creación del Órgano 
de Administración Judicial y con-
tinúen en 2025 y años posteriores 
“todas las prestaciones en dinero, 
en especie, y consignadas en las 
condiciones generales de trabajo 
que actualmente se tienen celebra-
das con el CJF”.

Finalmente, “la continuidad del 
servicio de gastos médicos mayo-
res sin perder la antigüedad gene-
rada en el Issste”.

Por la mañana, trabajadores del 
PJF protestaron en la Cámara de 
Diputados para exigir a legislado-
res participar en la elaboración de 
las leyes secundarias a la reforma 
en la materia y que respeten las 
suspensiones otorgadas por jueces 
federales, una de las cuales ordena 
que no se analice ni se lleve a ca-
bo la votación del dictamen hasta 
que resuelva en definitiva el juicio; 
la segunda, que en caso de conti-
nuar con el proceso legislativo, no 
se envié el decreto a los congresos 
estatales para su aprobación.

Listos, ministros 
que propondrán 
fallo de la Corte 
ante quejas por 
la reforma del PJ

Se avecinan 
cambios 
profundos: 
magistrado
Felipe Fuentes Barrera, 
magistrado del Tribunal 
Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TE-
PJF), aseguró que “se ave-
cinan cambios profundos” 
con el nuevo proceso para 
elegir ministros, magis-
trados y jueces, en el que 
este órgano jurisdiccional 
cumplirá su misión como 
lo ordena la Constitución.
En medio de la controver-
sia jurídica que han desen-
cadenado amparos, juicios 
electorales y recursos de 
apelación ante el tribunal 
electoral, donde cada par-
te demandante hace sus 
propias interpretaciones 
a la ley, Fuentes Barrera 
afirmó que la elección de 
jueces es un proceso que 
deberá ejecutarse, por-
que “la sociedad espera 
juzgadores con más sen-
sibilidad, más sobriedad 
y más humildad”. Añadió 
que la ciudadanía exige 
más cercanía de sus jueces 
y rapidez para resolver, 
porque “el país demanda 
justicia social”, ya que ha 
padecido décadas de des-
igualdad y discriminación 
sistemática. 

Lilian Hernández y 
Fabiola Martínez

DESDE EL ESTRIBO ● ROCHA

Trabajadores demandan 
garantías a sus conquistas
Basifi cación de todas las plazas de confi anza, exigen



LA JORNADA
Miércoles 9 de octubre de 2024POLÍTICA6

DINERO

La luna de miel de García Harfuch // Canciller: 
“por encima de todo, defender la soberanía”
// ¿Afl oja Morena? ¿Afl oja Norma Piña? Se reúnen

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

G
ENERALMENTE ES ACEPTADO 
que todo nuevo gobierno disfrute 
de una luna de miel de 100 días que 
los ciudadanos le conceden para 
dar los primeros resultados de lo 

que ofreció en campaña. Ya están corriendo 
para el secretario de Seguridad, Omar Gar-
cía Harfuch. Presentó los cuatro ejes de su 
estrategia, ya habían sido anunciados por la 
presidenta Sheinbaum y fijó tres objetivos: 1) 
Disminución de la incidencia delictiva, prin-
cipalmente de homicidios dolosos y delitos de 
alto impacto, como la extorsión. 2) Neutralizar 
generadores de violencia y redes criminales, 
con atención a zonas de alta incidencia, como 
Culiacán. 3) Fortalecer las capacidades de 
prevención y proximidad social de las policías 
locales en todo el país. Hizo una visita a dicha 
ciudad con el secretario de la Defensa, general 
Ricardo Trevilla Trejo. En redes criticaron el 
aparatoso despliegue de vehículos armados 
del Ejército para protegerlos, pero se justifica, 
ya sufrió un atentado al que sobrevivió mila-
grosamente. Buena parte del éxito que tenga 
Claudia en su desempeño sexenal dependerá 
de la estrategia de García Harfuch. 

Defensa de la soberanía

LAS DIFERENCIAS QUE algunos bus-
can con impaciencia entre los presidentes 
Sheinbaum y López Obrador no van a encon-
trarlas en declaraciones rimbombantes de la 
Presidenta, sino en los hechos. “Despausó” al 
embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, a 
quien Andrés Manuel “pausó” porque andaba 
haciendo declaraciones injerencistas en el te-
ma de la reforma judicial. Claudia dijo que el 
canciller Juan Ramón de la Fuente se reunirá 
con el diplomático en fecha próxima en el edi-
ficio de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), como corresponde. Ya había hecho an-
cho el camino a Palacio Nacional. Por su lado, 
el titular de la SRE, en su comparecencia en 
el Senado señaló las prioridades de la política 
exterior de México: “primero que nada y por 
arriba de cualquier otra, la defensa de la sobe-
ranía nacional. En este rubro, permítaseme 
reiterarles, no habrá la menor concesión bajo 
ninguna circunstancia”. Defender la sobera-
nía conlleva defender a los mexicanos en el 
extranjero.

Otro Monrealazo

RICARDO MONREAL HA andado muy 
ocupado, primero, tratando de imponer a su 
hija Caty en la alcaldía Cuauhtémoc: fracasó, y 
luego, en convertir en superdiputado a Pedro 
Haces; lo consiguió a medias. ¡No tuvo tiempo 
de leer el texto de la reforma constitucional del 
Poder Judicial! Se fue un grave error: estableció 
un mecanismo para elegir a la presidenta de la 
Suprema Corte, pero no eliminó el anterior. Ya 
fue objetada la contradicción. ¿Qué sigue? ¿Un 
reformón a la reforma constitucional?

Noroña se reúne con Irma Piña

EL PRESIDENTE DEL Senado, Gerardo 
Fernández Noroña, acompañado por el jefe de 
la fracción morenista, Adán Augusto López, se 
reunió con la presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, Norma Piña, en la ce-
remonia del bicentenario de la instauración del 
Senado de la República. Buena señal.

Se despide Ciro

CONFIRMÓ CIRO GÓMEZ Leyva su retiro del 
noticiero de Imagen Televisión. La empresa lo 
bajó a la infantería: escribirá una columna, 365 
Días, en el diario Excélsior y el año próximo pro-
bablemente hará un programa que se titulará 
Una historia en breve. ¿Y el que iba a hacer en 
España? Su paso por los medios los últimos años 
se caracterizó por una crítica implacable contra 
el ex presidente López Obrador, que en muchas 
ocasiones recibió respuesta, fuerte también, en 
la mañanera. El ex mandatario, a pesar de la 
campaña en su contra, de Ciro y otros integran-
tes de la llamada comentocracia, se retiró con 80 
por ciento de aprobación popular. La moraleja 
es que algunos comunicadores, y los dueños de 
las empresas a las que sirven, no saben ser y es-
tar en la oposición; aprendieron a vivir adulando 
a presidentes que los favorecieron. No se trata 
solamente de atacar, denigrar, propalar infor-
mación sin fundamento, sino de tener bases, 
pruebas. 

Twitterati

DESPIDEN EN VIVO al conductor Gustavo 
Macalpin del canal 66 (Mexicali). Durante su 
programa Ciudadano 2.0 había hablado mal 
del esposo de la gobernadora Marina del Pilar 
y de pronto apareció el director general del 
canal para notificarle su despido.

@BereniceDiazG
Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Gutiérrez Luna remplaza
a Ifi genia Martínez en la 
presidencia de San Lázaro
FERNANDO CAMACHO
Y ENRIQUE MÉNDEZ

Por unanimidad de 420 votos, la Cá-
mara de Diputados aprobó ayer el 
nombramiento de Sergio Gutiérrez 
Luna como nuevo presidente de la 
mesa directiva, tras el fallecimiento 
–el sábado– de Ifigenia Martínez y 
Hernández, anterior titular de ese 
órgano legislativo. Es la segunda 
ocasión que el legislador ejerce ese 
cargo.

De igual manera, avaló la desig-
nación de Dolores Padierna como 
nueva vicepresidenta, en lugar de 
Gutiérrez Luna; asimismo, se eligió 
a José Luis Montalvo (PT) secreta-
rio, en sustitución de su compañero 
de bancada Pedro Vázquez Gonzá-
lez; ambos por el primer año de la 
66 Legislatura.

Luego de que los tres diputados 
tomaran posesión de sus cargos, los 
coordinadores de los grupos parla-

mentarios de PRI, PAN y PVEM, 
Rubén Moreira, Noemí Luna y 
Carlos Alberto Puente, respectiva-
mente, felicitaron a los legisladores 
designados. Lo mismo hizo Rober-
to Albores Gleason, a nombre de la 
bancada del PT.

En una breve intervención, Gutié-
rrez Luna agradeció el nombramien-
to y aseguró que los tres nuevos in-
tegrantes de la mesa directiva reali-
zarán su trabajo “con imparcialidad 
y objetividad, intentando siempre 
conducir adecuadamente el debate 
y las sesiones en esta Cámara”.

Al término de la aprobación de 
los nuevos cargos, se autorizó licen-
cia de Sylvana Beltrones Sánchez 
(PRI) como diputada plurinomi-
nal, y Claudia Selena Ávila Flores 
(Morena) tomó protesta como di-
putada, en lugar de Carlos Alfonso 
Candelaria López, quien asumió el 
cargo de jefe de Atención a corre-
dores del Bienestar, en la Secretaría 
de Economía.

GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

El Senado festejó ayer el bicente-
nario de su instauración con una 
sesión solemne en la que la oposi-
ción aprovechó no sólo para criticar 
la reforma judicial, sino para pedir 
que se destinen más recursos a los 
estados, mientras Morena pugnó 
por garantizar que las leyes y deci-
siones se tomen con un enfoque de 
bien común, no bajo la influencia 
de presiones externas o intereses 
particulares.

También se guardó un minuto 
de silencio por el fallecimiento de 
la diputada Ifigenia Martínez, y más 
tarde, los senadores integrantes de 
la mesa directiva y de la Junta de 
Coordinación Política realizaron 
una guardia de honor en conmemo-
ración del 111 aniversario luctuoso 
de Belisario Domínguez.

En una segunda sesión, ésta de 
carácter ordinario, el Senado ofre-
ció una disculpa pública al pueblo 
de México por el silencio cómplice 
con que los integrantes de la 48 
Legislatura convalidaron la actua-
ción del Estado en los crímenes de 
lesa humanidad cometidos contra 
quienes participaron en el “heroico 
movimiento estudiantil de 1968”.

En un documento avalado por la 

mesa directiva, el Senado se compro-
metió a realizar las acciones necesa-
rias para garantizar la no repetición 
de tales crímenes y que ninguna es-
tructura ni elemento de las fuerzas 
armadas sean utilizados para atacar 
o reprimir a la población. Igualmen-
te, se obligó a impulsar la justicia y la 
preservación de la memoria históri-
ca de los hechos del 68.

Durante la sesión solemne, a la 
que asistió la presidenta de la Cor-
te, Norma Piña, pero no estuvo nin-
gún representante del Ejecutivo, 
aunque se había anunciado que 
participarían emisarios de los tres 
poderes de la Unión, la morenista 
Ana Lilia Rivera reconoció que es-
ta Cámara ha enfrentado críticas, 
y se deben aceptar esos desafíos 
y trabajar incansablemente para 
superarlos.

En este contexto, apuntó que es 
crucial recordar la importancia de 
defender al Legislativo y al Senado 
como poderes independientes, libres 
de presiones e intereses, y que el 
bienestar de los mexicanos esté por 
encima de los de grupo o los propios.

Un Senado independiente garan-
tiza que las leyes y decisiones que 
se tomen con un enfoque por el 
bien común, y no bajo la influencia 
de presiones externas o intereses 
particulares, siga siendo pilar de la 
República, subrayó.

Acude titular de la Corte 
a sesión solemne por el 
bicentenario del Senado

DIÁLOGO ENTRE IGUALES EN 
EL SENADO DE LA REPÚBLICA

▲ Manlio Fabio Beltrones y Yeidckol 
Polevnsky, en el contexto de la sesión 
solemne en la casona de Xiconténcatl por los 
200 años de la instauración del Senado de la 
República, a la que también acudió la titular 
de la Corte. Foto Yazmín Ortega Cortés

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
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GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

Las dos reformas secundarias en 
materia judicial que hizo llegar la 
presidenta Claudia Sheinbaum al 
Senado pasaron ayer la primera 
aduana en esta Cámara, al ser apro-
badas en Comisiones Unidas por la 
mayoría de Morena y sus aliados, en 
una accidentada sesión y entre re-
clamos de los opositores por consi-
derar que se está legislando “sobre 
las rodillas y con precipitación”.

Las iniciativas para modificar 
las leyes generales de Institucio-
nes y Procedimientos Electorales 
y del Sistema de Impugnación de 
Medios en materia electoral fueron 
aprobada anoche por las comisio-
nes de Gobernación y de Estudios 
Legislativos. La primera, por 22 
votos a favor y seis en contra, y la 
segunda, 21 a favor, siete en contra 
y una abstención.

La intención del bloque mayori-

tario es que los dos dictámenes ava-
lados se presenten hoy en primera 
lectura en una sesión matutina del 
pleno senatorial y se aprueben en 
una segunda sesión vespertina.

Contra lo expresado de forma re-
iterada por senadores de PAN, PRI 
y MC, de que se esta legislando al 
vapor sin tomar en cuenta las re-
soluciones judiciales que ordenan 
frenar el proceso, Morena les repro-
chó que se opongan a democratizar 
la justicia.

La presidenta de la Comisión de 
Gobernación, Lilia Margarita Val-
dez (Morena), destacó que tanto la 
reforma constitucional como estas 
dos leyes secundarias van encami-
nadas a la elección de los juzgado-
res, a fin de avanzar en la aplicación 
de una justicia sin dispendios y sin 
distingo social.

Ricardo Anaya (PAN) provocó el 
enojo de los morenistas al insistir en 
que las reformas secundarias “me-
ten turbo al autoritarismo y violan 
incluso la reforma constitucional”, 
para dar al partido guinda el control 
total del Poder Judicial.

Insistió en que Morena está en-
gañando a la gente diciendo que 
van a poder votar de manera libre, 
directa y secreta, pero “ustedes van 
a definir quién aparece en la boleta. 

No habrá una persona que no esté 
palomeada por ustedes”.

Malú Micher (Morena) le respon-
dió molesta que “no están legislan-
do a lo tarugo”, y quienes mienten 
a la población son los panistas, que 
“prefieren el dedazo a la participa-
ción democrática”.

Como Anaya insistió en sus argu-
mentos, y el también panista Marko 
Cortés les dijo que ni siquiera habían 
leído las iniciativas, la morenista 
Guadalupe Chavira señaló que no 
es lo mismo  conocer desde el exilio 
lo que pasa en el país y venir a decir 
que “no leemos los textos; es mucho 
abuso”, reclamó.

Luego de cuatro horas de debate, 
al final imperó la confusión, porque 
después de que se aprobó en lo ge-
neral y en lo particular la reforma 
a la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, la mo-
renista Olga Sosa Ruiz presentó una 
reserva para modificar tanto ese or-
denamiento como la Ley General del 
Sistema de Medios de Impugnación.

La reserva se refiere a la opera-
ción y tiempos del Tribunal Electo-
ral, y debió presentarse por separa-
do. Sin embargo, se hizo de manera 
conjunta y así se votó, aunque aún 
no se había aprobado en lo general 
la Ley de Impugnaciones.
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Gobierno y Senado abren diálogo con la titular de la Corte
ANDREA BECERRIL Y
GEORGINA SALDIERNA

El gobierno federal y el Senado 
abrieron un espacio de diálogo e 
interlocución con el Poder Judicial 
de la Federación (PJF), con miras 
a lograr una transición negociada 
hacia las modificaciones consti-
tucionales que culminarán con la 
elección de jueces, magistrados y 
ministros en 2025.

En ese contexto, la presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia 
(SCJN), Norma Piña, acudió ayer 
a la sesión solemne con que se 
conmemoraron 200 años de la 
instauración del Senado, ceremo-
nia que se llevó a cabo en la vieja 
casona de Xicótencatl, a la que no 
acudió ningún representante del 
Poder Ejecutivo ni de la Cámara 
de Diputados.

Piña fue recibida de manera no 
sólo cortés, sino hasta cálida, por el 
presidente de esa Cámara, Gerardo 
Fernández Noroña (Morena), quien 
desde el pleno comentó: el Senado 
“expresa la más cordial bienvenida 
a la ministra Norma Lucía Piña… 
Es un honor recibir su visita”, le dijo 
entre aplausos de los legisladores, y  
al final la despidió con un beso en la 
mejilla, como si no hubiera existido 
el ríspido enfrentamiento de los úl-
timas semanas por la actitud que 
entonces calificó de “facciosa” del 
máximo tribunal.

Antes de la ceremonia solemne, 
la titular de la SCJN se reunió con 

el coordinador y el vicecoordina-
dor de los guindas, Adán Augusto 
López Hernández e Ignacio Mier, 
con Fernández Noroña y con otros 
legisladores, pero no quiso formular 
declaración alguna sobre lo tratado. 
La ministra salió por una de las puer-
tas de la vieja casona, directo a su ca-
mioneta Suburban, protegida por un 
cordón de seguridad, sin detenerse 
ni responder a ninguna de las mu-
chas preguntas que se le plantearon.

Fue Fernández Noroña quien 
precisó que “hay un diálogo per-
manente de la titular de la Secre-
taria de Gobernación, Rosa  Icela 
Rodríguez; Adán Augusto López 
Hernández y él mismo con Piña.

Comentó que la reunión con la 
presidenta de la SCJN fue “en los 
mejores términos, en la búsqueda 
de ir construyendo una entrada al 
diálogo y comunicación, y de ser 
posible, un acuerdo de transición”. 

–¿Y qué se logró?
–Vamos avanzando; tan es así que 

nos acompañó en esta ceremonia. 
Hay una interlocución del gobierno 
federal encabezada por la secreta-
ria de Gobernación, Rosa Icela Ro-

dríguez, y Adán López Hernández 
y un servidor estamos ayudando de 
parte del Poder Legislativo. Simple-
mente digo que hay comunicación 
y un acuerdo de mantener el diálo-
go, lo que me parece mucho y muy 
importante.

Ante las preguntas de los repor-
teros Fernández Noroña aclaró: 
“no quiero generar ninguna ex-
pectativa que luego no se cumpla. 
El tema es avanzar en un proceso 
de transición de la elección de los 
juzgadores”.

El Poder Judicial, dijo, puede 
coadyuvar o no en ese proceso, 
“pero no nos moveremos ni un 
milímetro de la elección de jueces, 
magistrados y ministros el primer 
domingo de junio de 2025.” .

Precisó que en esa ruta, este sá-
bado se llevará a cabo en el Senado 
el sorteo en tómbola para deter-
minar qué cargos se elegirán en 
2025, dado que, de acuerdo con la 
Constitución, estarán en contien-
da la mitad de las plazas de jueces 
y magistrados, y la otra mitad en 
2027.

No todos los senadores de Morena 
estuvieron de acuerdo con la invita-
ción a Piña a esa sesión solemne, y 
tampoco comparten la posibilidad 
de un acuerdo.

Es difícil, comentó Mier, porque 
en la Corte hay una visión contraria 
a la reforma judicial. El encuentro 
de ayer con Piña, reveló, fue cordial, 
hasta relajado, y hablaron incluso 
de “si les quita el sueño” la situación 
actual.

Avanzan iniciativas de 
Sheinbaum sobre el PJF
Oposición critica 
en la Cámara alta 
forma de legislar

LAWFARE EN COLOMBIA ● HERNÁNDEZ

▲ El presidente del Senado, 
Gerardo Fernández Noroña, da la 
bienvenida a la ministra Norma 
Piña. Yazmín Ortega Cortés



ASTILLERO

Diálogos en el “infi erno” de la reforma
judicial // Piña, Noroña, Adán, Rosa Icela 
// Suavizar derrota de opositores // García
Harfuch y Trevilla caminan en Culiacán

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E
N UN CONTEXTO procesalmente 
activo, pero sustancialmente poco 
propicio para que la reforma judicial 
pudiera ser frenada, ayer se produjo 
un gesto político que acaso ayude a 

restablecer líneas eficaces de comunicación 
entre poderes y a avizorar una salida menos rís-
pida en cuanto a la multicitada reforma judicial.

LA OPORTUNIDAD ASOMÓ al celebrarse 
el bicentenario de la instauración del Senado 
mexicano, ceremonia a la que fue invitada la 
ministra presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Norma Piña, quien se ha 
convertido en objeto de críticas, muchas de 
ellas rebasando límites de civilidad, por tratar 
de ser un dique gremial de contención.

A PESAR DEL encono que en segmentos de la 
llamada 4T hay contra la ministra Piña, pudo 
cumplir sin sobresaltos con el acto protocolario 
en el que recibió aplausos y un trato decoroso, 
sobre todo del presidente de la mesa directiva, 
Gerardo Fernández Noroña, quien a pesar de 
su talante usualmente controversial asumió el 
papel republicano que al acto correspondía.

LUEGO HUBO UNA reunión de media hora 
en la que participaron Fernández Noroña; la 
ministra Piña; Natalia Reyes Heroles, funcio-
naria de la Corte; el coordinador de los senado-
res de Morena, Adán Augusto López Hernán-
dez, y el senador morenista Ignacio Mier. No 
hubo declaraciones oficiales sobre lo platicado 
en la reunión, pero Fernández Noroña aseguró 
que se había establecido una especie de acuer-
do para preservar el diálogo, aun en las peores 
circunstancias.

ASÍ FUERA SOLAMENTE a partir de los efec-
tos visuales, la sesión institucional y la posterior 
plática informal suministran una dosis de míni-
mo sosiego en medio del tráfago. No necesaria-
mente significará cambios esenciales en la con-
ducta de las partes contendientes, pero siempre 
será alentador el saber que se mantienen cana-

les de comunicación aún en el fragor de batallas 
institucionales. Según lo dicho ayer, el diálogo se 
ha abierto entre la Secretaría de Gobernación, 
a cargo de Rosa Icela Rodríguez (es decir, el go-
bierno de la presidenta Sheinbaum), el Congre-
so y el Poder Judicial de la Federación.

PARA EL GOBIERNO federal se abre la 
oportunidad de suavizar en lo posible el 
golpe a las élites judiciales y evitar que este 
conflicto termine resuelto por aplastamiento 
traumático que “contamine” inversiones, 
mercados y paridades. En términos políticos, 
legislativos, mediáticos y sociales, los oposito-
res a la reforma judicial están derrotados (un 
constitucionalista sumamente crítico del plan 
C y otras hechuras 4T, Diego Valadés, asegura 
que no hay por dónde pueda impugnarse tal 
reforma y que debe evitarse la pugnacidad sin 
fundamento: https://goo.su/8kwcn), pero sus 
lamentos e impugnaciones pueden ser usados 
para escalar el conflicto a nivel internacional, 
no tanto para lograr una reversa improbable, 
pero sí para lastimar en etapa temprana a la 
administración Sheinbaum. Para los intereses 
representados por la ministra Piña, un leve o 
simbólico arreglo será mejor que un buen plei-
to que termine en previsible derrota.

Astillas

LUEGO DE QUE en la nueva mañanera fue 
dada a conocer la continuista estrategia de 
seguridad del gobierno claudista, el elemento 
clave de tal plan, Omar García Harfuch, realizó 
junto al secretario de la Defensa Nacional, 
general Ricardo Trevilla, una visita a Culiacán 
que incluyó una extraña caminata por la calle 
Ciudad de Reynosa, ubicada entre el bulevar 
Sinaloa y la avenida Xicoténcatl, en la colonia 
Las Quintas (https://goo.su/wfVEAXA), se-
guidos los funcionarios en su calmo caminar 
por personal armado de a pie, varios vehículos 
militares artillados y camionetas de lujo. Todo 
ello antes de reunirse formalmente en la zona 
militar con el gobernador Rocha Moya. ¿A qué 
fueron los altos funcionarios federales a la calle 
citada? ¿Hubo alguna reunión privada con al-
guien?... ¡Hasta mañana!

Todavía analiza hoy el 
TEPJF si AMLO violó la ley
LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

En la sesión pública de hoy, la sa-
la superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) todavía resolverá asuntos 
vinculados al reciente proceso co-
micial, entre los que deberá deter-
minar si el ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador cometió 
infracciones en la materia.

Analizará si incurrió en difusión 
de propaganda gubernamental, vio-
lación a la equidad en la contienda, 
uso indebido de recursos y promo-
ción personalizada en las maña-
neras del 20 y 21 de mayo pasado, 
así como posible transgresión a la 
norma por haber convocado a una 
marcha en la CDMX en la conferen-
cia del 16 de noviembre de 2022. 

Además, deberá resolver si el ar-
zobispo de Guadalajara y cardenal, 

Juan Sandoval Íñiguez, violó las re-
glas de propaganda electoral y los 
principios de separación Iglesia-
Estado por un video con fines co-
miciales que publicó en Facebook.

De acuerdo con el listado de asun-
tos que se discutirán, hay varios so-
bre impugnaciones de los partidos 
políticos respecto a inconformida-
des sobre sus informes de gastos de 
campaña en diferentes estados, así 
como los que presentaron la Presi-
dencia de la República y su vocería 
contra diferentes sentencias de la 
sala regional especializada, donde 
determinó que vulneraron los prin-
cipios de imparcialidad, neutralidad 
y equidad en la contienda.

Sin embargo, todavía no discu-
tirá el recurso presentado por el 
INE, donde le pide que deseche 
las suspensiones provisionales que 
otorgaron juzgados para frenar las 
actividades y organización del pro-
ceso electoral de jueces.

EMIR OLIVARES ALONSO

La recuperación de un rifle tipo Ba-
rrett calibre .50 tras un enfrenta-
miento en Michoacán entre fuerzas 
armadas y el cártel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG), en marzo de 
2023, permitió la detención de un 
grupo de presuntos traficantes de 
armas de alto poder de Estados 
Unidos a México.

La embajada estadunidense en el 
país difundió ayer la acusación que 
hizo un fiscal federal de Orlando 
contra seis probables integrantes 
de esa banda de traficantes, quienes 
serán sometidos a juicio por delitos 
relacionados con esa actividad. 

De acuerdo con las investigacio-
nes del fiscal federal Roger B. Hand
berg, el arsenal fue comprado en 
los estados de Florida o Georgia y 
transportado a México en 2022.

El fiscal acusó a los seis señalados 
de violaciones a las leyes federales 
sobre armas de fuego. Los produc-
tos traficados por los imputados 
incluían 33 armas de alto calibre, 
perforantes y antimateriales.

Entre los artefactos había 11 rifles 
Barrett calibre .50, cuyos proyectiles 
pueden traspasar blindajes, y 16 FN 
M249S, que se venden en Estados 
Unidos como arma semiautomática, 
pero que se convierten fácilmente 
en ametralladoras se informó en un 
comunicado del Departamento de 
Justicia del país vecino. 

Los imputados son Ángel Veláz-
quez Delgado, Jesús Hernández, 
Édgar Jiménez, Jesús Paulino, Jo-
nathan Borja y Jesús Andrés, de en-
tre 23 y 34 años de edad; ninguno 

de ellos tiene licencia para vender 
ese tipo de arsenal. 

“Se alega que los acusados han 
traficado con armas de alto calibre 
y de grado militar a manos de peli-
grosos miembros del cártel mexi-
cano. Nuestros socios encargados 
de hacer cumplir la ley trabajaron 
de manera eficiente y efectiva para 
responsabilizar a los acusados por 
sus crímenes y evitar que sigan 
poniendo en peligro la seguridad 
pública”, apuntó Handberg.

El Departamento de Justicia indi-
có que las armas fueron adquiridas 
a petición de los cárteles y transpor-
tadas a territorio mexicano poco 
después de la compra. 

“Los acusados recibieron dinero 
en efectivo, narcóticos ilegales o 
ganancias de la venta de éstos para 
comprar cada una de las armas de 
fuego”, se detalló. 

La autoridades mexicanas pudie-
ron confirmar que una de esas ar-
mas había sido traficada desde Es-
tados Unidos gracias al Programa 
de Notificación de Recuperación de 
Armas de Fuego eTrace.

Se trata de un rifle Barrett calibre 
.50 “comprado por Jesús Hernán-
dez el 8 de noviembre de 2022”, el 
cual fue recuperado tras un enfren-
tamiento suscitado el 22 de marzo 
de 2023 entre miembros del CJNG 
con policías de Michoacán, milita-
res y elementos de la Guardia Na-
cional, el cual dejó dos muertos.

Los reportes de las autoridades 
estadunidenses indican que du-
rante sus operaciones, la banda de 
traficantes eliminaban los números 
de serie de las armas de fuego para 
evitar su rastreo.

Incautación de rifl e al 
CJNG llevó a detención 
de trafi cantes de armas 
desde EU, dice embajada
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▲ El diputado priísta Rubén Moreira, durante la 
sesión de ayer donde se aprobó por unanimidad  

cambio sobre el uso de las vías férreas para el 
transporte de pasajeros. Foto Germán Canseco

APRUEBAN REFORMA AL SISTEMA FERROVIARIO
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Insufi cientes, los recursos de 
la Comar para atender pedidos 
de refugio, dice ex encargado
NÉSTOR JIMÉNEZ

La Comisión Mexicana de Ayuda 
a Refugiados (Comar) ha carecido 
del presupuesto suficiente para 
trabajar con la capacidad operativa 
adecuada ante el creciente flujo de 
solicitudes de refugio, sostuvo ayer 
Andrés Ramírez, quien concluyó la 
semana pasada su cargo como titu-
lar de esa instancia. 

Aunque la dependencia ha con-
tado con recursos proporcionados 
por el Alto Comisionado de Nacio-
nes Unidas para los Refugiados 
(Acnur), advirtió que sus aporta-
ciones no son eternas y podrían 
comenzar a disminuir.

“No puede ser que México, un 
país de desarrollo medio-alto, la 
décimo segunda economía del mun-
do, dependa fundamentalmente del 
apoyo del Acnur, eso es ridículo, es 
absurdo y es completamente ina-
ceptable en este momento”, señaló 
al participar en un seminario so-
bre migración, organizado por el 
Centro de investigación y docencia 
en Relaciones Internacionales de 
la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la UNAM.

De acuerdo con las políticas del 
Acnur, agregó que para esta agen-
cia de la ONU “no es eterno estar 
dando y dando a un gobierno que 

tiene las posibilidades y capaci-
dades reales de atender el tema”. 
Consideró que “probablemente co-
menzará a bajar el suministro de 
recursos”, lo cual, insistió, se da con 
todos los países del mundo.

Ramírez explicó que además se 
necesitan opciones para atender el 
fenómeno migratorio:  “no puede 
ser que la única alternativa sea soli-
citar protección, es una estupidez”, 
ya que hay flujos mixtos, en los que 
no todos los migrantes llegan en 
busca de esa opción. La mayoría 
pretende llegar a Estados Unidos.

Ante la carencia de alternativas, 
expuso que el Instituto Nacional de 
Migración (INM), “de manera equi-
vocada, porque se hace de la vista 
gorda”, daba tarjetas de visitantes 
por razones humanitarias a miles 
de migrantes, lo que generó una 
situación “de colapso” a la Comar. 
Por ello, se instruyó al INM dejar 
de dar ese tipo de documento, sin 
embargo, las personas que sí bus-
can una protección internacional 
se quedaron sin respaldo.

También, lamentó la preocu-
pante alza de  la xenofobia. Como 
ejemplo, relató que los vecinos “nos 
corrieron de la colonia Juárez” e 
impidieron que la Comar se insta-
lara en la colonia Anzures, bajo el 
argumento de “que vivan los refu-
giados... pero nos los quiero aquí”.

NÉSTOR JIMÉNEZ

Desde la llegada de Francisco 
Garduño Yáñez al cargo de co-
misionado del Instituto Nacional 
de Migración (INM), en junio de 
2019, la dependencia ha reporta-
do la “devolución” de casi medio 
millón de extranjeros. La cifra 
incluye tanto las deportaciones 
como los retornos asistidos.

No obstante, la estadística de 
“migrantes en situación irregular" 
a quienes el INM les inició un pro-
cedimiento administrativo por no 
acreditar su estancia regular en el 
país, es mucho más alta. Sin espe-
cificar la resolución que se tuvo 
sobre esos casos, en el periodo en 
que ha estado Garduño al frente 
del INM se informa de 2 millones 
516 mil 301 “eventos”.

El 18 de junio de 2019, Gardu-
ño asumió la titularidad del INM 
luego de que, cuatro días antes, 
Tonatiuh Guillén presentó su 
renuncia como comisionado. En 
los 61 meses que lleva al frente del 
instituto, han sido devueltas 449 
mil 35 personas, incluidos niños y 
adolescentes.

Tan sólo en sus primeros seis 
meses al frente del organismo, la 
Unidad de Política Migratoria de 
la Secretaría de Gobernación dio 
cuenta de 66 mil 878 devoluciones.

Al año siguiente, durante la 
parte más severa de la emergen-
cia sanitaria por la pandemia de 
covid-19, fueron 60 mil 311 los ca-
sos, pero en 2021 hubo un nuevo 
aumento con 130 mil 275 retor-
nados; seguido de 121 mil 963 en 
2022, y un nuevo descenso con 54 
mil 728 para 2023.

Durante los primeros ocho me-
ses del presente año se han repor-
tado de manera oficial 14 mil 880 
expulsiones.

Desde la llegada de Garduño 
Yáñez, la dependencia ha repor-
tado de manera constante como 
“rescates” operativos que, de 
acuerdo con organizaciones de-
fensoras de los migrantes, han 
sido detenciones y deportaciones.

El año pasado, la organización 
Oxfam difundió un estudio titula-
do El muro mexicano, en el que se 
asegura que las políticas migrato-
rias en el país, “basadas en la re-
presión, contención y deportación 
de las personas migrantes, han 
dirigido la conversación pública 
hacia discursos racistas, clasistas 
y xenofóbicos”.

Las cifras presentadas por las 
autoridades migratorias no distin-
guen entre la cantidad de depor-
taciones y de retornos asistidos. 
Tampoco detallan si fueron regre-
sados a sus países de origen o sólo 
expulsados de territorio nacional.

Ha expulsado el INM a 
449 mil extranjeros en 
el periodo de Garduño

ALONSO URRUTIA Y 
ARTURO SÁNCHEZ

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo anunció que el próximo titu-
lar del Instituto Nacional de Migra-
ción será el actual gobernador de 
Puebla, Sergio Salomón, de quien 
dijo que es un funcionario muy ca-
paz y podrá renovar esa institución. 
Sin embargo, puntualizó que no ha 
asumido el puesto porque es hasta 
diciembre cuando concluye su en-
cargo en esa entidad.

En referencia a las investigacio-
nes relacionadas con el asesinato 
de 6 migrantes en Chiapas a manos 
del integrantes del Eército, infor-
mó que ya se giraron las órdenes de 
aprehensión contra los presuntos 
responsables (ya detenidos). “Noso-
tros estamos haciendo todo lo que 
sea necesario para que un hecho 
como ese no se vuelva a repetir. Y 

ahí donde ocurrió, se está sancio-
nando penalmente, de acuerdo con 
la Fiscalía General de la República 
y sus investigaciones, a quien tenga 
que sancionarse”.

En conferencia, señaló que mien-
tras tanto el actual responsable del 
instituto, Francisco Garduño, con-
tinuará en el cargo hasta que Salo-

món pueda sustituirlo. Explicó que 
no se podían realizar dos cambios 
de quien está al frente del INM en 
tan poco tiempo, por lo que se de-
terminó postergar la designación 
hasta diciembre y continuar la es-
trategia migratoria integral con 
Garduño al frente unos meses.

–¿Y seguiría con su proceso de 
investigación?

–Entiendo que continúa, pero en-
tiendo que no hay nada en contra de 
Francisco hasta ahora, respondió 
Sheinbaum.

Consideró que Salomón es un 
funcionario muy calificado, con 
muchas capacidades que ha de-
mostrado como gobernador. Diri-
gir el INM, añadió, no es una tarea 
sencilla, por eso se requiere de una 
persona calificada, porque él va a 
presentar un planteamiento inte-
gral de mejorar al organismo para 
lo cual, apuntó, ya se está involu-
crando en su nuevo encargo.

Sergio Salomón dirigirá 
el Instituto de Migración, 
anuncia Sheinbaum
Asumirá el cargo en diciembre, indica la Presidenta

ES ACTUAL GOBERNADOR DE PUEBLA

Dirigir ese 
organismo no 
es sencillo; él 
hará un plan de 
mejora integral
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JARED LAURELES

Integrantes de la Coordinación 
Nacional de Defensa de los Dere-
chos de los Trabajadores para la 
Vivienda realizaron ayer una ma-
nifestación fuera de la Cámara de 
Diputados para exigir que los legis-
ladores impulsen una reforma a la 
Ley del Instituto del Fondo Nacio-
nal de la Vivienda para los Traba-
jadores (Infonavit), a fin de que se 
liberen los créditos hipotecarios de 
los derechohabientes que ya han 
pagado dos veces o más el finan-

ciamiento otorgado originalmente.
La propuesta se refiere a traba-

jadores que obtuvieron un crédito 
hipotecario en 1992, con un monto 
mayor al tope que establece la ley del 
Infonavit, lo que causó anatocismo 
(capitalización de intereses venci-
dos) y generó “una deuda impaga-
ble con saldos actuales de más de 3 
millones de pesos”, puntualizaron.

Ello se debe a que en administra-
ciones anteriores se les otorgaron 
créditos superiores a 180 veces el 
salario mínimo (VSM), que es el 
monto tope para un trabajador que 
gana entre uno y 10 salarios míni-

mos, de acuerdo con el artículo 48 
de la ley del instituto, explicaron los 
afectados.

Una comisión de derechoha-
bientes fue atendida por un grupo 
de diputados federales, entre ellos 
Lilia Aguilar, ex presidenta de la 
Comisión de Vivienda, quien seña-
ló que se acordó con los afectados 
instalar una “mesa de negociación 
permanente” para conocer todos 
los casos, revisar cada uno y buscar 
una solución con el nuevo director 
del Infonavit, Octavio Romero.

Indicó que los acreditados más 
vulnerables son mujeres y adultos 

de 60 años de edad o más que lle-
van 30 años pagando sus créditos 
con el Infonavit y enfrentan cobros 
excesivos en VSM porque sus finan-
ciamientos no han sido cambiados 
a pesos.

La legisladora federal acusó que 
los derechohabientes han padeci-
do el acoso de empresas de cobro 
extrajudicial, por lo cual pidió a 
los afectados que “no se dejen en-
gañar”, ya que durante la anterior 
administración se cambió el con-
cepto de vivienda y ésta ya no es 
considerada una mercancía, sino 
“un derecho humano”.

ENRIQUE MÉNDEZ 
Y FERNANDO CAMACHO

La bancada del Partido del Traba-
jo (PT) en la Cámara de Diputados 
presentó una iniciativa de reforma 
al artículo 123 de la Constitución 
para disminuir de 48 a 40 horas la 
semana laboral.

De aprobarse, la propuesta per-
mitiría que, al descansar más, los 
trabajadores incrementen su rendi-
miento laboral, dijo el coordinador 
petista, Reginaldo Sandoval Flores.

En la legislatura pasada, la Cá-

mara aprobó un dictamen que ya 
avalaba una semana de trabajo de 
cinco días, pero ante la presión del 
sector empresarial, Morena decidió 
congelarla y luego fue desechada.

Ayer el PT informó que presentó 
su propuesta para retomar la dis-
cusión. Ante la posibilidad de que 
las empresas tengan que contratar 
más personal para cubrir las horas 
no laboradas por el personal que só-
lo trabajaría cinco días, el legislador 
expuso que en Estados Unidos 70 
por ciento de la riqueza producida 
se distribuye entre la fuerza laboral 
y el restante entre el capital.

“En México es al revés, con la 
consecuente brecha de desigual-
dad. No tienen razón los empleado-
res. Lo que necesitamos es cambiar 
la cultura empresarial, que no sea 
tan explotadora, y también la cul-
tura sindical”, expuso. 

Aguinaldo y vacaciones

Recordó que, en materia laboral, 
desde 2018, se han aprobado re-
formas que constituyen avances 
en favor del trabajador, como el 
aumento de 110 por ciento al salario 
y prohibir la subcontratación, pero 

falta abordar temas como la sema-
na laboral e incrementar el aguinal-
do y el periodo de vacaciones.

La semana pasada, el dirigente 
sindical y diputado morenista Pedro 
Haces sostuvo que una reforma de 
este tipo trasladaría el costo de nue-
vas contrataciones al consumidor y 
no a las empresas. “Los trabajado-
res quieren trabajar más, no descan-
sar más”, dijo Haces. Ayer, Sandoval 
Flores señaló que se requerirá un 
ejercicio de cabildeo con la bancada 
guinda. “Lamento que, a veces, al-
gunos líderes sindicales tengan pen-
samiento empresarial”, concluyó.

JARED LAURELES

A diferencia del proceso de ene-
ro de 2022, cuando en un día se 
registraron 15 candidatos, ayer 
ningún aspirante se inscribió 
para competir por la dirigen-
cia nacional del Sindicato de 
Trabajadores Petroleros de la 
República Mexicana (STPRM), 
confirmaron fuentes del gremio.

La calle Zaragoza, en la colo-
nia Guerrero, permaneció prác-
ticamente vacía y estuvo ausente 
el clásico estilo de los procesos 
internos del gremio petrolero, 
con la movilización de cientos 
de trabajadores y las batucadas.

Únicamente hubo dos patru-
llas de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana que vigilaban la 
sede sindical, luego de la gresca 
ocurrida el 26 de septiembre pa-
sado entre sindicalizados y pre-
suntos trabajadores disidentes 
encabezados por Rubén Chore-
ño, riña que dejó un saldo de al 
menos siete lesionados.

El proceso para renovar la 
secretaría general y el Comité 
Ejecutivo General (CEG), que 
encabeza Ricardo Aldana Prie-
to, comenzó el lunes con la ins-
talación de la comisión nacional 
electoral. Desde ayer y hasta ma-
ñana jueves 10 se llevará a cabo 
el registro de aspirantes a can-
didatos en la Ciudad de México, 
de 9 a 16 horas.

El Sindicato de Trabajado-
res Petroleros de la República 
Mexicana (STPRM) planteó que 
la elección se desarrolle de ma-
nera presencial en 292 casillas 
que se instalarán en alrededor 
de 400 centros de trabajo de 
Petróleos Mexicanos, incluido 
el Hospital Central Sur de Alta 
Especialidad.

Ecos del Pemexgate

Aldana Prieto, quien sucedió en 
enero de 2022 al fallecido líder 
Carlos Romero Deschamps, 
buscará relegirse en la secre-
taría general. Las campañas 
empezarán el 14 de octubre y 
concluirán el 26; el día siguiente 
será de veda electoral.

La jornada será supervisada 
por el Centro Federal de Con-
ciliación y Registro Laboral, en 
tanto que la comisión electoral 
será responsable del proceso 
hasta el cómputo final de los su-
fragios. De las 7 a las 16 horas 
del 28 de octubre se realizarán 
las votaciones y los resultados se 
conocerán ese mismo día.

Aldana Prieto –quien junto 
con Romero Deschamps estu-
vo involucrado en el escándalo 
de desvío de recursos conocido 
como Pemexgate– se impuso en 
la elección de enero de 2022 con 
casi 45 mil votos al resto de los 
24 candidatos opositores. 

Nadie se 
inscribió 
ayer para la 
elección 
del STPRM

Proponen diputados del PT reducir 
jornada laboral a 40 horas semanales
En Morena hay sindicalistas con mentalidad de empresarios: coordinador

AUMENTARÍA RENDIMIENTO, AFIRMAN

Exigen reforma a la Ley del Infonavit para cancelar deudas

PREPARAN CELEBRACIÓN EN EL ZÓCALO

▲ Elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional participaron 
ayer en un ensayo de la ceremonia por el Bicentenario de la República, 

que se celebrará el próximo jueves en la Plaza de la Constitución a 
partir de las 7 de la noche. Foto Luis Castillo
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ANDREA BECERRIL 
Y GEORGINA SALDIERNA

El secretario de Relaciones Exte-
riores, Juan Ramón de la Fuente, 
sostuvo que México está prepa-
rado para dar continuidad a la 
relación con Estados Unidos in-
dependientemente del resultado 
del próximo proceso en el que se 
elegirá al nuevo presidente o pre-
sidenta del vecino país del norte.

“Estamos claros en que habrá 
diferencias en un caso u otro y se 
hará frente a la circunstancia que 
se presente”, agregó el canciller 
durante su comparecencia ante la 
Comisión de Relaciones Exterio-
res, que preside el morenista Ale-
jandro Murat y que al final aprobó 
su ratificación, que hoy se votará 
en el pleno senatorial.

De la Fuente detalló que la agen-
da económica con Estados Unidos 
incluye la revisión del Tratado en-
tre México, Estados Unidos y Ca-
nadá (T-MEC), que “ no implica 
una renegociación”, y dejó claro 
que la defensa de la soberanía 
nacional está por encima de cual-
quier consideración. “No habrá 
la menor concesión bajo ninguna 
circunstancia”, garantizó.

Asimismo, el canciller rechazó 
la afirmación de la panista Lilly 
Téllez de que la comunidad in-

ternacional “desairó” la toma de 
posesión de la presidenta Claudia 
Sheinbaum. Dijo que acudieron 
a la ceremonia 105 delegaciones 
acreditadas. Aclaró que no puede 
afirmar que se trate de 105 jefes 
de Estado, pero “ahí están los da-
tos, que pueden revisarse y si hay 
alguna duda. Seguiré dispuesto a 
escucharlos, pero sobre todo muy 
dispuesto a contribuir, en la medi-
da de mis posibilidades, a que en 
el Senado se cumpla cabalmente 
con los acuerdos parlamentarios”.

El canciller se refirió, sin llamar-
la por su nombre, a Téllez, quien 
incumplió el acuerdo de la Junta 
de Coordinación Política (Jucopo) 
de que habría civilidad: excedió el 
tiempo acordado en una interven-
ción llena de descalificaciones a la 
política exterior y al canciller al 
afirmar que las embajadas mexica-
nas en otras naciones “son refugio 
de criminales”.

La senadora morenista Andrea 
Chávez lamentó que el PAN no 
cumpliera el acuerdo de la Jucopo 
y cambiara a la oradora que inicial-
mente había propuesto.

El titular de Relaciones Exte-
riores respondió a los plantea-
mientos de todos los legisladores, 
entre ellos el priísta Alejandro 
Moreno Cárdenas, quién se refirió 
al futuro de las relaciones con Pe-
rú, Ecuador y España, y expresó 

preocupación sobre la protección 
de las inversiones de esos países.

El funcionario respondió que 
entiende las posiciones ideológicas 
y partidistas en el Senado y expuso 
que “México no conoce ni descono-
ce a los representantes de un país” 
y “es muy importante diferenciar 
que las tensiones diplomáticas que 
ocurren, como pasa en todas las 
naciones del mundo, se resuelven 
por los mismos canales diplomá-
ticos y no necesariamente afectan 
las relaciones comerciales”.

También pidió entender clara-
mente que “la diplomacia es la 
última oportunidad para resolver 
problemas que, por otro lado, se-
ría muy ingenuo pensar que no se 
presenten y hay que enfrentarlos 
con inteligencia, con acciones efec-
tivas, más que con frases huecas”.

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL.

Los reyes de España no vendrán 
“por cuestiones de agenda” a la Fe-
ria Internacional del Libro (FIL) 
de Guadalajara, que se realizará 
durante nueve días a partir del 30 
de noviembre próximo, confirmó 
Marisol Schulz, directora de la re-
unión literaria, quien añadió que 
también fue invitada la presiden-
ta de México, Claudia Sheinbaum, 
cuya respuesta están esperando. 

“Invitamos a los reyes de España 
y hemos invitado también a diferen-
tes instancias de gobierno a través 
tanto del Ministerio de Cultura 
como del Ministerio de Relaciones 

Exteriores. No tenemos confirma-
ción por España de que venga algún 
representante del gobierno; sin em-
bargo, sí tengo una carta por parte 
del Protocolo de la Casa Real discul-
pando a los reyes por un problema 
de agenda”, dijo Schulz durante la 
conferencia de prensa en la que este 
martes fue presentado el programa 
general de la FIL.

España, como en el año 2000, es 
el país invitado a la feria y traerá lo 
que es considerado la más grande 
delegación en la historia de la FIL 
de parte de un invitado de honor, en 
una ocasión que el secretario de Es-
tado de Cultura español, Jordi Martí 

Grau, dijo que es una oportunidad 
para ayudar a mejorar las relaciones 
diplomáticas entre ambos países.

Las relaciones se tensaron luego 
de que el rey español, Felipe VI, 
evitó contestar una carta del ex 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, enviada en 2019, en la cual 
le pedía que se ofrecieran disculpas 
por los “crímenes y atropellos” ocu-
rridos durante la Conquista y época 
colonial, lo cual se reflejó en que el 
monarca no fue invitado a la recien-
te toma de protesta de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, lo que ahondó 
el diferendo diplomático.

Sobre la posibilidad de que, luego 

de seis años de que no hubo repre-
sentantes del gobierno mexicano 
en la ceremonia de inauguración 
de la FIL, ahora ocurriera un cam-
bio, Schulz dijo que ya se giraron 
las respectivas invitaciones, pero 
hasta la fecha “no sabemos, por-
que normalmente no responden 
tan pronto, pero la invitación está 
hecha y esperemos que sí”.

A su vez, Jordi Martí Grau dijo 
esperar que el intercambio cultural 
durante la FIL con España abone 
a mejorar las relaciones diplomáti-
cas. “Estoy convencido de que un 
encuentro donde estará lo mejor de 
la cultura mexicana y española es 

una oportunidad en cualquier esce-
nario. Indudable: habrá más talen-
to, más capacidad de reflexión, de 
mirar al pasado, al presente e inclu-
so de proyectar al futuro”, afirmó. 

También dijo que México, que 
por vez primera tiene una presiden-
ta, abrirá “una grandísima etapa” 
con Claudia Sheinbaum.

Karla Planter, encargada de FIL 
Pensamiento, que este año reunirá a 
260 intelectuales de 12 nacionalida-
des para participar en 80 mesas de 
análisis, dijo que la historia que une 
a España y México será analizada 
con la clara intención de mejorar las 
relaciones entre las dos naciones.

Los reyes de España no vendrán a la FIL de Guadalajara

▲ Juan Ramón de la Fuente 
(centro) rindió protesta como 
secretario de Relaciones 
Exteriores ante la respectiva 
comisión del Senado de 
la República, que preside 
Alejandro Murat Hinojosa 
(derecha). A su lado, el 
presidente de la Junta de 
Coordinación Política, Adán 
Augusto López. Foto Yazmín 
Ortega Cortés 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Ex embajadores de México y Esta-
dos Unidos coincidieron en que la 
llegada de Claudia Sheinbaum Par-
do a la Presidencia y el resultado de 
la elección estadunidense del 5 de 
noviembre establecerán una nueva 
línea en las relaciones bilaterales. 

En el foro “Claudia Sheinbaum: 
¿qué sigue para las relaciones en-
tre Estados Unidos y México?, or-
ganizado por el Instituto México 
del Wilson Center, la embajadora 
eminente Martha Bárcena, quien 
fue representante de México en 
Washington en el pasado sexenio, 
destacó que en los temas de mi-
gración, seguridad y comercio la 
confianza mutua es clave para la 
relación a futuro.

Sin embargo, ésta “se ha ido 
erosionando”, sobre todo en segu-
ridad, y se vio muy dañada con la 
detención de Salvador Cienfuegos, 
ex titular de la Secretaría de la De-
fensa Nacional, en octubre de 2020, 
y la reciente captura (se afirma que 
resultado de un secuestro) del fun-
dador del cártel de Sinaloa, Ismael 
El Mayo Zambada.

En ambos casos Washington no 
informó al gobierno del ex presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor, lo que generó diferencias entre 
las dos administraciones.

La embajadora mexicana recor-

dó que el resultado electoral en Es-
tados Unidos repercutirá no sólo en 
le presidencia, sino también en el 
Congreso, y que en 2025 el Legisla-
tivo de ese país empezará la revisión 
del Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC), el cual 
será revisado un año después por 
los tres socios. 

Roberta Jacobson, ex embajadora 
de Estados Unidos en México, plan-
teó que diversas voces sostienen que 
México no debería verse obligado a 
elegir entre Estados Unidos o Chi-
na en el ámbito comercial, “sino 
utilizar una especie de estrategia de 
triangulación para tener influencia 
sobre cualquiera de los dos y obte-
ner mejores resultados”.

Destacó que en los primeros días 
de su gobierno la presidenta Clau-
dia Sheinbaum ha dado prioridad a 
la situación de los migrantes mexi-
canos en Estados Unidos.

El ex embajador Anthony Wayne 
comentó a su vez que los republica-
nos podrían estar ideando métodos 
“para crear más presión sobre el ac-
tual gobierno mexicano a fin de que 
actúe contra de los cárteles”.

Mientras, el ex embajador Artu-
ro Sarukhán resaltó que el hecho 
de que Omar García Harfuch esté 
a cargo de la seguridad en México 
puede verse como una señal de que 
el gobierno mexicano está dispues-
to a enfrentar a los cárteles más vio-
lentos del país. 

Dañada la 
relación con EU 
por las capturas 
de El Mayo y 
Cienfuegos
La designación de García Harfuch 
podría ser buena señal: ex embajador 

MARTHA BÁRCENA

La soberanía, por encima de 
cualquier consideración: SRE
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▲ Suburbios del sur de Beirut, Líbano, bombardeados el lunes por Israel. Foto Afp

VÍCTOR BALLINAS

La Escuela Nacional de Ciencias 
Biológicas (ENCB) del Instituto Po-
litécnico Nacional (IPN) se encuen-
tra en paro desde del 27 de agosto. 
Tanto alumnos como docentes han 
entregado pliegos petitorios a las 
autoridades que a la fecha no les 
han resuelto, y a casi seis semanas 
sin clases, académicos y estudiantes 
señalaron que el semestre se puede 
perder.

Ayer, los politécnicos de la ENCB, 
en un acto público, decidieron des-
conocer al director del IPN, Arturo 
Reyes Sandoval, “como autoridad, 
porque a pesar de ser egresado de 
esta escuela, no se ha interesado 
en lo más mínimo por nuestros 
 problemas”.

Incluso los estudiantes retiraron 
del muro de honor el nombre de di-
rector del IPN. “Estamos muy mo-
lestos con él, porque en seis semanas 
no se ha presentado ante nosotros a 
resolver el conflicto; no le interesa 
que estemos en las peores condicio-
nes y arrastrando las consecuencias 
de ineptitud y corrupción”.

Los académicos iniciaron el pa-
ro debido a que, aseguraron, se 
dio la orden de no contratar a los 
maestros interinos, que “son más 
de 300, nada más en esta escuela, 
y son necesarios. Se trata de pro-
fesores que están contratados por 
horas, entre cinco y 19, porque el 
IPN lo les quiere dar 20 horas para 
no contratarlos como maestros de 
media plaza”.

Los profesores denunciaron 
que “hay maestros interinos a los 
que el Politécnico les debe sus pa-
gos  desde enero y mayo de 2023. 
Exigimos su contratación, porque 
son  maestros necesarios para los 
laboratorios donde se manejan re-
activos y  sustancias que ponen en 
riesgo a los alumnos, por eso se les 
contrata”.

Tanto profesores como alumnos 
manifestarion que “no vamos a per-
mitir que las autoridades continúen 
con estas condiciones en que tienen 
a la escuela que presenta daños en 
el inmueble, en los laboratorios, se 
crece la matrícula, pero se cierran 
grupos, se cierran laboratorios y 
ahora no se quiere contratar a los 
interinos”.

Los estudiantes destacaron que, 
después de dos años de la última 
gran huelga estudiantil en 2022 y 
la ineficiente respuesta de cambio 
ante las profundas carencias en 
Ciencias Biológicas, “hemos notado 
que ha crecido la falta de congruen-
cia entre la matrícula estudiantil y 
los grupos que se abren, así como la 
falta de docentes interinos para sa-
tisfacer sus necesidades en cuanto 
a ocupabilidad académica, lo que ha 
generado ahora, que gran parte de 
alumnos en la ENCB se encuentren 
sin unidades de aprendizaje inscri-
tas para continuar su trayectoria 
académica de manera satisfactoria, 
recurriendo a la solicitud de sobre-
cupos y grupos sobresaturados, y 
una cantidad insuficiente tanto 
de docentes como de espacios de 
 enseñanza”.

Suman 6 semanas en paro en 
Ciencias Biológicas del IPN

Sandra Estefanía Domínguez Mar-
tínez, indígena ayuujk y defensora 
de derechos humanos, desapareció 
en la Sierra Mixe de Oaxaca, junto 
con su esposo el 4 de octubre; ha-
bía recibido amenazas de muerte 
por haber denunciado la creación 
de los chats Sierra XXX y Mega Pe-
da, donde funcionarios estatales y 
federales compartían fotografías y 
videos que cosifican a las indígenas.

La abogada de 38 años fue vista 
junto con su esposo por última vez 
en la comunidad de María Lombar-
do, municipio de San Juan Cotzo-
con, informó el defensor Joaquín 
Galván.

La activista colaboró de cerca en 
la denuncia contra funcionarios del 
gobierno estatal y su participación 
en los chats referidos.

Joaquín Galván detalló en sus re-
des sociales que Sandra Estefanía 
Domínguez y su pareja viajaban en 
una camioneta que fue localizada 
por fuerzas de seguridad en los lí-
mites entre los estados de Oaxaca 
y Veracruz.

Explicó que la abogada recibió 
amenazas de muerte por su acti-
vismo, pues colaboró en las denun-

cias por la creación del chat Sierra 
XXX, del cual formaban parte fun-
cionarios de los gobiernos estatal y 
federal, que fueron destituidos; sin 
embargo, entre los participantes se 
encuentra Donato Vargas, titular 
de los Delegados de Paz de la Se-
cretaría de Gobierno, contra quien 
existe una denuncia por violencia 
intrafamiliar.

Además, había denunciado la 
creación de un nuevo grupo llama-
do Mega Peda, en el que se difunde 
contenido de mujeres y nuevamen-
te se compartían fotografías y vi-
deos que cosifican a la mujer; en su 
momento, denunció que formaban 
parte de éste funcionarios munici-
pales y un diputado local junto con 
Donato Vargas, quien puntualizó 
era defendido por el gobierno del 
morenista Salomón Jara.

El también defensor agregó: 
“Sandra es fuerte, valerosa, con 
ella acompañamos distintos casos 
de violencia feminicida y sistémi-
ca; estuvo conmigo en el caso del 
feminicidio de Fanny Guadalupe 
y el caso de Zayra Leticia Loyola. 
Es una gran compañera de luchas”.

De la Redacción

Denuncian desaparición 
de activista indígena en 
la Sierra Mixe de Oaxaca

BAJO LA LUPA

Líbano: ¿“segunda Gaza” de Israel o enésima 
resurrección del ave “fénix”?

ALFREDO JALIFE-RAHME

E
L PLANETA ENTRÓ a una crítica 
fase de confrontación que puede ser 
terminal/nuclear, cuando se libra 
una tercera guerra mundial “híbrida 
(https://bit.ly/3IvtfGt)” que va desde 

las sanciones, pasando por los dos puntos incan-
descentes en Ucrania e Israel –con sus “siete 
frentes de guerra (ministro de Defensa, Yoav 
Gallant dixit)”–, hasta la “cumbre de la desdola-
rización del BRICS” del 22 de octubre, no se diga 
la trascendental elección presidencial del 5 de 
noviembre en Estados Unidos (EU).

EN UNA RUPTURA “suave”, Anatoly Antonov, 
embajador de Rusia en EU, fue retirado intem-
pestivamente el 5 de octubre –“¡Drama global!: 
Rusia retira su embajador en EU y Biden cancela 
su viaje a Alemania (https://bit.ly/3Y13oNY)”–.

RESULTA QUE EL megapugnaz Yoav Gallant 
pospuso su viaje a EU –de consulta con su homó-
logo del Pentágono con el fin de coordinarse para 
la destrucción (https://bit.ly/482bR8A), nada 
sencilla, de las instalaciones nucleares pacíficas 
(hasta hoy) de Irán– debido a la legendaria perfi-
dia del premier Netanyahu, quien se refocila de 
la decapitación del Olimpo chiíta de Hezbollah 
(https://bit.ly/3BAGQwl).

SIN RUBOR, NETANYAHU amenazó con 
transformar Líbano, en caso de no rendirse, en la 
“nueva Gaza (https://bit.ly/3ZZ034K)”.

AHORA LOS OLIGOPÓLICOS multimedia 
de la anglósfera e Israel festejan el “triunfo” de 
Israel sobre Hamas y Hezbollah cuando tienen 
acorralada, supuestamente, a Irán, mientras las 
redes sociales críticas de Occidente destacan la 
milagrosa resiliencia, tal el ave fénix (https://bit.
ly/4eRERBU), de Hamas y Hezbollah, y exponen 
la legendaria fortaleza de los misiles hipersóni-
cos de Irán que, al parecer, han parado en seco 
las bravatas cacofónicas de Israel.

EN MI MÉTODO dialéctico antimaniqueo 
 analizamos también a la supuesta contraparte 
“derrotada” por la inigualable propaganda de gue-
rra de Occidente, presuntamente controlada por 
el lobby israelí (https://amzn.to/3NiMm9b), hoy 
más jázaro (https://bit.ly/3QqemJr) que nunca.

ISRAEL EJERCE UNA censura total que oculta 
el daño que los misiles hipersónicos de Irán han 
infligido a varios de sus sitios neurálgicos, lo cual 
es avalado por imágenes satelitales. 

VALE LA PENA analizar los estrujantes recien-
tes puntos de vista del diplomático británico 
Alastair Crooke (https://bit.ly/3XVd5xD) y de 
Scott Ritter, anterior inspector de la ONU en Iraq 
(https://bit.ly/4dzhnR6), donde no sale para nada 
bien librada la alucinante “invencibilidad” del 
ejército israelí.

EN MI RECIENTE video en Radar Geopolítico 
–“¿Podrá Israel destruir las instalaciones nuclea-
res de Irán?” (https://bit.ly/4eXNUBd)– expuse la 
opinión del experto James Acton, entrevistado 
por el excelso Boletín de Científicos Atómicos, 
quien elucida –al contrario de las bravatas de 
cantina barata de Netanyahu: más proclive al 
canibalismo que al genocidio– la alta dificultad de 
extinguir el proyecto nuclear iraní.

DESPUÉS DE QUE el flamante presidente iraní 
Pezeshkian reconoció haber sido engañado por 
EU y la Unión Europea para formalizar un cese al 
fuego de Israel con Hamas y Hezbollah –lo cual le 
costó la vida a Hassan Nasrala por haber pecado 
de ingenuo, quien ya había aceptado el cese el 
fuego con Israel, según el ministro de Relacio-
nes Exteriores de Líbano, el católico-maronita 
Abdallah Bou Habib (https://bit.ly/4exoBX5)– e 
inopinadamente pasó a una contraofensiva 
antiderrotista/antientreguista que, nolens vo-
lens, restableció la mutua deterrence (disuasión 
defensiva) con Israel, gracias a su panoplia de 
imparables misiles hipersónicos, sistemas de de-
fensa S-400 y dispositivos de guerra electrónica 
proporcionados por Rusia. Ignoro si pesa más la 
cancelación del discapacitado Biden a la cumbre 
de la OTAN en la base militar de EU en Ramstein 
(Alemania) o la reunión, un día antes, del novato 
aprendiz geopolítico Pezeshkian con su homólogo 
Putin en Turkmenistán, al margen de una diver-
tida cumbre, sacada de la manga, para festejar al 
poeta turkmeno Magtymguly Pyragy (https://bit.
ly/3Y1Lhrt).

TODAVÍA LA POESÍA puede salvar al planeta 
de su Armagedón programado.

http://alfredojalife.com
https://www.patreon.com/alfredojalife 
https://substack.com/@jaliferahme 
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial 
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UClfxfOThZD-
PL_c0Ld7psDsw?view_as=subscriber 
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ 
https://twitter.com/AlfredoJalife 
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr  (@alfredojalifer)
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La mitad de los adultos que tienen 
algún trastorno mental, como de-
presión o ansiedad, entre otros, lo 
desarrollaron durante la infancia 
o adolescencia sin recibir diagnós-
tico ni tratamiento, mientras 30 
por ciento de los pacientes que se 
encuentran en los hospitales gene-
rales por otro padecimiento requie-
ren servicios de salud mental, pero 
no los reciben porque no los hay o 
por el estigma que prevalece en la 
sociedad, incluido entre el personal 
de salud. 

María Elena Medina Mora, direc-
tora de la Facultad de Sicología de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), explicó que 
alrededor de 20 millones de mexi-
canos viven con algún trastorno 
mental, con frecuencia asociado a 
antecedentes de violencia, abando-

no y condiciones de pobreza.
La especialista participó ayer en 

una conferencia organizada por el 
laboratorio Lundbeck con motivo 
del Día Mundial de la Salud Mental, 
que se conmemora el 10 de octubre. 

Comentó los resultados de diver-
sas investigaciones que han revela-
do, entre otros datos, que la edad de 
15 años es la de mayor riesgo para 
el desarrollo de trastornos y el uso 
de drogas. 

Es posible prevenir estos proble-

mas y en su caso identificarlos de 
manera oportuna. Medina Mora 
destacó que además del estigma 
y la discriminación, con mucha 
frecuencia los afectados no saben 
cómo pedir ayuda. Por eso, planteó, 
en las escuelas, como parte de las 
enseñanza de habilidades para la vi-
da, se debe orientar a los alumnos 
este tema. 

Otros hallazgos tienen que ver 
con los factores de riesgo asocia-
dos al desarrollo de trastornos 

mentales. Los individuos con ma-
yor probabilidad de presentarlos 
son aquellos que en la infancia fue-
ron víctimas o testigos de violencia, 
abandono, violación y pobreza. 

Sobre esta última circunstancia, 
la especialista resaltó que el riesgo 
aumenta cuando las personas viven 
en zonas sin urbanizar o donde se 
vende droga en la calle. Por eso, di-
jo, en el control de los padecimien-
tos es muy importante el acceso a 
los servicios de salud y a los medi-

camentos, pero también el entorno 
de los pacientes. 

En cuanto a los servicios de sa-
lud, mencionó que se requiere una 
reingeniería para que los médicos 
de primer contacto tengan la capa-
cidad de identificar a los afectados 
y que en los hospitales existan áreas 
especializadas, como las hay para el 
resto de enfermedades. 

Los casos graves deben seguir 
atendiéndose en los institutos y 
hospitales siquiátricos, puntualizó.

DE LA REDACCIÓN

El Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) informó que el 15 
de octubre se iniciará la campaña 
nacional de vacunación contra la 
influenza estacional y covid-19, pa-
ra lo cual contará con 12.7 millo-
nes de dosis de la primera y 7.6 mi-
llones contra el virus SARS-CoV-2. 

Enrique Alcalá, coordinador de 
Programas Médicos del instituto, 
comentó que la finalidad es preve-
nir las formas graves y las muertes 
por estas enfermedades.

Las personas que no las reci-
ben y adquieren alguna de estas 
infecciones respiratorias pueden 
desarrollar complicaciones graves 
como neumonía, dificultad respi-
ratoria, afección pulmonar seve-
ra y daño al corazón. Cuando esto 
ocurre, los pacientes requieren 
atención hospitalaria. 

En cuanto al biológico contra la 
influenza de invierno, el especia-
lista comentó que está dirigido a 
niños de seis meses a cinco años 
de edad y personas de 60 años y 
más. Explicó que en estos grupos 
de edad el mecanismo de defensas 
del organismo no protege adecua-
damente contra la infección.

También se buscará vacunar a 
las personas de cinco a 59 años 
que vivan con enfermedades cró-
nicas como diabetes, padecimien-
tos del corazón, cáncer, obesidad 
y VIH, entre otras.

En tanto, las inmunizaciones 
contra SARS-CoV-2, causante de 
covid-19, se aplicarán en personas 
de cinco a 59 años de edad que 
no hayan recibido ninguna dosis 
de la vacuna o si tienen algún 
factor de riesgo como diabetes, 
enfermedades pulmonares o del 
corazón, trabajadores de la salud 
y personas que viven con VIH, así 

como adultos de 60 años y más.
Alcalá comentó que durante la 

campaña también se actualizarán 
esquemas de vacunación, princi-
palmente para aplicar la vacuna 
preventiva de neumococo a adul-
tos mayores de 60 años.

De igual forma, resaltó que las 
vacunas se ofrecerán de manera 
gratuita en unidades médicas de 
primer nivel, módulos PrevenIM-
SS, guarderías y en puestos de 
vacunación que se instalarán en 
centros comerciales, entre otros, 
de 8 a 20 horas.

DE LA REDACCIÓN

La Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sa-
nitarios (Cofepris) aprobó los 
registros de 14 medicamentos y 
96 dispositivos médicos, así co-
mo la realización de 11 ensayos 
clínicos.

Una de las medicinas es un 
producto biotecnológico in-
novador para el tratamiento 
de cáncer de mama tipo triple 
negativo, el más agresivo de ese 
tipo de tumores. La molécula 
sacituzumab govitecán está indi-
cada para las etapas localmente 
avanzadas o metastásicas. 

La agencia sanitaria indicó 
que la neoplasia mamaria triple 
negativa se caracteriza por que 
las células tumorales no tienen 
en su superficie receptores de 
estrógeno, receptores de pro-
gesterona ni cantidades altas 
de proteína HER2. 

De los dispositivos autoriza-
dos, 42 se diseñaron específica-
mente para atención médica. 
Entre ellos destacan sistemas 
de asistencia ventricular, catéte-
res percutáneos con globo para 
angioplastia coronaria, catéte-
res de dilatación de válvula aór-
tica con balón, dispositivos intra-
uterinos y neuroestimuladores 
implantables, entre otros. 

Asimismo, se expidió registro 
sanitario a 20 productos, que 
abarcan desde pruebas rápidas 
de sífilis hasta ensayos PCR en 
tiempo real para detectar mu-
taciones somáticas del oncogén 
kras humano y pruebas para 
identificar anticuerpos IgM del 
virus Epstein-Barr.

El resto de las autorizaciones 
son de 34 equipos médicos, en-
tre ellos resucitadores manua-
les, sistemas de inyección de 
contraste y sistemas de presión 
negativa para heridas y brocas 
para hueso.

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Un juez federal dio un ultimátum 
al director de la Unidad Médica de 
Alta Especialidad Hospital de On-
cología del Centro Médico Nacional 
Siglo XXI del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) para que aca-
te la suspensión de plano otorgada 
a una paciente que demandó aten-
ción médica integral.

A finales de julio, Yamin Fran-
cisco González Mendoza, titular 
del juzgado decimoquinto de dis-
trito en materia administrativa 
de la Ciudad de México, concedió 
la medida cautelar a Esperanza 
Marlin Mendizábal Nolasco, quien 
denunció omisiones en su atención 
médica.

El impartidor de justicia ordenó 
respetar el fallo, lo que no sucedió. 
En septiembre pasado, dos me-
ses después, el togado requirió a 
las autoridades responsables que 
remitieran copia certificada com-
pleta, legible, debidamente foliada 
y signada por funcionario público, 
de la totalidad de constancias que 
sustentaran el cumplimiento dado 
a la suspensión de plano, es decir, 
debían remitir copia certificada del 
expediente clínico de la parte que-
josa a partir de la fecha en que se 
otorgó la suspensión de plano (27 
de julio de 2024).

No obstante, al no obtener res-
puesta, el juez decimoquinto de 
distrito en materia administrativa 
publicó ayer el más reciente man-
dato y requirió por ultima ocasión 
a la autoridad responsable que en 
24 horas contadas a partir del día 
siguiente al que surta sus efectos la 
notificación informe sobre el cum-
plimiento dado a la suspensión.

La audiencia incidental quedó 
programada para mañana, cuan-
do se determinara si concede a la 
quejosa la protección de la justicia.

Comienza el día 15 la vacunación 
contra infl uenza y covid-19: IMSS

Aprueba la 
Cofepris 14 
fármacos y 96 
dispositivos

Ultimátum al 
Centro Médico 
Siglo XXI para 
que atienda a 
una paciente

Padecen trastornos mentales al 
menos 20 millones de mexicanos

DIAGNÓSTICO Y TRATAMIENTO DEFICIENTES

▲ La próxima semana dará 
inicio la campaña nacional de 
inmunización contra la influenza 
estacional y el covid-19 para 
personas de cinco meses a 
cinco años de edad, mayores 
de 60 y pacientes con distintas 
enfermedades. Foto La Jornada
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En los 
inicios

EMIR SADER

L
a extraordinaria fuerza 
de Luiz Inácio Lula 
da Silva, ¿de dónde 
viene? ¿De su origen 
nororiental, de haber 

nacido en la región más pobre de 
Brasil? ¿Haber sido criado por 
doña Lindu junto con todos sus 
hermanos?

Habiendo bajado al sur, a Pau 
de Arara, viajando 13 días, hasta 
São Paulo, donde sería lustrabo-
tas, entre muchas otras profe-
siones que tenían los jóvenes del 
Nordeste en el sur del país.

De convertirse en dirigente 
sindical, fundar la Central Úni-
ca de los Trabajadores (CUT), 
fundar el Partido de los Traba-
jadores (PT), hasta convertirse 
en el principal dirigente políti-
co brasileño contra la dictadu-
ra y por la construcción de la 
 democracia.

De haberse convertido en el 
principal líder político brasi-
leño. Habiéndose proyectado 
como un gran líder sindical 
 latinoamericano y mundial.

La fuerza de Lula da Silva, 
sin embargo, no proviene sólo 
de eso, por mucha que sea. Pro-
viene de las creencias y valores 

que guían tu comportamiento. 
Lula aparece como un asesor, 
como un referente, como una 
guía, como alguien que sirve 
a todos, alguien que brinda 
garantías, seguridad, como 
 esperanza.

Para quienes no lo conocen, 
es difícil entender cómo el ahora 
presidente pasó por momentos 
tan difíciles y supo superarlos. 
Recientemente regresado de 
caravanas por todo Brasil, ya en 
el sur del país, ordenó su arresto.

Reunido en el Sindicato 
Metalúrgico ABC, su cuna 
política, consciente de la 
falsedad de las acusaciones 
vertidas en su contra, contra la 
opinión de esa inmensa multitud 
que lo acompañaba, Lula da 
Silva decidió presentarse ante la 
policía y demostrar su verdad.

Tuvo que enfrentarse a la 
oposición de casi todo ese 
grupo de personas, que incluso 
intentaron impedirle que 
abandonara el sindicato. Hasta 
que, dolorosamente para todos 
nosotros, abandonó el sindicato 
y se entregó a la policía.

Muchos temíamos que no 
volviera a salir, que no pudiera 
recuperar su libertad, porque 

sabíamos el odio que la derecha 
le tenía y las ganas que tenían 
de impedir que volviera a ser 
libre y continuara siendo el ma-
yor luchador por la democracia 
y la mejora de las condiciones 
de vida de la población.

Luego empezamos a 
visitarlo, en la Policía Federal, 
en Curitiba, capital del estado 
de Paraná, en el sur del país, 
donde el único contacto que 
tuvimos con él durante 580 
días fue para decirle: “¡Buenos 
días, camarada Lula!, ¡buenas 
tardes, camarada Lula!, ¡buenas 
noches, camarada Lula!”, a lo 
que él respondería haciendo 
parpadear las luces de su 
 habitación.

Pude visitarlo, con la emoción 
de rencontrarme con él y la 
tristeza de dejarlo en manos de 
la policía cuando tuve que irme. 
Contrastando con su alegría y 
 vigor, para animarnos a conti-
nuar la lucha.

Quien vive con Luiz Inácio 
Lula da Silva, en diferentes 
condiciones, siente la fuerza, las 
convicciones que transmite, de 
una persona cuya vida refleja 
sus valores y cuyos valores 
reflejan su vida.

Para 
quienes no 
lo conocen, 
es difícil 
entender 
cómo el 
ahora 
presidente 
pasó por 
momentos 
tan 
difíciles y 
supo 
superarlos

LUIS LINARES ZAPATA

V
olvió la crítica irredenta so-
bre sus mismas obsesiones fa-
llidas. Sin darse cabal cuenta, 
le han agregado buena dosis 
de machismo a sus posturas. 

Desde la primera línea de sus prédicas 
se desprende el tufo antifeminista que la 
tamiza. 

Claudia Sheinbaum es, para ellos, una 
presidenta subrogada de su antecesor. 
Al menos sigue, casi línea por línea, los 
dictados autoritarios de Andrés Manuel 
López Obrador, y sus contrataciones se 
apegan a directas recomendaciones. La 
dependencia es tal que no podrá, por 
mucho tiempo, desprenderse de lo que es 
una forzada continuidad. Nunca dan ca-
bida a decisiones personales de la nueva 
gobernante. 

El discurso de la toma de posesión fue, 
sostienen, la aceptación completa del 
credo obradorista. Y a esa ruta se afiliará 
–durante buena parte al menos– con la 
versión de ese segundo piso que, como su 
pasado, nunca fue, ni será, lo transforma-
dor que predica.

La misma colección de superpoderes la 
condicionan a lo que, sin pena ni ajustes, 
declararon como la deriva autocrática. 
Ni modo, se tapan ojos, imaginación y 
oídos para no aceptar lo que ya empezó, 
con gran puntualidad, a suceder. La digna 
continuidad de esa ruta que ya marca, con 
sus innovaciones, la flamante Presidenta. 
Una que perseguirá, porque así lo orde-
naron los mexicanos, con sus millones 
de votos: mirar hacia abajo y abogar por 
erradicar desigualdades. El tono también 
es percibido y hay, ahí mismo, firme acep-
tación popular y una declaratoria de du-
plicar el esfuerzo justiciero y constructor. 

El discurso de su juramentación como 
Presidenta fue un dictamen de balance. 
Uno de fina y cuidadosa transición de 
un poder a otro, coronado por ese estilo 
sereno y sagaz de una mujer entre las 
muchas que la habrán de acompañar. 

No cabe la duda que la doctora acepta 
lo conseguido porque es su propio medio 
de vida y trabajo. Nada, o muy poco, hay 
que ella no haya colaborado a crear. Es 
buena parte de su íntima historia perso-
nal y política. 

Pero la crítica insiste en dar consejos 
perentorios y marcarle agenda. Le urgen 
a desprenderse de las pugnas, tenazas y 
odios heredados. De ir a ciertos lugares 
que requieren su presencia: Sinaloa, 
Guerrero, Guanajuato y las adiciona-
les zonas empapadas de criminales. 
Contemporizar con los inversionistas, 
alentar empresarios y limitar al Ejército. 
No resisten la tentación de solicitarle 
suavidades varias y respeto cuidadoso al 
factor externo. Suponen que, sin duda 
alguna, se verá forzada a disminuir el 
gasto, debido al déficit incurrido pa-
ra finiquitar las improductivas obras 
faraónicas que tanto obsesionan a los 
opositores. 

Ya habrá tiempo para constatar que, 
es ella, y no el ex presidente, el vórtice 
del poder constitucional. Los trabajos de 
este presente y los del futuro cercano se-
rán conducidos bajo la sola batuta de la 
primera Presidenta de este país. Mover-
se con cautela es uno de sus meritorios 
rasgos de gobernante. 

El arraigado conservadurismo, que, 
en variadas ocasiones araña la irraciona-
lidad, proseguirá exigiendo cambios de 
tono y contenidos. Son irredentos reac-
cionarios que se irán oponiendo a cuanto 
cambio aparezca en el horizonte. Desean 
detener la marcha de transformacio-

nes y realidades que los desplazan de su 
acariciado modelo concentrador. Buscan, 
apoyados en sus ilustradas lecturas, frases 
y conclusiones que sustenten sus endebles 
alegatos. Unos que, invariablemente, mo-
deran, disminuyen o rechazan lo que, sin 
dilaciones, apunta hacia la actual realidad 
por modelar. 

La irrupción de la mayoría popular los 
tiene al borde de un ataque de histeria. Se 
acongojan por las suerte de las minorías y 
el respeto por los balances. Como si éstos 
no existieran, dentro del gobierno y mo-
vimiento partidista, de diversas formas. 
Aunque, ciertamente, otros estuvieran en 
ruta al destierro. El talante del poder de 
esta República estará alejado del autorita-
rismo y, sin duda, de toda forma tiránica 
de decidir y conducir los asuntos de todos. 
Ya serán, quieran o no, testigos de este 
despliegue de voluntad racional y cargada-
mente popular. 

La reforma constitucional al Poder Ju-
dicial en marcha se anuncia como ocasión, 
cierta, para entender lo que ahora sucede. 
La necia oposición del aparato judicial, a 
tan necesarios cambios, marcará buen tre-
cho de estos inicios. Los jueces de la Corte 
desean, y harán lo posible, por entrar en 
un tobogán decisorio que, sin duda, los 
desprestigiará, no sin antes causar serios 
problemas políticos. Su resistencia no les 
permite visualizar lo que a la República 
conviene. Aun así, la Presidenta prosigue 
con su intento de gobernar por el bienes-
tar de todos, incluyendo a los que apoyan 
a los necios y a los que conviene perpetuar 
un estado de cosas, profundamente elitis-
ta y reaccionario. Aún hay espacio para 
la concordia y la anuencia con tiempos 
diversos. Aunque la firme voluntad de 
proseguir trabajando en la ruta, ya bien 
entronizada en la conciencia ciudadana, 
continuará.

Los jueces de la 
Corte harán lo 
posible por entrar 
en un tobogán 
decisorio que, sin 
duda, los 
desprestigiará, no 
sin antes causar 
serios problemas 
políticos

La fuerza 
de Lula
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Guerrero: 
¿dónde está la 
gobernadora?
JUAN BECERRA ACOSTA

T
omás nació en un jacal con 
piso de tierra y techo de hojas 
de palma en la Sierra de Gue-
rrero. La partera del pueblo 
auxilió en la labor de un parto 

que, acompañado del humo del copal 
y el aroma de cortezas de encinos y pi-
nos, fue rápido y sin contratiempos. El 
primer temor de la madre al percatarse 
de que el bebé nació hombre fue que La 
Maña se lo llevara, como sucedió con dos 
de sus primos, tres de sus tíos y varios 
muchachos del mismo poblado, quienes, 
víctimas de la pobreza, de la guerra sucia, 
de una supuesta “guerra contra el narco” 
que encendió aún más la violencia, y de 
la vulnerabilidad que las carencias pro-
vocan, fueron reclutados bajo la promesa 
de una vida que, aunque corta, estaría 
–les dijeron– llena de los placeres que la 
plata por soltar plomo ofrece en un esta-
do en que durante décadas la violencia se 
ampara en el contubernio entre autori-
dades locales con el crimen.

A mediados de la década de 2000, 
siendo Félix Salgado Macedonio –padre 
de la actual gobernadora de Guerrero– 
alcalde de Acapulco, puerto turístico 
donde a partir de su desarrollo durante 
el crecimiento económico de México en 
la década de 1950 el reparto de la riqueza 
fue inequitativo y los beneficios alcanza-
ron sólo a unos cuantos, los síntomas de 
la pobreza causaron una escalada en la 
criminalidad y violencia en un territorio 
que se disputaban Los Zetas y el cártel de 
Sinaloa, que, ante el incremento de me-
didas tomadas por la agencia antidrogas 
estadunidense (DEA, por sus siglas en 
inglés) para combatir el tráfico de drogas 
a Estados Unidos por el mar Caribe y el 
Golfo de México, trazaron rutas por el 
Pacífico y encontraron en el puerto el 
lugar ideal para llevar a cabo sus opera-
ciones. Al hacerlo encontraron también a 
una población olvidada y marginada a la 
que fácilmente reclutaron. Como un cán-
cer, la violencia criminal se extendió de 
Acapulco a zonas rurales del estado.

Los resultados de operativos efectua-
dos por las autoridades dieron con el 
abatimiento o captura de líderes de gru-
pos de la delincuencia, lo que causó la 
fragmentación de grupos en células de-
lictivas que dejaron de dedicarse exclusi-
vamente al narcotráfico para encontrar 
en la comisión de otros delitos, como el 
secuestro, la extorsión o el robo, la ma-
nera de generar ingresos al tiempo en 
que construyeron a través del sadismo 
una narrativa de terror que fue sembra-
da en las siete regiones de Guerrero.

El olvido centenario con el pueblo 
de Guerrero por sus autoridades, la 
distribución inequitativa de la riqueza, 
además del contubernio entre funciona-
rios y La Maña agravaron problemas so-
ciales y el aumento de una pobreza que 
lleva a los jovenes a acudir a la única po-
sible y aparente salida a su precariedad: 
responder al llamado a ser reclutados 
por el crimen, lo que conduce también 
e irremediablemente al aumento de la 
violencia y de sus víctimas.

La Maña busca como posibles sicarios 
o halcones a muchachos jóvenes, hom-
bres reclutados en escuelas bajo prome-
sas de dinero e impunidad, de pertenecer 
a un grupo de poder, tener una “escua-
dra” fajada en la cintura y poder conducir 
una camioneta con códigos y estrobos por 
caminos de terracería; a no tener espacio 
suficiente en los bolsillos del pantalón 
para guardar los rollos de fajos de billetes 
obtenidos a través de acciones criminales 
que exacerban una masculinidad domi-
nante que reta al gobierno a través de la 
violencia impune. Una aparente revan-
cha al enemigo centenario que empobre-
ció al pueblo a costa de su miseria; una 
venganza al conquistador, al violador, al 
cacique, al uniformado, al opresor, al pi-
loto de los vuelos de la muerte, al asesino 
de Lucio Cabañas. Revancha que no lo 
es, y que beneficia a los mismos intereses 
de la opresión que empobrece pueblos y 
enriquece a truhanes.

Los jóvenes convertidos en sicarios 
o halcones no son los únicos reclutados 
por la delincuencia. En Guerrero la 
actividad criminal y con ella la violen-
cia forman parte de un mecanismo de 
control social que no podría darse sin la 
intervención de autoridades. El crimen 
organizado recluta en sus filas a políti-
cos, designa candidatos con quienes ad-
ministra la violencia para sus intereses 
comunes. Asesina a quienes se salen del 
huacal o a quienes se niegan a entrar 
en él. 

El domingo pasado, a seis días de 
haber rendido protesta, fue decapitado 
Alejandro Arcos, presidente municipal 
de Chilpancingo. Una historia muy dis-
tinta a la de su antecesora, Norma Oti-
lia Hernández, quien desayunaba con el 
líder de un grupo criminal.

En Guerrero parece no existir un 
 enfrentamiento entre autoridades loca-
les con el crimen organizado, sino una 
contienda que se da entre grupos cri-
minales coludidos con las autoridades 
contra organizaciones que no cuentan 
con ese apoyo. Una lucha violenta por 
el poder a través de controlar territo-
rios. Y la gran pregunta: ¿dónde está la 
 gobernadora?

WILLIVALDO DELGADILLO*

E
n 2011 Javier Sicilia recorrió 
una parte del país recogiendo 
los testimonios de las vícti-
mas de la violencia. La Cara-
vana del Consuelo se inició 

en Cuernavaca, Morelos, y se dirigió a 
Ciudad Juárez, Chihuahua, porque el 
poeta había declarado que Juárez era 
el epicentro de la tragedia. El activismo 
juarense respondió que también era 
epicentro de la esperanza y de la re-
sistencia. La caravana terminó con un 
encuentro de colectivos de víctimas y 
organismos de la sociedad civil. 

Magdiel Sánchez, activista clave en es-
te proceso, recuerda que la decisión de 
marchar a Ciudad Juárez se basó en el 
reconocimiento del trabajo organizativo 
y la respuesta histórica que desde ahí se 
había dado al tema del feminicidio. La 
urbe fronteriza concitaba solidaridad y 
al mismo tiempo respeto, porque desde 
el inicio del sexenio de Felipe Calderón 
Hinojosa ahí se había marchado contra 
la guerra. 

El papel que jugó la caravana para 
visibilizar a las víctimas, así como para 
legitimar su dolor y reclamos, fue enor-
me y tal vez no ha sido suficientemente 
aquilatado. Para que pudiera llevarse a 
cabo, fue necesaria una gran labor orga-
nizativa. Además de la autoridad moral 
derivada de su posición como territorio 
victimizado, en Ciudad Juárez existía un 
sujeto político con posibilidades logísti-
cas, capaz de articular propuestas y de 
contribuir a la construcción de un movi-
miento nacional. Esto mismo fue reco-
nocido en procesos subsecuentes, como 
el Tribunal Permanente de los Pueblos, 
capítulo México, cuya audiencia general 
introductoria se llevó a cabo en Juárez 
en junio de 2012. 

En agosto de 2018 se iniciaron los 
foros por la Pacificación del País, pro-
movidos por el equipo de transición 
del entonces presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador. Una vez más se 
recurrió a Ciudad Juárez como plata-
forma. El objetivo era formular una so-
lución pacífica a la turbulenta situación 
del país. El foro no contemplaba discutir 
la abrogación de la Ley de Seguridad 
Interior, pero luego de que un grupo de 
activistas se aprestó a organizar una me-
sa especial en una carpa afuera del re-
cinto oficial, los organizadores cedieron 
y el tema se incorporó a la agenda. En 
esa discusión participaron integrantes 
del histórico Frente Plural Ciudadano 
y del Grupo de Articulación Justicia en 
Juárez, así como un representante del 
colectivo Seguridad sin Guerra. Se argu-
mentó sobre la necesidad de abrogar la 
Ley de Seguridad Interior como premisa 
para la pacificación del país, y se alertó 
sobre las implicaciones negativas de 
tener una ley que facultara al Ejército 
para intervenir ante cualquier sospe-
cha de amenaza a la seguridad interna. 
También se rechazó la idea de hacer una 
policía nacional militarizada con mando 

único. Se denunció que la militarización 
había traído consigo que las policías 
locales tuvieran una política de extermi-
nio hacia los jóvenes.

Al final del evento se informó que no 
habría plenaria porque algunas mesas 
no tenían listas sus conclusiones. La 
fragmentación de los testimonios es una 
constante de este tipo de foros apresu-
rados, diseñados con fines mediáticos. 
De ahí que no alcancen a convertirse en 
procesos que permitan planteamientos 
integrales, y quedan en meros actos 
 protocolarios. 

Este proceso no fue la excepción. A 
partir de entonces, su realización fue 
accidentada. Desde su concepción había 
un problema fundamental. Los trabajos 
fueron impulsados por la Secretaría de 
Seguridad Pública, con Alfonso Durazo 
Montaño al frente, y no por la Secretaría 
de Gobernación a través de la Subsecre-
taría de los Derechos Humanos. La in-
competencia en el diseño de estos ejerci-
cios no es solamente una constante, sino 
también una estrategia del poder para 
suprimir las voces colectivas.

Los foros fueron interrumpidos unas 
semanas después. Alfonso Durazo, el 
entonces virtual secretario de Seguridad 
Pública, arguyó que al gobierno electo 
le urgía sistematizar la información. 
Entonces se habilitó una página web 
diseñada para recibir planteamientos y 
propuestas. Para esas fechas era inmi-
nente un rompimiento con un sector sig-
nificativo del movimiento de víctimas. 
La asignatura sigue pendiente.
*Profesor de la Universidad de Texas. 
Novelista, ensayista y traductor. Su libro 
más reciente es Fabular Juárez: marcos 
de guerra, memoria y los foros por venir. 
Premio Chihuahua 1995

La Caravana del 
Consuelo se inició 
en Cuernavaca, 
Morelos, y se dirigió 
a Ciudad Juárez, 
Chihuahua, porque 
el poeta había 
declarado que la 
urbe fronteriza era el 
epicentro de la 
tragedia

En la entidad la 
actividad criminal y 
con ella la violencia 
forman parte de un 
mecanismo de 
control social que no 
podría darse sin la 
intervención ofi cial

Asignatura 
pendiente



JESSIKA BECERRA 

El valor actual del peso frente al 
dólar resulta más equilibrado para 
la economía mexicana y está lejos 
de afectar las metas de inflación, 
sostuvo Jonathan Heath, subgo-
bernador del Banco de México 
(BdeM).

“Un tipo de cambio en los niveles 
en los que está ahora, de 19 a 19.50 
está mejor valuado para la econo-
mía, más equilibrado. Un 16.50 so-
naba demasiado sobrevaluado. No 
creo que tenga un papel preponde-
rante en nuestra batalla contra la 
inflación”, comentó. 

En la videoconferencia Pers-
pectivas de la inflación y política 
monetaria, organizada por Invex, 
Heath expuso que el reto está en la 
inflación del sector servicios, y que 
no queda claro si se podrá romper 
fácilmente. “Creo que ese es el reto 
de aquí en adelante”. 

Recordó que los precios de las 
mercancías bajaron bastante y 
existe el peligro de que la inflación 
subyacente permanezca en los 

niveles actuales si no se rompe la 
resistencia de los precios de los ser-
vicios y las mercancías empiezan a 
repuntar. 

“Lo veo como un riesgo bastante 
factible, un riesgo muy importante 
que merece mucha cautela y mucha 
prudencia en nuestras decisiones”, 
admitió. 

Respecto a los movimientos en 
las tasas de interés, planteó que si 
la Reserva Federal (Fed) de Estados 

Unidos continúa bajando su tasa de 
interés de una forma continua, Mé-
xico tendrá que ir en esa dirección.

“A corto plazo tenemos margen 
de maniobra, pero a mediano, ni 
siquiera a largo plazo, debemos 
tener un ciclo relativamente sin-
cronizado (...) lo cual significa 
que en un futuro si la Fed está 
bajando tasas, nosotros también 
las terminaremos bajando tarde o 
temprano, porque no podemos ir 

en contra del ciclo monetario de 
Estados Unidos.”

Ausencia de inversión
es cíclica y temporal

El subgobernador señaló que es 
muy probable que tanto la inver-
sión pública como la privada en la 
segunda mitad del año esté prácti-
camente ausente. 

Eso es lo que pasa en el último 

año de cada sexenio, afirmó. 
Explicó que los sectores esperan 

a ver el reacomodo de los proyectos 
para después volver a invertir. 

“Eso es lo que estamos viendo 
para la segunda mitad del año: una 
economía en la que todavía vamos 
a ver cierto dinamismo, mucho 
menos que antes, pero cierto dina-
mismo en consumo de los hogares, 
una inversión tanto pública como 
privada parada (...) y prácticamente 
todos en espera para ver cómo va 
arrancando el sexenio”, reiteró.

Comentó que este escenario 
implica que la brecha del produc-
to interno bruto se está cerrando 
y que hay menos espacio entre el 
PIB potencial y el estimado.

Destacó que en la medición 
previsora en la que se consideran 
a 20 distintos sectores se está in-
cluyendo al grupo integrado por las 
empresas de outsourcing que desa-
parecieron, lo que significa que se 
está sobrestimando el PIB potencial 
de la economía. 

En enero del 2019, el pleno de 
la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión aprobó la desig-
nación de Jonathan Heath como 
miembro de la junta de gobierno del 
BdeM para el periodo que concluye 
el 31 de diciembre de 2024.

ALEJANDRO ALEGRÍA

México hará anuncios de inversión 
en el CEO Dialogue, foro que reúne 
a líderes empresariales de México 
y Estados Unidos, señaló Marcelo 
Ebrard Casaubón, titular de la Se-
cretaría de Economía (SE), quien 
también comentó que se creará un 
consejo en el que participen gobier-
nos federal y estales, así como em-
presarios, para que México cuente 
con un único plan de inversión.

“Ya tenemos un diseño en la ruta 
(de la revisión del T-MEC) que va-
mos a seguir, la idea principal es mo-
vilizar todos los intereses legítimos 

en favor de fortalecer a la región de 
América del Norte. Vamos a tener 
un gran éxito; de hecho, empeza-
mos ya la semana que entra, vamos 
a tener una muy buena asistencia 
de empresas que va a invertir en 
México. Vamos a tener anuncios de 
inversión importantes en nuestro 
país, es la primera reunión de la 
presidenta Claudia Sheinbaum con 
la comunidad empresarial de Esta-
dos Unidos”, señaló el funcionario 
al participar en un foro organizado 
por Bloomberg.

Agregó que uno de los ejes prin-
cipales de la SE para la nueva ad-
ministración federal es organizar 
el portafolio de inversión 2025. 
“Significa trabajar muy de cerca 
con el sector privado mexicano e 
internacional que está en México”.

Comentó que el gobierno federal 
ya tiene el primer proyecto de có-
mo se va a presentar el portafolio 

de inversión de México, el cual es-
tá dividido en 10 corredores como 
lo instruyó la titular del Ejecutivo 
federal, y se presentará en el CEO 
Dialogue el 14 y 15 de octubre.

Ebrard explicó que se organizará 
un consejo, en el que participen la 
SE, representantes de los gobiernos 
estatales, empresarios e inversio-
nistas “para que tengamos un solo 
plan de inversión”. 

Precisó que el consejo también 
deberá resolver la distribución geo-
gráfica de las inversiones, pues la 
mayor parte de éstas se hacen en 
territorio donde el estrés hídrico 
es mayor, pues 60 por ciento de la 
inversión extranjera directa se en-
cuentra en el norte del país, 32 por 
ciento en el centro y 8 por ciento en 
el sur-sureste, donde hay mas agua 
disponible. Además este ente debe-
rá trabajar con cada sector.

De acuerdo con la dependencia 

federal, para el próximo año el obje-
tivo es acelerar la inversión nacional 
y extranjera y evitar una desacelera-
ción importante, por lo que trabaja 
en un portafolio de inversión 2025 
para crear una secuencia de segui-
miento y aterrizaje de los capitales 
en el país, lo que implica la coordina-
ción con diversas secretarías.

Ebrard Casaubón resaltó que 
es urgente reducir las desventajas 
que representan la Ley para la Re-
ducción de la Inflación de Estados 
Unidos y el Plan de Inversión de 
Canada.

Otra de la metas de la actual ad-
ministración es aumentar el conte-
nido nacional de lo que se fabrica 
en México, pues actualmente sólo 
llega a 19.5 por ciento en promedio 
en productos de exportación.

“Nuestra misión no es nada más 
aumentar eso, sino nuestra partici-
pación de mercado.”

El funcionario anotó que se dará 
prioridad a los sectores de energía, 
agua –que implica crear una indus-
tria que prácticamente no existe–, 
industria farmacéutica, equipos 
médicos y microchips.

Altagracia Gómez, coordinadora 
del Consejo Asesor Empresarial del 
gobierno federal, comentó en entre-
vista en el contexto de un foro orga-
nizado por la American Chamber 
(Amcham) México que el consejo 
que está su cargo “estará para apo-
yar en todos los temas de política 
industrial, aterrizar las inversiones, 
sobre todo las metas que tenemos 
para llegar a la prosperidad com-
partida”.

Por separado, la economista 
Mariana Mazzucato mencionó que 
para alcanzar la prosperidad com-
partida no sólo se trata de dispersar 
apoyos sociales, sino de impulsar la 
innovación y educación.

Tipo de cambio, más equilibrado y 
lejos de afectar metas de infl ación

EL PESO A 16.50 SONABA DEMASIADO SOBREVALUADO

Habrá anuncios de inversión para México en el CEO Dialogue: Ebrard

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 18.75 19.82
Euro 21.23 21.24

Tasas de interés
Cetes 28 días 10.30%
Cetes 91 días 10.47%
TIIE 28 días 10.74%

Inflación
1ª quincena de sept.        0.09% anual 4.66%
De agosto 2023 a agosto 2024 4.99%
Reservas internacionales
226 mil 317.5 mdd al 4 de octubre de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 73.57 -3.57
Brent 77.18 -3.75
Mezcla mexicana 68.65 -3.29

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 51 mil 764.64 unidades
Variación puntos -275.23
Variación por ciento -0.53

Trabajar muy de cerca 

con el sector privado, 

uno de los ejes de la SE
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El reto es romper

la resistencia de

los precios de los 

servicios, sostiene 

Jonathan Heath

 No podemos ir en contra 
del ciclo monetario de Estados 
Unidos, señaló Jonathan Heath. 
Foto La Jornada
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EL ESTADUNIDENSE John J. Hopfield y el británico-canadiense Geoffrey 
E. Hinton, quienes sentaron las bases de la inteligencia artificial, ganaron el 
Premio Nobel de Física 2024 por sus descubrimientos e invenciones para 
el aprendizaje automático con redes neuronales, “que se han convertido en 
parte de nuestra vida cotidiana, a través de herramientas de reconocimiento 
facial y la traducción de idiomas”,  informó ayer la Real Academia Sueca de 
las Ciencias. Foto Ap               CIENCIAS / P 6a 



Elena Poniatowska presenta hoy libro 
de Rafael Doníz sobre el Popo y la Izta

MERRY MACMASTERS

“A los mexicanos, un dios mayor 
nos regaló dos volcanes a quienes 
reverenciar. Desde la primera luz 
del amanecer hasta el último rayo 
de luna, nos rendimos ante su gran-
deza”, escribe Elena Poniatowska 
al inicio de su ensayo “Una mirada 
candente sobre la nieve”, en el libro 
Popocatépetl-Iztaccíhuatl: Monta-
ñas sagradas, del fotógrafo Rafael 
Doníz. 

En México, “los volcanes son 
nuestros padres. Ninguno más due-
ño de México que el Popocatépetl. 
Ninguna más celosa del honor de 
la patria que Iztaccíhuatl”. Ahora 
que ya no está Gerardo Murillo, Dr. 
Atl, ¿qué pintores, fotógrafos, médi-
cos, escaladores, poetas, geólogos y 
amantes de la naturaleza les rinden 
pleitesía?, pregunta la escritora y 
periodista. 

Contesta: “Entre los incontables 
amorosos del Popo y la Izta, el más 
constante, el más prendido, es un 
fotógrafo flaquito con una cámara 
al hombro, varios rollos negros a la 

mano y unos ojos abiertos a reven-
tar. Jamás se aletarga, la montaña 
ya tragó todos sus sentidos. Su cá-
mara le arde entre las manos, su 
lente abarca a la Iztaccíhuatl como 
el amante abraza el cuerpo de su 
amada con una sola mirada”.

Doníz responde a Poniatowska: 
“De muy joven me propuse subir a 
la cumbre del Popo. Después de va-
rios intentos fallidos, un buen guía 
oriundo de la región me aconsejó 
pedirle permiso al volcán. Así lo 
hice. El esfuerzo de subir fue de-

vastador. La cima del Popo está a 
5 mil 452 metros sobre el nivel del 
mar; es el segundo más alto en el 
país después del Pico de Orizaba. 
Mi cuerpo perdió más de cinco ki-
los, pero logré llegar al punto más 
alto. Ese triunfo me marcó para 
siempre. 

“Desde entonces, como los tiem-
peros y los graniceros, venero al 
Popocatépelt y a la Iztaccíhuatl. Ya 
formado como fotógrafo, empren-
dí la tarea de captar imágenes para 
rendirle homenaje a nuestros abue-
los, el Popo y la Izta. La volcana se 
le adelantó al Popo a lo largo de va-
rias etapas del llamado pleistoceno 
tardío, hace 2.56 millones de años.”

Que un volcán posea la volun-
tad de un artista e invada todos 
los actos de su vida puede ser una 
maldición, pero amar y honrar al 
Popocatépetl y a su mujer, la Iztac-
cíhuatl, fue el único modo que Do-
níz encontró para darle sentido a su 
vida, asegura Poniatowska. 

Con el tiempo, el fotógrafo apren-
dió a “recorrer todas sus veredas, 
descubrió hasta el más secreto de 
sus pliegues, el mínimo de sus mus-
gos”. A diferencia del Dr. Atl, “ha 
conservado intactos los miembros 
de su cuerpo”. 

La autora anota que la “obsesión 
amorosa” de Doníz le ha durado 
más de 50 años. Para “el fotógrafo 
explorador, amar a dos volcanes y 
poseerlos a través de su lente es un 

privilegio que le permite recorrer 
las elevaciones volcánicas como el 
cuerpo de una mujer. Dedica las 
horas blancas de su día, las horas 
negras de su noche, a observar ca-
da palmo: unas veces encuentra el 
perfil de su nariz, tan enigmática 
como la de Beatrice d’Este de Leo-
nardo da Vinci. Otras, descubre la 
dulzura de sus pechos, la apertura 
de sus piernas, el aguanieve de sus 
cabellos que ondulan hasta bajar 
por la espalda a la tierra”.

Sin embargo, “hoy por hoy, para 
tristeza de Doníz, los volcanes ya no 
son nuestro obligado telón de fondo 
salvo en días privilegiados de sep-
tiembre u octubre. Las lavanderas 
suben a las azoteas para contem-
plarlos mientras esperan que se se-
quen sus sábanas”. Antes, “el Popo 
y la Itza venían a nuestro encuentro 

en el primer cruce de calles, como 
dos vecinos felices de coincidir: 
‘Vámonos a tomar algo’. Todavía 
en los 50 era fácil irse con ellos de 
parranda o pedir su bendición, pero 
hoy las antenas de los rascacielos 
revientan la bóveda celeste como 
mil cuchillos”.

A pesar de todo, “con afán de hor-
miga, los mexicanos subimos con 
devoción al Popo y a la Itza. Es un 
rito, un homenaje, la ceremonia sa-
grada de muchos jóvenes devotos”.

El libro contiene, además, citas 
de personalidades indígenas, como 
Nezahualcóyotl. El historiador Al-
fredo López Austin tuvo a su cargo 
la traducción de algunos textos al 
náhuatl.

El libro Popocatépetl-Iztac-
cíhuatl: Montañas sagradas (Artes 
de México/Rama Ediciones) será 
presentado por Poniatowska, Do-
níz, Carlos Pellicer López y Víctor 
Muñoz hoy a las 18:30 horas en la 
Fundación Elena Poniatowska (Jo-
sé Martí 105, colonia Escandón).

Amar y honrar a 
esos volcanes fue 
el único modo 
para darle 
sentido a su vida

La periodista prologó la obra que 
reúne imágenes capturadas por 
el fotógrafo en cinco décadas
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▲ “Los volcanes son nuestros 
padres. Ninguno más dueño de 
México que el Popocatépetl. 
Ninguna más celosa del honor de 
la patria que Iztaccíhuatl”, escribe 
Poniatowska en el ensayo “Una 
mirada candente sobre la nieve”, 
que aparece en el ejemplar. Foto 
cortesía del autor

Antes venían a 
nuestro encuentro 
en el primer cruce 
de calles, como 
dos vecinos felices



DE LA REDACCIÓN

La Secretaría de Cultura federal 
informó, en una carta enviada a 
La Jornada, que “uno de nuestros 
planes de gobierno prioritario es el 
fortalecimiento de la educación ar-
tística mediante un abierto diálogo 
con todos los actores involucrados 
para generar una agenda conjunta 
en beneficio de la comunidad estu-
diantil, académica y administrativa 
de todas las escuelas artísticas”.

En respuesta a una nota que La 
Jornada publicó ayer, confirmó el 
contenido de la publicación: “Se 
reafirma el diálogo abierto con las 
distintas comunidades estudianti-
les, a través de las autoridades ac-
tuales para agendar las fechas para 
mesas de trabajo comprometidas en 
la reunión de ayer, para el Conser-
vatorio Nacional de Música y todas 
las escuelas del Instituto Nacional 
de Bellas Artes y Literatura (Inbal)”.

En la reunión que sostuvo la se-
cretaria de Cultura federal, Claudia 
Curiel de Icaza, con estudiantes del 
conservatorio, adonde acudió para 
atender la solicitud de los estudian-
tes y levantar el paro, “se revisó el 
pliego petitorio y se llegó al acuerdo 
de realizar comisiones de trabajo 
con representación de los distintos 
cuerpos estudiantiles, académicos y 
administrativos para preparar una 
agenda conjunta y plan de acción”.

Sobre lo que dijeron los estudiantes 
a este diario, aclaró que “en ningún 
momento se comentó que la secreta-
ria Claudia Curiel tendría cosas más 

importantes qué atender, sino que se 
formaría una comitiva representante, 
debido a que existen otros compro-
misos agendados en las fechas que la 
comunidad estudiantil expuso para 
las siguientes reuniones”.

El desmentido se refiere a las 
palabras que sí pronunció uno de 
los representantes de los alumnos 
de las escuelas Superior de Músi-
ca, Nacional de Pintura, Escultura y 
Grabado La Esmeralda, Danza Clá-
sica y Contemporánea y Profesional 
de Teatro, entre otras, que por tres 
horas cerraron el lunes por la tarde 
la calzada de Tlalpan de la Ciudad 
de México, contrariados porque –
aseguraron– esa fue la respuesta de 
la funcionaria, por lo que, en conse-
cuencia, se irían a paro indefinido.

En su respuesta a La Jornada, 
la Secretaría de Cultura insistió: 
“Estamos conscientes de las nece-
sidades que aquejan a dichos cen-
tros, razón por la cual la presente 
administración, como lo mencionó 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo en los 100 puntos de su plan 
de gobierno, reafirma la creación 
del sistema más ambicioso de edu-
cación y creación artística formal 
y comunitaria, a consolidar las 
escuelas del Inbal y a promover la 
educación artística en las escuelas”.

DE LA REDACCIÓN

La investigadora de arte contempo-
ráneo Lucía Sanromán sustituirá a 
Cuauhtémoc Medina como curado-
ra en jefe del Museo Universitario 
Arte Contemporáneo (MUAC), a 
partir del próximo 4 de noviembre.

La Coordinación de Difusión 
Cultural de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) ase-
guró que con el nombramiento de la 
curadora y escritora se consolida la 
Dirección General de Artes Visuales, 
encabezada por Tatiana Cuevas. 

La medida, se informó en un 
comunicado, responde al interés 
en una renovación de modo “or-
ganizado, planeado y razonado, 
entendiendo que uno de los prin-
cipales recursos de las institucio-

nes museísticas y culturales es la 
estabilidad a lo largo del tiempo y 
su capacidad de definir su ritmo 
de transformación en relación con 
nuevas orientaciones de discurso y 
contenidos”.

Se adelantó que Medina, quien 
desde 2013 dirigía el equipo cura-
torial, se reincorporará en enero de 
2025 como investigador de tiempo 
completo del Instituto de Investiga-
ciones Estéticas de la UNAM.

Sanromán, a quien se atribuyó 
una trayectoria marcada por su 
atención “en prácticas artísticas 
sociales o comunitarias y la ex-
ploración de obras de artistas que 
manifiestan una pluralidad de epis-
temologías de orden identitario y de 
género, desde 2019 ha sido titular 
del Laboratorio de Arte Alameda”.

Con anterioridad fue directora 

de artes visuales y curadora gene-
ral del Centro para las Artes Yerba 
Buena en San Francisco y fue cura-
dora asociada en el Museo de Arte 
Contemporáneo de San Diego de 
2006 a 2011.

Se destacó que Cuauhtémoc Me-
dina desarrolló en el MUAC una 
amplia red de colaboraciones con 
instituciones en México y el extran-
jero que definieron una experiencia 
de contemporaneidad compartida 
con otras ciudades y públicos. 

Anuncia Secretaría de 
Cultura “ambicioso” 
sistema de educación 
y creación artística
Su titular, Claudia Curiel, aclara a alumnos 
inconformes que nunca les respondió que 
“tenía cosas más importantes qué atender”
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Nombran a Lucía Sanromán curadora en jefe 
del Museo Universitario Arte Contemporáneo

 Lucía Sanromán fue directora 
de artes visuales y curadora 
general del Centro para las Artes 
Yerba Buena en San Francisco y 
curadora asociada en el Museo de 
Arte Contemporáneo de San 
Diego. Foto cortesía Cultura UNAM

 La secretaria de Cultura, 
Claudia Curiel, en su reunión del 
lunes pasado con estudiantes del 
Conservatorio Nacional de 
Música. Fotos Cortesía de la 
Secretaría de Cultura



FABIOLA PALAPA QUIJAS 

Con espectáculos como Códice Ci-
huatl, la compañía Bigotes de Gato 
Azul, conformada por artistas de di-
versas disciplinas, que en su mayoría 
también son docentes de prescolar, 
apuestan a que los niños cuenten 
con espacios “donde la imaginación, 
la fantasía y la expresión creativa 
sean parte de su formación”. 

A propósito de la presentación de 
la obra el fin de semana en el Centro 
Nacional de las Artes (Cenart), la 
directora artística de la agrupación, 
Martha Espinosa, comentó en en-
trevista que “a partir de reconocer 
que los pequeños son seres festi-
vos, críticos y reflexivos, podemos 
formar mejores seres humanos. 
Y desde este lugar de la creación 
apostamos por formar mejores ciu-
dadanos, que sean capaces de mirar 
dentro de este caos del mundo que 
les estamos entregando y que ellos 
tengan la fuerza para cambiarlo”. 

En Códice Cihuatl, del dramatur-
go Julio César Prieto, el público se 
adentra en un mundo sensorialmen-
te estético que lo coloca en las situa-
ciones y emociones que una mujer 
prehispánica vive al luchar por un 
equilibrio entre lo masculino y fe-
menino, por medio de la presencia 

corporal y energética que las intér-
pretes generan al dar vida a los per-
sonajes y elementos escenográficos. 

Prieto explicó que la propuesta 
parte del papel que ocupa la mujer 
en la sociedad actual, que los llevó 
a profundizar en el pasado en que 
lo femenino se asocia a los rituales 
y la naturaleza. “Después de inves-
tigar descubrimos que en la época 
prehispánica, la energía femenina 
y masculina conviven con la natu-
raleza; de ahí surge la obra”. 

Martha Espinosa añadió que re-
tomaron el caso de una gobernante 
mexica, que fue la excepción por 
tratarse de la hija de Moctezuma 
I, llamada Atotoztli. Es el perso-
naje principal de la obra, que por 
situaciones de la vida se convirtió 
en tlatoani. “Esto nos inspiró en el 
personaje y se vuelve tema, porque 
una mujer es la que gobierna y co-
mo sociedad debemos pensar en 
ese equilibrio entre lo femenino y 
lo masculino”. 

La obra recupera los cuatro ele-
mentos: tletl (fuego), atl (agua), ehe-
catl (aire) y tlalli (tierra), que crean 
el mundo con su magia, un mundo 
dominado por tlatoanis. Pero un 
día nace del agua Atotoztli (mujer 
pájaro de agua), una nueva energía 
femenina que llega para romper 
con el orden y poder de esos seres. 

Desde ese momento, los tlatoa-
nis la pondrán a prueba, llevándola 
a explorar su fuerza, sabiduría y 
conexión con los cuatro elementos 
de la creación para encontrar así 
un nuevo orden entre lo femenino 
y lo masculino a partir de un viaje 
fantástico. 

Espinosa indicó que la propues-
ta incorpora danza prehispánica y 
contemporánea, así como anima-
ciones de títeres y objetos: “En el 
escenario nuestra energía da dra-
matismo y crea toda esta ficción 
que compone la obra”. 

Bigotes de Gato Azul, fundada en 
2013, cuenta con cuatro obras que 
tocan problemas sociales que impac-
tan en las infancias desde diversas 
aristas: migración, género, sentido 
de pertenencia o discriminación, a 
partir de un tratamiento estético, 
dramático y filosófico que hace po-
sible que todo público, sin importar 
la edad, se reconozca e identifique 

partes de sus propias visiones del 
mundo y sus maneras de actuar.  

La compañía ha pisado dife-
rentes escenarios, entre los que 
destacan el teatro Sergio Maga-
ña y la sala Xavier Villaurrutia, y 
participado en el primer Festival 
Internacional de Teatro de Papel 
de la Kehile, el Festival Encuentro 
Escénico Epicentro en Oaxaca y el 
Museo-Teatro de Títeres El Arca, 
en Cuba. También ofrecen talleres 
de expresión creativa dirigidos a 
menores y sus familias. 

Códice Cihuatl se presentó en el 
foro Antonio López Mancera co-
mo parte de las actividades con-
memorativas del 30 aniversario 
del Cenart.

Códice Cihuatl, una obra 
actual protagonizada por 
una mujer que gobierna
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Probables 
aforismos

RICARDO YÁÑEZ  

A CONTINUACIÓN, UNA 
SERIE de probables aforis-
mos o “frases del taller” que, 

naturalmente, estuvieron primero 
dirigidas a mis talleristas en espa-
cio circunscrito, que aquí se abre:

ALEIXANDRE ESCRIBIÓ: “EL 
universo del poeta es infinito, 
pero limitado”. Prefiero esta re-
dacción: “El universo del poeta es 
limitado, pero infinito”. Siguiendo 
a Aleixandre, el poeta menos 
inventa que descubre (y, agregue-
mos, menos descubre que realiza, 
la realidad). Ni afición ni pasión: 
conciencia. Conciencia de voca-
ción. (Aleixandre, aunque en otro 
contexto, propugnaba por “una 
conciencia sin atenuantes”).

EL POETA (ME robo una frase 
de Steiner aplicada a otro asun-
to) trabaja dentro de una lógica 
de potencialidad total. Al ser de 
vocación una voz –interior, ínsita, 
con él nacida– lo guía, y bien. Al 
aficionado en general lo guía su 
propia voluntad, y si aguerrido 
su propia voluntariosidad.

CONSIDEREMOS A LA forma 
como “la mejor forma de comuni-
cación que mi trabajo, acaso obra, 
tiene para llegar convenientemente 
al (o a su) receptor”. ¿Reglamen-
tada, intuida? Reglamentada o no, 
en el sentido en el que hablamos la 
verdadera forma es siempre intuida 
–a la vez que sensiblemente percibi-
da, intelectualmente descubierta.

EL NIVEL, LA calidad, es pri-
mordial en todo emprendimiento. 
“Sólo soy un aficionado”, dirá uno. 
“No puedo ser irresponsable con 
mi propia vocación”, se dirá el otro. 
“¿Y cuál es mi nivel de responsabi-
lidad?”, preguntará cada cual. “No 
demasiada, soy un aficionado”, dirá 
uno. “Total”, asumirá con firmeza 
el que se compromete con su hacer.

YA FRANCO, YA discreto, todo 
poema es un mentís a las ideologías. 
Es, mediante imágenes, pensamien-
to. Todo poema es un descubrimien-
to; por tanto, una sorpresa. Lo que 
por sabido se calla no permitas, sé 
en ello riguros@, que hable en él.

TODO POEMA, CRÍTICA al len-
guaje, pero no menos asunción, rara 
vez absoluta, de su gracia. Por más 
que desbordada, la poesía, nunca ex-
cesiva; por más que lacónica, siem-
pre total. Salte de tu poema y míralo 
de lejos. Si sigues estando allí aun 
cuando ya no estás, verifica que lo 
que de ti queda, si algo, sea cuando 
mucho tu sombra, tu recuerdo, tu 
nostalgia de haber estado allí.

SUELE DECIRSE DE la poesía 
que no es útil, cuando que, nada 
más, no es utilitaria, y acaso tam-
poco utilizable. Pero de que es 
útil, lo es. Al que nada le queda, le 
quedan tres caminos, que son uno 
solo: trabajo, resignación y amor.

Salón Posada
EMILIO PAYÁN 

C
omo lo llamó el poeta Carlos 
Pellicer, “guerrillero de hojas 
volantes”, José Guadalupe 
Posada (1852-1913) nació en 
el barrio de San Marcos en 

Aguascalientes; fue litógrafo, grabador, 
ilustrador y caricaturista. Artista sensible 
y generoso, cronista de la vida cotidiana 
de la Ciudad de México, sus imágenes se 
volvieron icónicas y representativas de 
lo que somos como mexicanos. Murió en 
la miseria, la soledad y el olvido en una 
vecindad de más de 300 cuartos. 

El Salón Posada es una forma de agrade-
cer al artista la deuda que tenemos como 
mexicanos. A 111 años de su muerte, Posa-
da hoy tiene un espacio de exhibición per-
manente de su obra para la investigación y 
el goce visual de su trabajo. En el salón se 
pueden apreciar alrededor de 600 obras 
del artista hidrocálido. Es una recopilación 
de volantes, ilustraciones de libros, folletos 
y revistas del coleccionista Mercurio López 
Casillas (1964), que nació en una “cuna de 
libros” y se convirtió en investigador de las 
artes gráficas mexicanas. Además de co-
leccionista y librero, es el menor de 13 hijos 
que adoptaron el legado de sus padres: 
amor y pasión por los libros. 

Desde muy pequeño, Mercurio López 
acompañó cada domingo a su padre, 
Ubaldo López Barrientos, al tianguis de 
La Lagunilla para acomodar, vender y 
comprar libros antiguos. Su progenitor 
compró varias colecciones, primeras edi-
ciones y libros raros para bibliófilos. Ad-
quirió la biblioteca del abogado, político 

y secretario de Emiliano Zapata, Antonio 
Díaz Soto y Gama, con 5 mil libros. Per-
sonajes como Carlos Monsiváis, Ricardo 
Pérez Escamilla, Guillermo Tovar y de Te-
resa, así como el doctor Ignacio Bernal, el 
doctor Caso y Horacio Labastida fueron 
clientes asiduos. Mercurio, con una larga 
dedicación a los libros, actualmente ad-
ministra cinco librerías de viejo con alre-
dedor de 100 mil volúmenes y una bodega 
que contiene 30 mil ejemplares.

El Salón Posada consta de cinco salas, las 
primeras cuatro con un eje temático cada 
una: 1) editores: obra que produjo para 
algunos de sus principales clientes; 2) ejem-
plos: así llamaba el editor Antonio Vanegas 
Arroyo, impresor de las hojas volantes, a la 
obra dirigida a gente poco afecta a la lectu-
ra o analfabeta, que era la mayor parte de 
la población, noticias de acontecimientos 
milagrosos o en las que el protagonista es 
salvado por la Virgen o castigado por demo-
nios; 3) calaveras: reúne la mayor parte de 
cráneos o esqueletos que Posada realizó de 
manera festiva entre 1898 y 1912 exclusiva-
mente para Día de Muertos; 4) Revolución: 
incluye retratos del dictador Porfirio Díaz, 
reseñas sobre su atentado y los últimos gra-
bados sobre el conflicto armado. Y una sala 
temporal que se llama Chepito Marihuano, 
intelectual saturado por la yerba, además 
de otros personajes de México. 

Mercurio López decidió abrir el Salón 
Posada al pueblo de México porque con-
sidera que “una colección que no se com-
parte no tiene sentido”; una parte de ésta 
ya se exhibió en países y ciudades como 
Colombia, Sevilla, Dinamarca y Francia. 

El Salón Posada, que se inauguró el 
pasado 5 de octubre, es un reconocimien-

to, un acto de justicia que aún no se ha 
dado de forma institucional como a Diego 
Rivera o a José Clemente Orozco, a pesar 
de que el contenido cultural y patrimonial 
de su obra gráfica es enorme. Posada 
es una constante fuente de inspiración 
que continúa influyendo en las nuevas 
generaciones de grabadores. Es el artis-
ta del pueblo por excelencia, hijo de un 
panadero. Fue el primero en interpretar 
plásticamente la Revolución Mexicana, y 
por su aportación a la cultura y a la plásti-
ca mexicana de este país, merece estar en 
la Rotonda de las Personas Ilustres en el 
panteón civil de Dolores. 

Así lo propone el coleccionista Mercurio 
López, y considera que el Gobierno de la 
Ciudad de México debe recuperar el taller 
que fue del editor Antonio Vanegas Arro-
yo, donde trabajó Posada, en Moneda 20, 
en el Centro Histórico, para hacer un pe-
queño museo de sitio con la reproducción 
del rótulo original, para el que, con gusto, 
López Casillas está dispuesto a donar par-
te de su colección de grabados. Estas ideas 
contribuyen a conservar la memoria y 
descubrir el lado más humano de Posada, 
así como entender el alcance de su talento 
y, en cierta forma, recuperar el pasado. 
Honrar a quien honró al pueblo de México.

Posada murió el 13 de enero de 1913 en 
el barrio popular de Tepito. Dos vecinos y 
un amigo cercano lo enterraron en el pan-
teón de Dolores; siete años después, sus 
restos fueron trasladados a la fosa común. 
Hoy, José Guadalupe Posada y sus calave-
ras están más presentes que nunca entre 
los vivos, y se les puede visitar en el salón 
que lleva su nombre en la calle de Tres 
Cruces 99, Coyoacán, Ciudad de México.

▲ Las obras de Bigote de 
Gato Azul abordan problemas 
sociales que impactan en los 
menores. Foto cortesía Cenart



JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL.

Abdulrazak Gurnah, el tanzano que 
en 2021 ganó el Premio Nobel de 
Literatura, encabeza la lista de al 
menos 850 escritores de 43 países y 
19 lenguas que estarán presentes en 
la edición 38 de la Feria Internacio-
nal del Libro (FIL) de Guadalajara, 
a celebrarse del 30 de noviembre al 
8 de diciembre próximos.

Al presentarse este martes el 
programa general de actividades 
de la FIL en el Museo de las Artes 
de la Universidad de Guadalajara 
(UdeG), se informó que también 
acudirán autores como el húngaro 
László Krasznahorkai (uno de los 
punteros en las predicciones para el 
Nobel, que se anunciará este jueves, 
recientemente ganador del Premio 
Formentor de las Letras), Irene 
Vallejo, Jordi Sierra i Fabra, Luis 
García Montero, Nouri Al-Jarrah, 
Ioana Pârvulescu, Dylan Brennan, 
Claudia Durastanti y Cristina Rive-
ra Garza.

Además, Luis Mateo Díez, Elia 
Barceló, María Dueñas, Sergio Ra-
mírez, Samuel Shimon, María Fer-

nanda Ampuero, Antonio Ortuño, 
Héctor Abad Faciolince, Gioconda 
Belli, Joana Marcús y Alice Kellen, 
entre otros.

España será el país invitado de 
honor. Marisol Schulz, directora de 
la FIL, estimó que acudirán a Expo 
Guadalajara, sede de la feria, por lo 
menos 800 mil personas atraídas 
por un programa que contiene más 
de 3 mil actividades literarias, aca-
démicas, artísticas y profesionales.

Jordi Martí Grau, secretario de 
Estado de Cultura de España, quien 
estuvo presente en la rueda de pren-
sa, confirmó que la delegación es-
pañola estará compuesta al menos 
por 200 escritores, de los cuales 
(luego de que Sergio Ramírez fue 
nombrado comisario de la delega-
ción) al menos 25 por ciento serán 
de origen latinoamericano.

Momento coyuntural

Karla Planter, rectora del Centro 
Universitario de los Altos de la 
UdeG y coordinadora ejecutiva 
de FIL Pensamiento, afirmó que 
el programa académico de la feria 
permitirá una profunda reflexión 
acerca de las relaciones de todo 
tipo entre España y México a lo 

largo de la historia, en un momen-
to coyuntural como el que se vive 
entre ambos países por diferendos 
diplomáticos.

En el programa se destacó la en-
trega del Premio de Literatura en 
Lenguas Romances 2024 para el 
mozambiqueño Mia Couto, mien-
tras Rosa Montero y Fernando 
Aramburu abrirán el Salón Litera-
rio Carlos Fuentes. 

El Homenaje al Mérito Edito-
rial será para la editora mexicana 
Patricia van Rhijn; Jesús Alberto 
Arellano recibirá el Homenaje al 
Bibliotecario, mientras Carmen Ló-
pez-Portillo obtendrá el Homenaje 
al Bibliófilo José Luis Martínez. 

Otros premios, como La Catrina, 
será para el dibujante mexicano 
Darío Castillejos, mientras el Ho-
menaje ArpaFIL estará dedicado 
al arquitecto español Iñaki Ábalos.

Entre los programas literarios 
que tendrán cabida en la FIL está 
el Festival de las Letras Europeas, 
Latinoamérica Viva, el Encuentro 
Internacional de Cuentistas, Galas 
del Placer de la Lectura, Nombrar 
a Centroamérica porque Centroa-
mérica Cuenta y Destinação Brasil.

Se anunciaron mesas de diálo-
go para presentar la literatura de 
Chile, Colombia, Quebec, Galicia, 
Italia, Suecia, Finlandia y el Caribe. 
El Salón de la Poesía también será 
parte de la muestra literaria que 
arribará a Guadalajara y ofrecerá 
la participación de 26 autores pro-
venientes de nueve países.

Habrá 623 presentaciones 
de libros

En total, el programa de la FIL 
ofrecerá 623 presentaciones de li-
bros en los que se destacó durante 
la rueda de prensa El desertor, de 
Abdulrazak Gurnah; Los nuevos 
campos de fresas, de Jordi Sierra i 
Fabra; Cuentos ilustrados para ni-
ños y jóvenes, de Irene Vallejo; El 
caballo dorado, de Sergio Ramírez; 
Visceral, de María Fernanda Am-
puero; En el reino del toro sagrado, 
de Jordi Soler; Un silencio lleno de 
murmullos, de Gioconda Belli; El 
mundo de Yarek, de Elia Barceló; 
o Cuchara y memoria, de Benito 
Taibo.

En el programa de FIL Pensa-
miento estarán intelectuales co-
mo Rita Segato, Ernest Urtasun, 
Manuel Castells, Íñigo Errejón, 
Joumana Haddad, Yolanda Díaz, 
Cuauhtémoc Cárdenas, Ely Gue-
rra, Gianfranco Pasquino, Yásnaya 
Aguilar, Adina Chelminsky, Ma-
ruan Soto Antaki y Alan Riding, 
entre más de 200 invitados de 12 
nacionalidades. 

Además, con el lema “Camino 
de ida y vuelta”, el país invitado de 
honor, España, tendrá un pabellón 
con más de mil 200 metros cuadra-

dos, diseñado con los principios de 
pluralidad, diversidad y sostenibi-
lidad, afirmó el secretario Martí 
Grau, en el cual se exhibirán al me-
nos 15 mil ejemplares, y lectores, 
autores, artistas y profesionales se 
encontrarán en un simbólico viaje 
trasatlántico.

El programa literario de Espa-
ña está coordinado por el escritor 
nicaragüense Sergio Ramírez y 
tendrá una delegación de 229 par-
ticipantes, como Irene Vallejo, Rosa 
Montero, Fernando Aramburu, Elia 
Barceló, Luis García Montero, Jordi 
Sierra i Fabra, María Dueñas, Joana 
Marcus, Alice Kellen y Luis Mateo 
Díez.

Durante las nueve noches de la 
FIL, España presentará en el foro 
musical a artistas como Rodrigo 
Cuevas, Ruper Ordorika, SÉS, Ja-
vier Ruibal, Christina Rosenvinge, 
Joe Crepúsculo & Tomasito, Camilo 
Lara, María José Llergo, Califato 
Tres Cuartos y Miguel Poveda, ade-
más de que estarán las exposiciones 
Foodscapes, en el Museo de las Ar-
tes de la UdeG; Ficciones: Narrativi-
dad en el arte contemporáneo, en el 
Museo de Arte de Zapopan, y Lec-
tura por contacto: Experimentación 
poética en España, 1962-1972 en el 
Museo Cabañas.

El Nobel 2021, Abdulrazak 
Gurnah, encabeza a los 850 
autores invitados a la FIL
También acudirá a Guadalajara László 
Krasznahorkai, puntero en las 
predicciones a ese galardón
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Desde la torre. Una historia de Tlatelolco

Festival CulturaUNAM: Premio
Carlo Scarpa al espacio escultórico

11:00 FESTIVAL CULTURA UNAM
Premio Carlo Scarpa al 
espacio escultórico
Con Rosa Beltrán, Juan Ignacio del 
Cueto, Pedro Camarena, Davide 
Gambino, Patrizia Boschiero, Luigi 
Latini, Louise Noelle, Silke Cram, 
Isaura González Gottdiener y Peter 
Krieger

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y científicos 
desde la Universidad Nacional

20:30 #EnTrending
Con Alberto García y Renata Méndez
La mirada periodística de los 
jóvenes sobre las tendencias en las 
redes sociales

21:30 ESPACIOS
Desde la torre. Una 
historia de Tlatelolco
Historia del edificio de la antigua 
sede de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, una obra del arquitecto 
Pedro Ramírez Vázquez que ahora 
alberga al Centro Cultural 
Universitario Tlatelolco

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
CRISIS
Loco fin de semana
De Curtis Hanson
(Estados Unidos, 2000)

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx9Miércoles
de octubre

DE LA REDACCIÓN

Como parte la Estrategia Nacional 
de Lectura del sexenio del ex presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor, el Fondo de Cultura Económi-
ca (FCE) incrementó el número de 
salas de lectura en el país, que pasó 
de 3 mil 785 en 2019 a 5 mil 494 
en 2024, y logró reducir hasta 70 
por ciento el costo de alrededor 
de mil libros de su catálogo, de 
acuerdo con el informe final en la 
materia.

El informe final de la Estrategia 
Nacional de Lectura 2019-2024 re-
copila las acciones de varias secre-
tarías de Estado, órganos descon-
centrados, gobiernos federales y 
locales, entre otros, para promover 
la enseñanza y comprensión lectora 
en el país y lograr una motivación 
permanente en la lectura.

La estrategia se dio en tres ejes: 
formativo, material y persuasivo. 
De acuerdo con el informe, con el 
primero se creó una red de pro-
motores de lectura (capacitación 
a docentes, bibliotecarios y autori-

dades); con el segundo se facilitó el 
acceso a materiales de lectura (li-
bros a bajo costo y mejoramiento 
de las condiciones en bibliotecas), 
y con el tercero se invitó a incorpo-
rar la práctica de lectura en la vida 
cotidiana (clubes de lectura, ferias 
culturales).  

Algunas de las secretarías que 
participaron fueron la de Educa-
ción Pública (SEP), Gobernación, 
Hacienda y Crédito Público, Rela-
ciones Exteriores, Función Pública, 
Medio Ambiente, Bienestar, Econo-
mía, Cultura y Salud.

Una de las acciones de la SEP fue 
la entrega de 4 millones 22 mil 125 
de libros a la Red Nacional de Bi-
bliotecas Públicas (RNBP), de los 
cuales 709 mil 819 fueron escritos 
en lenguas indígenas. También se-
leccionó 32 títulos para la colección 
Libros del Rincón de nivel presco-
lar, con una impresión de 2 millones 
560 mil ejemplares (80 mil por títu-
lo), que benefició a 3 millones 989 
mil 658 estudiantes del país. Entre 
los libros se encuentra Ruge como 
jaguar, El maíz de la hormiguita y 
Bebé tamal.

Entre las entidades que partici-
paron están Aguascalientes, Cam-
peche, estado de México, Ciudad 
de México, Colima, Guanajuato, 
Hidalgo y Jalisco. Entre los órga-
nos desconcentrados, colaboraron 
el FCE, la Biblioteca Nacional de 
México y los institutos Mexicano de 
la Radio y Nacional de los Pueblos 
Indígenas.

El reporte señala la creación de 
21 recintos para la RNBP, de los 
cuales 10 están en Centros Fede-
rales de Readaptación Social, cifra 
con la que se llegó a 7 mil 476 bi-
bliotecas en 2024.

El informe concluye con una lista 
de 113 libros que recomendó el ex 
presidente López Obrador, entre 
ellos Las venas abiertas de Amé-
rica Latina, de Eduardo Galeano; 
El buen ciudadano, de Francisco 
Becerra Valdés; La invención de 
América, de Edmundo O’Gorman; 
Un niño en la Revolución Mexicana,
de Andrés Iduarte; Francisco Zarco 
y la libertad de expresión, de Miguel 
Ángel Granados Chapa.

Con información 
de Alexia Villaseñor

Se incrementó 45% el número de salas 
de lectura durante el sexenio pasado



Un sicólogo y un neurólogo ganan el 
Nobel de Física por trabajos sobre la IA

AFP Y AP
ESTOCOLMO

El estadunidense John J. Hopfield y 
el británico-canadiense Geoffrey E. 
Hinton, quienes sentaron las bases 
de la inteligencia artificial, con sus 
descubrimientos e invenciones para 
el aprendizaje automático con redes 
neuronales, ganaron el Premio No-
bel de Física 2024, informó la Real 
Academia Sueca de las Ciencias.

Ellen Moons, integrante del co-
mité de la academia sueca, afirmó 
que los dos galardonados “utiliza-
ron conceptos fundamentales de la 
física estadística para diseñar redes 
neuronales artificiales que funcio-
nan como recuerdos asociativos y 
encuentran patrones en grandes 
lotes de datos”.

Esas redes, explicó, se han utiliza-
do para avanzar en la investigación 
en física y “también se han conver-
tido en parte de nuestra vida coti-
diana, a través de herramientas de 
reconocimiento facial y la traduc-
ción de idiomas”.

El Nobel de Física ha sido otor-
gado en 117 ocasiones entre 1901 
y 2023, pero esta edición destaca 
porque es la primera vez que se 
otorga a un trabajo asociado a la IA. 

“Gracias a su quehacer desde la 
década de 1980 en adelante, Ho-
pfield y Hinton han ayudado a sen-
tar las bases para la revolución del 
aprendizaje automático que comen-
zó alrededor de 2010”, se publicó en 
la web del galardón.

Hopfield, quien nació en julio de 
1933 en Chicago, Estados Unidos, 
y en la actualidad está afiliado a 
la Universidad de Princeton, des-
cubrió la red de Hopfield (1982), 
un proceso de búsqueda entre 
palabras similares para encontrar 
la correcta. Por su parte, Hinton, 
quien nació el 6 de diciembre de 
1947 en Londres, Reino Unido, y 
está adscrito a la Universidad de 
Toronto, Canadá, partió de la red 
de Hopfield y la amplió para cons-
truir algo nuevo, utilizando ideas 
de la física estadística. En 1985 

publicó la máquina de Boltzmann.
A partir de los descubrimientos e 

invenciones de Hopfield y Hinton, 
en la actualidad muchos investiga-
dores están desarrollando áreas de 
aplicación del aprendizaje auto-
mático. Aunque todavía queda por 
ver cuáles serán las más viables, y 
cómo se desarrolla el debate sobre 
las cuestiones éticas que rodean el 
desarrollo y el uso de esta tecnolo-
gía, como se plantea en el sitio de 
Internet del Nobel.

A Hinton la noticia lo sorprendió 
en un modesto hotel en California, 
sin conexión a Internet y con una 
línea telefónica no muy buena, dijo 
en una entrevista difundida en el 
sitio web del premio.

“Tenía pensado hacerme una re-
sonancia magnética, pero supongo 
que tendré que cancelarla. No tenía 
ni idea de que me habían nominado. 
Me llevé una gran sorpresa.”

Hinton contó que recibió la lla-
mada a las tres horas, y al principio, 
como es normal en un científico, 
puso en duda la veracidad del tele-
fonema: “cómo podía estar seguro 
de que no era una llamada falsa”. 
Luego, se rindió frente a la eviden-
cia, “la llamada venía de Suecia y 
la persona tenía un fuerte acento 
sueco y había varios de ellos”.

En la charla difundida en la pági-
na web del galardón, Hinton plan-
teó que no sabe si es un científico 
informático o un físico, pero “diría 
que soy una persona a la cual le 
gustaría entender cómo funciona 
el cerebro. Y en mis intentos por sa-
ber cómo funciona, he contribuido 
a crear una tecnología que se des-
empeña sorprendentemente bien”.

Hopfield recibió la noticia de que 
había ganado mientras estaba junto 
con su esposa, Mary Waltham, en 
su cabaña en Selborne, un pueblo 
de no más de mil habitantes en In-
glaterra, que fue el hogar del natu-
ralista del siglo XVIII Gilbert White.

Hopfield había salido con su es-
posa a vacunarse contra la gripe; 
y al regresar, se encontraron con 
“una pila de correos electrónicos“ 
que describió de “asombrosos” y 

“conmovedores”, según cita Afp.
El investigador dijo al sitio del 

premio que no se embarcó en esta 
investigación para crear las herra-
mientas que son la base de la IA, 
sino para entender cómo trabaja 
el cerebro, “mi motivación vino 
de querer comprender más cómo 
funciona la mente, el pensamiento, 
la conciencia, y que eso estaba rela-
cionado con lo colectivo, en red, y 
poco a poco me fui abriendo paso”.

Hopfield consideró que en su pro-
ceso investigativo uno de los aspec-
tos más valiosos está relacionado 
con capacitar a personas con las 
que colaboró, que venían de la física 
o la biología, “porque se convirtió 
en una comunidad que trabajó no 
sólo en un pequeño problema en 
particular, sino que lo hizo colecti-
vamente para lograr una compren-
sión de algo más amplio”.

Sobre la mirada desde la física 
para hacerse preguntas de otras 
áreas como la biología o la neuro-
biología, dijo que lo más importante 
es construir desde abajo, “si estu-
vieras estudiando el clima, dirías: 
“bueno, quiero entender qué son las 
tormentas sin volver a interactuar 
con moléculas de nitrógeno en el 
aire; ahí tienes el nivel correcto de 
cuestionamiento”.

El Nobel de Física es el segundo 
premio de la temporada, después de 
que el lunes se concediera el de Me-
dicina a los científicos estaduniden-
ses Victor Ambros y Gary Ruvkun.

La temporada de galardones con-
tinúa esta semana con el anuncio de 
los ganadores de Química hoy, se-
guido de los tan esperados premios 
de Literatura el jueves y de la Paz el 
viernes. El Premio de Economía ce-
rrará la temporada el 14 de octubre. 

John Hopfi eld y Geoff rey Hinton sentaron las bases para la revolución del aprendizaje automático
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ESTOCOLMO

En el contexto del anuncio del 
Nobel de Física 2024, Geoffrey E. 
Hinton, quien resultó galardonado 
junto con John J. Hopfield, reiteró 
su preocupación por las posibles 
repercusiones de la tecnología de 
inteligencia artificial, que ayudó a 
engendrar.

Hinton, considerado uno de los 
padres de la inteligencia artificial, 
atrajo las miradas en 2023, cuan-
do renunció a su trabajo en Google 
para advertir sobre los “profundos 
riesgos para la sociedad y la huma-
nidad” de la tecnología.

Consultado en el contexto del 
Nobel sobre lo que se debe hacer 
para disipar los temores en torno 
a lo que puede aportar la tecnolo-
gía, el científico dijo que no cuenta 

con una receta sencilla. “Respec-
to a que estas cosas se salgan de 
control y se apoderen de todo, creo 
que nos encontramos en un pun-
to de bifurcación en la historia, en 
el cual tenemos que averiguar si 
hay una manera de afrontar esa 
amenaza”.

Consideró relevante que se de-
diquen esfuerzos a indagar cómo 
vamos a mantener el control: 
“creo que una cosa que los go-

biernos pueden hacer es obligar 
a las grandes empresas a invertir 
muchos más recursos en estudiar 
sobre seguridad, de modo que, por 
ejemplo, empresas como OpenAI 
no puedan relegar la investigación 
sobre seguridad”.

Con relación a si estamos en una 
situación muy similar a la revolu-
ción de la biotecnología (1975), 
cuando los expertos se reunieron 
para abordar los riesgos, las impli-
caciones éticas y de seguridad rela-
cionadas con la recién descubierta 
tecnología del ADN recombinante, 
que permitía alterar el material 
genético de organismos vivos, el 
galardonado planteó:

“Hay similitudes con eso y creo 

que lo que hicieron fue muy bueno; 
desafortunadamente, hay muchas 
más aplicaciones prácticas para la 
inteligencia artificial, que en el ca-
so de la clonación, que los biólogos 
estaban tratando de mantener ba-
jo control en aquel momento. Creo 
que en este caso va a ser mucho más 
difícil”.

En relación con los grandes mo-
delos lingüísticos de inteligencia 
artificial, según una entrevista 
difundida en el sitio oficial del No-
bel, planteó: “hay toda una escuela 
de Noam Chomsky que cree que 
es una completa tontería decir 
que estas cosas entienden, que no 
procesan el lenguaje de la misma 
manera que nosotros”.

Hinton reitera su preocupación por las 
repercusiones de la tecnología que creó

 El sicólogo cognitivo e 
informático canadiense-
británico Geoffrey E. Hinton gana 
junto con el físico, biólogo 
molecular neurocientífico 
estadunidense John J. Hopfield 
el Premio Nobel de Física 2024. 
Fotos Afp



LOUIS CHILTON
THE INDEPENDENT

El cantante Rick Astley es recorda-
do desde los años 80 por su voz de 
crooner que convirtió a Never Gon-
na Give You Up en un éxito mundial 
que se sigue escuchando. Antes era 
conocido como one-hit wonder (ma-
ravilla de un solo éxito, por su tra-
ducción), pero, tras una actuación 
extraordinaria en el pasado festival 
de Glastonbury ante unas 60 mil 
personas, es ahora tesoro nacional 
inglés en ciernes. 

Astley habló con The Independent 
sobre lo absurdo de la fama, su re-
greso sin precedente y por qué aho-
ra era el momento adecuado para 
sacar su libro autobiográfico, Never.

“No lo he hecho intencionada-
mente”, insistió Rick Astley, se-
ñalando la imagen de Espartaco 
que tiene detrás de la cabeza. El 
cantante estaba sentado con un 
póster gigante de la epopeya de 
Stanley Kubrick, su película favo-
rita. “Espartaco es una historia de 
un gran desvalido”, afirmó Astley 
con entusiasmo. “Es un tipo que 
anima a la gente a luchar contra 
el mayor imperio de la Tierra. Y es 
algo muy británico animar a los des-
validos. Por supuesto, no me estoy 
comparando de ninguna manera 
con Espartaco, pero...” levantó un 
brazo imitando a Kirk Douglas, el 
protagonista de ese filme, y sonrió.

Maravilla de un solo éxito

Astley, de 58 años, ha vivido su 
propia historia de desvalido; dos 
de ellas, de hecho. La primera lle-
gó cuando era joven, era el tímido 
muchacho de Lancashire que se fue 
corriendo a Londres y conquistó las 
listas de éxitos en ambos lados del 
Atlántico con Never Gonna Give 
You Up cuando tenía 21 años. La 
segunda llegó en la mediana edad,  
con la ayuda de un meme, Astley 
resucitó su carrera y la convirtió 
en algo nuevo, auténtico y sorpren-
dentemente popular: el año pasado, 
sus dos actuaciones en el festival de 
Glastonbury (una interpretando su 
música, la otra un set completo de 
versiones de The Smiths respalda-
das por la banda indie Blossoms) 
fueron triunfantes, con más de 60 
mil personas absortas.

Si bien antes Astley era conoci-
do como one-hit wonder, ahora lo 
promovían como un tesoro nacional 
en proceso.

“Es una locura estar viviendo, 
desde la perspectiva de los con-
ciertos, uno de los momentos más 
importantes de mi vida”, aseguró. 
“Si me hubieran preguntado cuan-
do tenía 21 años: ‘¿Crees que dis-
frutarás subiendo a un escenario 
y cantando Never Gonna Give You 
Up?’, habría dicho: ‘Vete a la mierda. 
¿Quién querría hacer eso todos esos 

años después?’ Pero tengo mucha 
historia de fondo y algunas otras 
cosas en la vida aparte de esa can-
ción... se siente saludable.”

Esta historia de fondo es la que 
forma Never, memorias de Astley 
que documentan su ascenso, caída 
y ascenso de nuevo. No escribió el 
libro él mismo, sino que delegó sus 
tareas al periodista Alexis Petridis. 
“Cualquier tonto puede escribir 
un libro”, dijo, “pero no cualquie-
ra puede escribir uno bueno, y es 
por eso que no estoy escribiendo el 
mío”. (Sin embargo, proporcionó la 
narración del audiolibro). Never es 
un relato sincero y divertido de la 
fama rápida y el lento camino hacia 
la autorrealización. “Es muy extra-
ño, el proceso de hacerlo”, admitió 
Astley. “Estás criticando tu vida. Ha 
sido catártico, un poco como una 
terapia”.

Él lo sabría: Astley empezó a ir 
a un terapeuta en los años 90, por 
recomendación de su esposa, la 
productora cinematográfica Lene 
Bausager. Es justo decir que Astley, 
hijo de padres divorciados, tuvo una 
infancia complicada. Never comien-
za narrando cuando su hermano le 
puso un cuchillo en la garganta a su 
padre. Astley y sus hermanos cre-
cieron viviendo con su volátil proge-
nitor en una cabaña portátil, en un 
campo al lado del negocio familiar 
(un centro de jardinería). Describe 
a su madre como alguien a quien 
“le faltaba algún tipo de conexión 
emocional”. Sus padres están ahora 
muertos; eso fue, admitió, un “gran 
detonante” para aceptar escribir las 
memorias.

Astley veía la música como una 
vía de escape de su vida familiar 
disfuncional. Tocaba en el circuito 
local en una banda de adolescen-
tes llamada FBI, y no pasó mucho 
tiempo antes de que su voz sonora, 
casi a lo elvispresleyano, llamara la 
atención: le ofrecieron un contrato. 
“Muchos de mis impulsos no eran 
los que la gente asociaría con músi-
cos famosos”, aseveró. “No quería 
fama. Quería estar cómodo. Que-
ría tener suficiente dinero para no 
tener que volver nunca a Newton y 
vivir con mi padre”.

Su primer single, la cursi y conta-
giosa Never Gonna Give You Up, lo 
catapultó a la fama prácticamente de 

la noche a la mañana. “Entiendo por 
qué la gente se vuelve famosa y pue-
do apreciar lo que han hecho para 
llegar allí”, declaró. “Pero la fama en 
sí misma es simplemente ridícula”.

Fama “no saludable”

Después de Never Gonna Give You 
Up, gozó de una serie de éxitos me-
nores, incluyendo Together Forever 
y Whenever You Need Somebody. Pe-
ro tenía poca capacidad de decisión 
sobre la música que grababa, a me-
nudo se sentía “avergonzado” por 
ella y, en el apogeo de su fama, no se 
le dio la oportunidad de hacer giras 
con sus canciones en vivo. 

“La gente ahora espera que un 
artista musical pueda salir y tocar 
en vivo”, indicó Astley. “Pero en los 
años 80 había una sensación de que 
realmente importaba. No creo que 
Duran Duran o Spandau Ballet hu-
bieran dicho eso. Pero para un ar-
tista en solitario era sólo una forma 
de promover un disco, porque las 
discográficas no ganaban dinero 
con las giras”.

Astley, con apenas 23 años, em-
pezó a diversificarse: su álbum de 
1991 Free supuso un giro hacia un 
sonido menos orientado al pop. Fue 
una liberación imperfecta. En la 
época del álbum de covers de 1993 
Body and Soul, estaba preocupado 
por la vida familiar (su hija estaba 
en su infancia) y desilusionado con 
la industria. Así que dejó la música, 
sin estar seguro de si toda su carre-
ra había sido un “terrible error”. 

Pasaron ocho años antes de que 
lanzara otro Keep it Turned On, 
disco que ni siquiera se publicó en 
Reino Unido.

Es sorprendente, quizás, lo bien 
adaptado que parece Astley, dado 
el éxito del que disfrutó. “Es difícil 
quejarse de ser una estrella pop”, 
reconoció. “Pero también creo que 
es poco realista esperar que alguien 
pase por eso, lo maneje bien y salga 
adelante. Siempre ha pensado que 
la gente debería recibir algún tipo 
de ayuda sicológica cuando consi-
gue un contrato discográfico… el 
nivel de fama que a veces alcanza la 
gente en un espacio de tiempo tan 
corto no es algo saludable”.

Astley añadió: “No hay muchas 
veces en la vida en las que alguien 
gane un par de millones de libras de 
una sola vez. Yo tuve suerte, tenía 
buenas personas a mi alrededor, 
pero eso arruina mucho a la gente. 
Distorsiona todas tus amistades. 
Jode a la gente”.

El año 2007 trajo consigo el 
auge del Rickrolling: referencia a 
un meme de Internet en el que se 
incitaba a la gente a hacer clic en 
un enlace, que redirigía al video de 
Never Gonna Give You Up. La can-
ción volvió a entrar en las listas de 
éxitos; el atractivo irónico del in-
térprete se disparó. “Es realmente 
extraño”, comentó Astley sobre la 
canción, cuyo video musical ya ha 
acumulado la asombrosa cifra de 
mil 500 millones de reproducciones 
en YouTube. “Es como si estuviera 
grabado a fuego en mi ADN”.

Aunque la popularidad viral cier-
tamente despertó el interés en la 
música de Astley, para él no había 
nada irónico en ello. “Salía a hacer 
conciertos retro”, expuso. “Para ser 
honesto, era feliz haciéndolo”. Co-
mo pasatiempo, formó The Luddi-
tes, con la que tocaba sets punks 
sueltos. Y todo el tiempo estaba 
grabando nueva música, que final-
mente se convirtió en el álbum 50, 
lanzado en su cumpleaños de ese 
número. Fue el primero realmente 
hecho según los términos de Astley, 
y fue un éxito sorpresa, llegando fi-
nalmente al número uno.

Cuando el Rickrolling se fue apa-
gando, Astley demostró ser más 
que un meme: a 50 le siguió otro 
disco de éxito, esa impresionante 
aparición en Glastonbury y una 
serie de fechas. Junto con esto 
vinieron colaboraciones en vivo 
improbables pero recibidas con 
alegría: tocar una versión grunge 
de Never Gonna Give You Up con los 
Foo Fighters en varias ocasiones. 
“Sabes, no cambiaría mi vida por la 
de nadie en este momento”, afirmó. 
“Estoy muy feliz”. 

Never de Rick Astley ya está en 
el mercado. Más información en 
rickastley.co.uk. 

© The Independent 
Traducción: Juan José Olivares

Tengo mucha 
historia de fondo 
y otras cosas en 
la vida aparte de 
esa canción

“El artista debería recibir ayuda sicológica 
tras la fi rma de un contrato discográfi co”
Rick Astley, recordado por el éxito mundial Never Gonna Give You Up, relanzó su carrera 
// “No quería fama, sino dinero para no vivir con mi padre”, sostiene // Lanza libro
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▲ El cantante inglés durante una 
presentación. Foto tomada del 
Facebook del artista
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ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

A través de una vertiginosa suce-
sión de flashbacks y sesiones de te-
rapia, una pareja en relación abierta 
devela las problemáticas que debe 
enfrentar y luchar por abatirlas en 
la época moderna. 

En Una pareja líquida, de Hu-
go Yoffe, adaptada por Alberto
Lomnitz y María Sánchez Portillo, 
que se estrenará el 12 de octubre en 
La Teatrería, se plantea “sin tabús, 
ni tapujos” que no es lo mismo ha-
cer un acuerdo que establecer lími-
tes, además de que reflexiona sobre 
el amor, la lealtad y la identidad en 
la relaciones modernas.

Este “mundo íntimo de una pa-
reja de dos… o más”, tiene en su 
reparto a Sonia Couoh y José Ca-
rriedo, quienes en la vida real tam-
bién comparten vida y encarnan a 
Francis y Joe. Ambos personajes, 
tras años de altibajos, deciden ir a 
terapia para intentar mantener su 
relación. En escena, entre diálogos 
agudos y divertidas situaciones lle-
van a los espectadores a cuestionar 
y explorar sus propias percepcio-
nes sobre el amor y la libertad en 
las relaciones.

Sobre esta comedia ácida y pro-
vocativa, José Carriedo explicó: 
“esta obra irrumpe en la intimidad 

de una pareja moderna para abor-
dar temas profundos y contem-
poráneos y cómo esta manera de 
organización impacta a la sociedad 
actual. Se centra en conflictos de 
pareja que son universales y no sólo 
pertenecen a la cultura mexicana; 
es decir, se enfatiza el asunto de los 
géneros, de lo difícil que es ser un 
hombre, aún en construcción, de 
cara a una mujer poderosa y empre-
saria como lo es Francis”. 

Ella, agregó el actor, “rompe el 
esquema de lo abnegado, de lo que 
implica la cultura del patriarcado y 
es interesante que esta mujer que 
tiene en todos sus rubros un ran-
go fuera de lo común, se enamora 
de un hombre que se encuentra en 
una situación de progresismo, de 
nuevas ideas, de vamos para ade-
lante. Así vemos todo el trayecto de 
ambos, intercalado con flashbacks 
de su vida y durante la terapia me-
diante la cual tratan de salvar su 
relación abierta”. 

El término de pareja líquida, 
destacó, se refiere “a aquella que 
se diluye y no puede convertir su 
amor o su expectativa de fe en el 
otro en algo sólido; pero también 
puede parecer como el agua, la cual 
se amolda a todos los espacios, se 
adapta de manera vertiginosa y 
siempre está fluyendo”. 

La obra apuesta “a una cuestión 

actoral, es arriesgada y nos interesó 
porque Alberto Lomnitz dijo que 
trataríamos de vestir el montaje 
con los menos elementos posibles 
en una escenografía austera; se 
utilizan proyecciones como apoyos 
ambientales, a manera de efectos 
de luz, pero también interpretamos 
a otros personajes que emergen en 
la trama”. 

Además, precisó Carriedo, “las 
actuaciones están en el tono de la 
comedia, porque de repente, bor-
deamos el realismo, recordando las 
antiguas comedias de Woody Allen, 
donde los personajes se vuelven 
tangibles y reales, lo cual provoca 
risa y se disfruta de la tragedia que 
viven ambos”. 

Sonia Couoh, ha participado en 
cine, televisión y teatro, así como en 
producciones como Nudo mixteco 
y La dictadura perfecta; mientras 
que José Carriedo, con más de 10 
años de trayectoria, ha interveni-
do en más de 40 obras de teatro 
y participado en cine y televisión, 
incluyendo series como Capadocia 
y Dios Inc. 

El equipo creativo incluye a In-
grid Sac en la escenografía e ilumi-
nación; Estela Fagoaga en el diseño 
de vestuario; Ricardo Lomnitz en la 
composición musical, músico mult-
instrumentista y diseñador sonoro; 
Luly Garza en la producción y la ex-

periencia de Alberto Lomnitz, di-
rector de teatro, actor y productor 
mexicano con más de cuatro déca-
das de trayectoria, quien ha dirigido 
y producido numerosas obras como 
El hombre de la mancha y Roma al 
final de la vía. Además, fue director 
de la Compañía Nacional de Teatro 
y es fundador de la compañía de tea-
tro de sordos Seña y Verbo.

Una pareja líquida de la Fun-
dación Teatral Davar AC bajo la 

producción general de Hugo Yoffe, 
tendrá funciones los sábados a las 
20 horas y domingos a las 18 horas,  
del 12 de octubre al 15 de diciembre, 
en La Teatrería, ubicada en Tabasco 
152, colonia Roma Norte. 

La obra Una pareja líquida 
explora la complejidad de 
una relación moderna
Versa sobre “lo difícil que es ser un hombre, de cara a 
una mujer poderosa”, asegura el actor José Carriedo

ISRAEL CAMPOS MONDRAGÓN

El músico y productor Pale Jay, con 
formación del género jazz, estrenó 
su más reciente álbum, titulado 
Low End Love Songs, bajo el sello 
Karma Chief Records, el cual ya se 
puede escuchar en todas las plata-
formas de música digital. 

“La privacidad vale más que el 
oro. Ser famoso apesta”, dijo a este 
medio el misterioso artista al pre-
guntarle sobre el uso de la máscara; 
hasta ahora su equipo de produc-
ción no ha dicho nada acerca de 
quién está detrás de la careta.

“Afortunadamente no tengo 
que obligarme a escribir y grabar 
música, ya que me resulta muy na-
tural hoy día. Reuní algunas ideas 
durante casi un año, pero más o 
menos me desperté un lunes por la 
mañana y supe que tenía un álbum 
dentro de mí, cuatro semanas des-
pués estaba terminado.

“Me siento positivo sobre el dis-
co ya que me resultó muy fácil. Mis 
álbumes como Pale Jay son como 
anotaciones en un diario, así puedo 
rememorar los recuerdos agrada-
bles y desagradables de lo que es-
taba sucediendo en mi vida en ese 
momento específico”, compartió el 
músico.

El álbum se forma de nueve te-
mas, los cuales tienen un sonido 
relajado que se combinan con la 
voz fracturada de Pale Jay, en sus 
letras muestra una elegancia con la 
que expresa sus emociones. 

Los temas Dreaming In Slow Mo-
tion, The Garden y Easy, Lee desta-
can por expresar un sonido cargado 
de teclados y ritmos con influencias 
del hip hop, pero la canción Quadris 
de Ouro (que en español significa 
“caderas doradas”) se distingue 
por la incorporación de cuerdas y 
trompetas con una percusión de 
influencia latina. 

“Mi principal inspiración es el día 

a día con amigos y seres queridos. 
Escribí Easy, Lee después de una 
acalorada discusión que tuve con 
alguien muy cercano..

Pale Jay debutó con The Celestial 
Suite en 2021, dos años despúes 
publica Bewilderment, ese álbum 
mostró mucho potencial a lo largo 
de sus ocho temas, mezclando va-
rios estilos de soul y funk, el músico 
cuenta con más de 3 millones de es-
cuchas al mes en Spotify. 

“He estado haciendo música 
profesionalmente durante más de 
20 años, por la cantidad de desa-
fíos que superé son demasiados 
para mencionarlos. Pero creo que 
el mayor logro, en el que poco a po-
co he ido mejorando, es ser menos 
crítico y menos duro conmigo mis-
mo cuando se trata de mi música. 
El crítico interior es un bastardo.

“Tengo un profundo amor por 
México, ya que pasé seis meses hace 
muchos años, ¡espero tocar en 2025 
ahí!”, concluyó Jay.

“La privacidad vale más que el 
oro; ser famoso apesta”: Pale Jay

▲ Escena de la obra, 
protagonizada por Sonia Couoh y 
José Carriedo. Foto cortesía de 
la producción

▲ El cantante de jazz enmascarado estrenó su álbum Low End Love 
Songs. Foto cortesía del músico
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"Mi amor por la música implica 
compartirla, eso es lo que me mo-
tiva", afirma el famoso diyéi inglés 
Fatboy Slim, que a sus 61 años sigue 
haciendo bailar a la gente en disco-
tecas y festivales de todo el mundo.

Conocido mundialmente desde 
finales de los años 90 por sus éxitos 
Praise You y Right Here Right Now, 
el artista declaró a Afp que se di-
vierte “más que nunca” detrás de 
los platos de diyéi, con ocasión de 
su actuación en el festival Mecanik 
Paradize de Toulouse, en el suroeste 
de Francia.

–Comenzó su carrera como Fat-
boy Slim en 1996. ¿Sigue divirtién-
dose tanto como al inicio?

–Me estoy divirtiendo más que 
nunca como diyéi. Me desenamoré 
un poco de grabar discos, producir 
y remezclar. Pero ser diyéi es un 
trabajo maravilloso porque amo la 
música y compartirla. Me di cuenta 

durante la pandemia, cuando no pu-
de hacerlo durante 14 meses, de lo 
mucho que significa para mí.

–¿No piensa en dejarlo?
–Si me lo permiten y la gente 

sigue queriéndome, creo que ha-
ré esto hasta el final de mis días. 
Durante la pandemia vi lo que se 
siente la jubilación, no me gustó, 
no es para mí. Algunas personas, 
cuando escuchan un disco que les 
encanta, lo reproducen una y otra 
vez a través de sus auriculares. En 
mi caso, mi amor por la música 
implica compartirla, eso es lo que 
me motiva.

–¿Cómo han evolucionado la mú-
sica electrónica y el trabajo de diyéi 
desde los años 1990?

–La música dance explotó en 
los pasados 20 años. Por un lado, 
eso es muy bueno porque a todo el 
mundo le encanta. Pero, por otro, 
antes había algo especial en ir a 
una discoteca, escuchar a un diyéi 
poniendo discos que nunca habías 
oído, que no podías escuchar en la 
radio. Había un vínculo en torno a 

eso y un amor. Parte del amor des-
apareció porque los jóvenes no lo 
entienden. (En las discotecas) la 
música nos une y nos reúne, y ojalá 
no se tratara tanto de mesas VIP y 
vodka caro.

–¿El público cambió desde sus 
primeros conciertos?

–Es extraño, pero no realmente. 
Cuando hago grandes actuaciones, 
hay personas que como yo crecie-
ron con esta música. Pero cuando 
miras en las primeras filas, siempre 
es lo mismo: jóvenes de entre 18 y 
22 años, que disfrutan de su liber-

tad. Veo cómo se enamoran, cómo 
se inician en el alcohol.

–Antes dijo que la época del covid 
fue complicada para usted. ¿Es po-
sible que esa pausa forzada fuese el 
momento más difícil de su carrera?

–No, el momento más difícil fue 
probablemente lograr estar sobrio. 
Tenía problemas con el alcohol. Las 
cosas empezaron a desmoronarse y 
tuve que alejarme. Entonces apren-
dí a hacer mi trabajo sobrio. Jamás 
lo había hecho, así que tuve que re-
inventar mi enfoque de diyéi. Fue 
duro, pero mereció la pena. Quince 

años después, aquí estoy, vivo y di-
virtiéndome todavía.

–Este año publicó el single Role Mo-
del. ¿Hay más canciones en camino?

–Hoy soy principalmente diyéi. 
Tengo otro a punto de salir que se 
llama Bus Stop Please, pero para mí 
eso es un hobby ahora. Mi trabajo, 
mi vida y mi pasión es ser diyéi.
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JAVIER HERNÁNDEZ CHELICO

D
OS NOMBRES SON im-
prescindibles en la historia 
del rock mexicano: Javier 
Bátiz y Rafael Acosta; am-
bos iniciaron su trayectoria 

casi al mismo tiempo: existe un registro 
de 1959 sobre una grabación de Los 
TJ’s, grupo liderado por un precoz Javier 
Bátiz, la cual contiene las canciones 
Sad Nights y Nocturnal. Ese mismo año 
Rafael Acosta participó en la grabación 
de Rock, nombre del primer elepé de Los 
Locos del Ritmo. Mientras Rafael era co-
nocido por ser el compositor de Tus ojos, 
una de las canciones más exitosa de esa 
época, Javier llegaba al entonces Distrito 
Federal para sustituir a Johnny Laboriel, 
vocalista de Los Rebeldes del Rock; afor-
tunadamente, esto no cristalizó y Bátiz 
inició la travesía rocanrolera por su 
cuenta y fundó The Famous Finks con 
quienes grabó un elepé en 1964. Y como 
coincidencia, por las redes sociales están 
rolando fotos de la boda jipi de Rafael 
Acosta ocurrida en marzo del año 68; en 
la ceremonia, Bátiz tocó la marcha nup-
cial. Pero, siempre hay un pero, en estos 
días los legendarios y pioneros rocanro-
leros atraviesan por momentos difíciles 
debido a graves complicaciones de salud. 
Ambos requieren del apoyo de ustedes, 
amables lectores. Estos son los datos de 
las cuentas donde pueden depositar su 
donativo. La de Javier Bátiz  es Claudia 
Madrid Hernández, Banco Banorte 
cuenta: 1040107670, Clabe 072 028 

01040107670 1, sucursal 8702, Tijuana, 
Baja California, México. La del baterista 
de Los Locos: Rafael Jesús Acosta y Cór-
dova, Banco BBVA cuenta 4252 3134 57 
39 1196, Clabe: 012180011631828008.

Lecturas y rock: Trisolero y 
Anda en busca de Adrián
DOS LIBROS EMPEZARON a circular 
entre la grey lectora-rocanrolera. Am-

bos tienen el rock como telón de fondo 
aunque con diferentes matices. Trisole-
ro, de Rock and Rul, describe las calles 
del barrio, el Metro, el trabajo como jale 
obligado, las chavas, los cuates, pero 
sobre todo, los lugares donde tocó El Tri, 
o mejor dicho, Álex Lora: Balderas, los 
hoyos fonqui, Acapulco, el Palacio de los 
Deportes, el Foro Sol; cada descripción 
es acompañada con frases de canciones 
lorianas. Y como reiteración al culto a 
Lora los relatos terminan con la ya des-
gastada frase “¡Qué viva el rocanrol!”. 
Por otra parte, Anda en busca de Adrián, 
el libro de Paco Martín García describe 
en primera persona tres vidas entrela-
zadas: la de Vera ocupa 30 páginas; Vin-
cent, 53 y Adrián 53. El segundo párrafo 
inicial adelanta “Esa tarde Vera, Vincent 
y Adrián acordaron escribir de sus vidas, 
de sus grandes alegrías, sus victorias, 
sus miedos y esperanzas. –Y algún día 
alguien nos leerá– respondió pensativo 
Vincent”. Las confesiones citan claras 
frases de canciones de rock. 

PD: EL PASADO sábado el Tianguis del 
Chopo se lució –se mochó chido, dijera 
alguien– al festejar su 44 aniversario: 
programó rock en vivo con The Jimmys 
Pank, Ultraviolentas y Moodra; un con-
versatorio dedicado a los 40 años de La 
Jornada y la entrega de cuatro recono-
cimientos a nuestro diario. Cerraron la 
fiesta Transmetal y Anabanta y al final 
se partió el pastel por el cumpleaños del 
recién declarado Patrimonio Cultural 
inmaterial de CDMX: el Tianguis del 
Chopo. Salú.

EN EL CHOPO

Rafael Acosta y Javier Bátiz

“La jubilación no es 
para mí”: Fatboy Slim
Tras casi 30 años de carrera, el diyéi 
inglés sigue haciendo bailar a la 
gente en discotecas y festivales

▲ El músico, antes de salir 
a escena en el festival Pink 
Paradize 2024 en la Halle de la 
Machine. Foto Afp

CÉSAR DE HONOR PARA COSTA-GAVRAS

▲ El cineasta franco-griego de 91 años Costa-Gavras, maestro del suspense 
político, recibirá un César de honor durante la edición 50 de los premios del cine 
francés en febrero, anunciaron los organizadores. “Su nombre es inseparable del 
cine francés. Su obra, rica, variada y profundamente arraigada en la realidad, es 
una invitación a la reflexión. Nacido en Grecia y exiliado en París, ha sabido 
trascender fronteras para convertirse en uno de los cineastas más influyentes de 
nuestra época”, destaca la Academia de los César en un comunicado. Foto Afp
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DEPORTES

ALBERTO ACEVES

Desde hace varios años, los afi-
cionados de la selección nacional 
dejaron de acudir a los estadios en 
multitud. Las derrotas en los pasa-
dos Mundiales, la última de ellas 
en Qatar 2022 durante la primera 
ronda, mostraron otra realidad pa-
ra los organizadores de partidos: en 
diferentes plazas de Estados Unidos 
el representativo mexicano regis-
tró en septiembre un declive en el 
número de asistencia. Las imágenes 
en Dallas y Pasadena mostraron re-
cintos con gradas sin público. En 
la siguiente fecha FIFA, el regreso 
del Tricolor al estadio Cuauhtémoc, 
donde el sábado enfrentará al club 
español Valencia, no ha generado 
mayor expectativa. 

Las entradas para el encuentro 
de preparación en Puebla son ofre-
cidas desde ayer al 2 por 1, según 
informó la Federación Mexicana de 
Futbol. La promoción aplica única-
mente para abonados del equipo de 
casa, que el pasado 27 de septiem-
bre tuvo una de las entradas más 
bajas en la Liga Mx al reunir sólo 
5 mil 147 personas –de 51 mil 726 
posibles– ante Bravos de Juárez. 
“Queremos que la gente vuelva a 
conectar con el equipo, pero sabe-
mos la situación en la que estamos”, 
admite el zaguero del Lokomotiv 
Moscú, César Montes, luego del se-
gundo entrenamiento dirigido por 
Javier Aguirre en el CAR. 

Al ser uno de los anfitriones de 
la Copa en 2026, México tiene ase-
gurado un lugar sin jugar elimina-
torias. Dicha situación ha llevado a 
los federativos a pactar amistosos 
contra los únicos rivales dispo-
nibles. El mes pasado, el Tricolor 
derrotó a Nueva Zelanda y empató 
sin goles frente a Canadá con una 
tercera parte de los boletos vendi-
dos en taquilla. En el estadio Rose 
Bowl de Pasadena –con capacidad 
para 92 mil espectadores–, los orga-
nizadores reportaron una entrada 
de 25 mil 271 personas en la victoria 
3-0 sobre los neozelandeses. Días 
más tarde, la asistencia en el AT&T 
Stadium de Dallas llegó a 32 mil 623 
personas, de un total de 80 mil. 

En total, la afluencia entre am-
bos compromisos fue de 57 mil 
894 aficionados, lo que representa 
33.65 por ciento del máximo po-
sible (172 mil espectadores). Nada 
pudo cambiar el estado de áni-
mo de la gente. “Ahora todo depen-
de de nosotros”, afirma Montes ante 
la baja expectativa que ha creado la 
visita del Valencia español, último lu-
gar en la Liga y con varias bajas en su 
plantel. “Es difícil asimilar que juga-
remos contra un club, pero es lo que 
nos toca. Muchas selecciones compi-
ten por algo, nosotros no. Si queremos 
que más aficionados se vayan suman-
do, estos partidos son importantes y 
tenemos que demostrarlo”.

Uno de los registros más bajos de 
asistencia en la historia del Tricolor 
se presentó el 18 de junio de 2023, 

en la disputa por el tercer lugar de 
la Liga de Naciones de Concacaf. En 
el estadio Allegiant de Las Vegas, 
el representativo nacional atrajo a 
15 mil seguidores en las gradas, de 
un total de 65 mil. Cada toma pano-
rámica en televisión dejó al descu-
bierto las butacas de la casa de los 
Raiders de la NFL. “No sé cómo esté 
la situación de las entradas, pero 
no lo comparto, el futbol mexicano 

siempre ha sido bien visto”, señala 
el volante del Atlas, Ozziel Herrera.

“Tenemos una gran afición. 
Siempre es difícil completar los 
procesos, nosotros trabajamos 
para hacerlo mejor y eso es lo 
que haremos en este ciclo. Es una 
responsabilidad para responder a 
nuestra afición”, agrega. Después 
de su visita a Puebla, el cuadro di-
rigido por Javier Aguirre viajará a 

Guadalajara para enfrentar a Es-
tados Unidos el próximo lunes en 
el estadio Akron. El Vasco cuenta 
desde ayer con los 27 elementos que 
fueron requeridos en su lista.

Afi ción abandona al Tri; boletos 
al 2 por 1 para duelo ante Valencia

DE NOSOTROS DEPENDE QUE LA GENTE VUELVA, AFIRMA CÉSAR MONTES

AP Y AFP 
BARCELONA

En la ciudad de Barcelona, el nom-
bre de Andrés Iniesta remite a la fi-
gura de un genio en el futbol. Autor 
del gol que dio a España el Mundial 
2010 y una de las piezas clave del éxi-
to del tiki-taka en el club azulgrana, 
el mediocampista nacido en Fuen-
tealbilla anunció ayer su retiro.

“Nunca pensé que llegaría este 
día, nunca lo imaginé”, dijo emo-
cionado en su acto de despedida, 
realizado en el puerto catalán. 

“Todas estas lágrimas que hemos 
echado son de emoción, de orgullo, 
no son de tristeza. Es el llanto de 
ese niño que tenía el sueño de ser 
futbolista y lo consiguió, lo conse-
guimos, después de muchísimo tra-
bajo, sacrificio, esfuerzo y de nunca 
rendirse”, declaró. 

Con 40 años y un prestigio como 
pocos en este deporte, Iniesta puso 
fin a una exitosa carrera de más de 

dos décadas que incluye dos Euro-
copas y cuatro Ligas de Campeo-
nes. Tras su salida del Barcelona 
en 2018, se marchó al Vissel Kobe 
de Japón. La última temporada la 
pasó en el Emirates de la Pro Lea-
gue emiratí.

“Estoy orgulloso de haber pelea-
do y trabajado hasta la última gota, 
hasta el último día que fui futbolista 
y es lo más grande para mí”, des-
tacó el mediocampista que marcó 
época con La Roja y los azulgranas, 
en ambos casos junto a ases como 
Xavi Hernández, Sergio Busquets, 
Gerard Piqué, Carles Puyol y David 
Villa, y del argentino Lionel Messi 
en la formación culé. 

Acompañado de su familia, el em-
blemático número ocho del cuadro 
catalán repasó sus años en el club con 
el cual ganó todo lo que se propuso, 
al punto de muchos calificarlo como 
el mejor equipo de este siglo y en el 
que fue protagonista indiscutible. 

“Andrés fue uno de los com-
pañeros con más magia y de los 

que más disfruté haber jugado 
juntos”, escribió Lionel Messi en 
un mensaje sobre Iniesta en su 
cuenta de Instagram. “La pelota 
te va a extrañar y todos nosotros 
también. Te deseo lo mejor siem-
pre, eres un fenómeno”. 

El Real Madrid, acérrimo rival de 
Barça, alabó la figura del ex futbo-
lista, destacándolo “como una de 
las grandes leyendas del deporte 
español y mundial”.

“Ha contribuido con su futbol y 
con sus valores a engrandecer esta 
disciplina, más allá de los numero-
sos títulos conseguidos durante su 
carrera”, señaló el Madrid en un 
mensaje institucional. 

El único trofeo que le faltó ganar 
fue el Balón de Oro. Muchos creen 
que debió conquistar ese galardón 
en 2010 tras ganar el Mundial, 
pero fue para Messi. Sobre ese 
acontecimiento, Iniesta sostuvo 
que el hecho de que tres jugadores 
del Barça lideraron la votación fue 
lo que más valoró.

Andrés Iniesta, estrella de España 
y del Barcelona, anuncia su retiro

▲ En la ciudad de Barcelona, el mediocampista de 40 años anunció 
ayer su partida del balompié. Fue pieza clave del exitoso estilo del tiki-
taka que impuso Pep Guardiola en el club azulgrana. Foto Ap

▲ La selección mexicana 
enfrentará al equipo español el 
sábado y el martes se medirá 
con Estados Unidos. Foto FMF
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ADRIANA DÍAZ REYES

Dos meses después de lograr su 
cuarta medalla en unos Juegos 
Olímpicos, el tiro con arco mexica-
no enfrenta un nuevo reto: la final 
de la Copa del Mundo en Tlaxcala.

La competencia, que abre el te-
lón el 19 de octubre, reunirá a los 32 
mejores arqueros del mundo, lo que 
significará un desafío para México 
en lo que se refiere a la organización 
de certámenes internacionales.

“Tuvimos poco tiempo de des-
canso después de los Olímpicos, 
pero estamos listos para hacer va-
ler nuestra localía. Es muy emo-
cionante tener en casa a lo me-
jor de nuestro deporte y vamos a 
buscar subir al podio en todas las 
modalidades”, comentó Alejandra 
Valencia, quien logró el bronce en 
París 2024.

Será la segunda vez que Tlaxcala 

albergue esta justa, siendo iguala-
da únicamente por Lausana, Sui-
za. Nuestro país se destaca como 
el país anfitrión más frecuente, ya 
que esta será la quinta ocasión en 
la que organiza la final y la tercera 
de manera consecutiva. 

“Estarán presentes medallis-
tas mundiales y olímpicos de todos 
los continentes; los mejores en ar-
co recurvo y compuesto.  Es una 
gran oportunidad de brillar ante 
nuestra gente y volver a la activi-
dad después de los Juegos de Pa-
rís”, añadió Valencia.

Además de la sonorense, también 

representarán a México Ángela 
Ruiz, Matías Grande y Sebastián 
García, campeones panamericanos 
actuales, así como Dafne Quintero, 
monarca centroamericana y pa-
namericana, y Maya Becerra, sub-
campeona mundial en 2023. 

“No siempre puedes competir 
contra los mejores del orbe, la final 
va a ser un encuentro de primer 
nivel que va a exigir lo mejor de 
cada uno de nosotros. Creo que los 
seis arqueros que representaremos 
a México vamos a dar la pelea para 

estar entre los primeros puestos”, 
dijo Grande, el más joven del equipo 
mexicano  y seleccionado olímpico.

A pocos días del arranque de 
la competencia, los trabajadores 
afinan detalles en las gradas y es-
tructuras en las inmediaciones del 
Palacio de Gobierno. El espacio de 
competencia de jueces y arqueros 
se encuentra en la fase de montaje.

“Es fundamental para noso-
tros desarrollar el tiro con arco 
y Tlaxcala ha sido este pivote que 
permite traer los ojos del mundo 

sobre este deporte. Es un lugar 
seguro, tranquilo y maravillo-
so; esta combinación donde la 
población puede disfrutar una 
competencia  de primer nivel en 
un lugar único está funcionando 
para muchos deportes. Quere-
mos dejar una buena imagen de 
nuestro país a escala internacio-
nal  y que se vayan con un grato 
sabor de boca como ha sucedi-
do en anteriores ediciones”, ex-
plicó Gabriel Ramos, presidente  
de la World Archery México.

Estamos listos para pelear 
el podio ante la élite del 
tiro con arco: Ale Valencia 

 El equipo femenil que logró 
bronce en los pasados Olímpicos 
de París quiere hacer valer su 
localía en la fi nal de la Copa 
del Mundo en Tlaxcala, a la que 
asisten los 32 mejores arqueros 
del orbe. Foto @maryjosealcala

DE LA REDACCIÓN

Con una enorme actuación del abri-
dor Sean Manaea, los Mets de Nue-
va York se quedaron a un triunfo de 
avanzar a la Serie de Campeonato al 
vencer 7-2 a los Filis de Filadelfia y 
poner la serie 2-1 en su favor.

En el juego tres de la serie divisio-
nal de la Liga Nacional en los pla-
yoffs de la MLB, la ofensiva de los 
Mets se hizo sentir desde temprano 
en el juego. Pete Alonso explotó su 
bate en la parte baja de la segunda 
entrada, cuando aprovechó una rec-
ta y su equipo tomó la ventaja 1-0.

Jesse Winker aumentó la supe-
rioridad de los Mets con un vuela-
cercas solitario en la cuarta baja, 
para dejar la pizarra 2-0.

Con esto, Alonso llegó a su tercer 
jonrón de la postemporada y el 230  
en su carrera  

Los neoyorquinos no tuvieron 
piedad en el tercer juego, luego de la 
dolorosa derrota del duelo anterior. 
En el sexto episodio Starling Mar-
te conectó un sencillo remolca-
dor de dos carreras para el 4-0 en 
favor de los de la Gran Manzana.

Los problemas se acrecentaron 
para los Filis, cuando los Mets cas-
tigaron a sus relevistas en la fatídica 

séptima entrada. Nimmo, Bader y 
Alonso volvieron a embasarse 
y con la entrada de Ruiz a la lomita, 
Iglesias lo recibió con un sencillo a 
jardín central que permitió dos ca-
rreras más para el 6-0.

La ofensiva de Filadelfia tra-
tó de buscar la remontada, pero só-
lo consiguió dos sencillos consecuti-
vos concretados por Bryce Harper 
y Nick Castellanos.

En su primer juego en el Citi 
Field en más de dos semanas, Mets 
volvió a atacar en el octavo episodio 
y gracias a un doblete de Francisco 
Lindor puso el definitivo 7-2.

Manaea brilló en el montículo y 
se unió a un selecto grupo de lan-
zadores al registrar una salida de 
siete o más entradas, permitiendo 
una carreras y tres hits o menos en 
la historia de la postemporada del 
equipo. Este logro lo coloca junto a 
leyendas como Noah Syndergaard, 
Mike Hampton y Jerry Koosman, 
consolidando su lugar en la historia 
de los Mets.

Sean demostró también su capa-
cidad para mantener a raya a una 
alineación peligrosa de los Filis. Con 
19 swings fallidos, exhibió un control 
y una precisión excepcionales, recor-
dando por qué es uno de los lanzado-
res más confiables del equipo.

Mets está a 
una victoria 
de la serie de 
campeonato

SE PONE 2-1 SOBRE LOS FILIS

▲ Los peloteros de los Mets de Nueva York celebran 
tras imponerse 7-2 ayer a los  Filis de Filadelfi a en el 

tercer juego de la serie de playoffs de la Liga 
Nacional. Foto Ap
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Después de que en 2023 gastó casi 
mil millones de dólares para atraer 
a grandes estrellas del balón a su 
liga, Arabia Saudita puso el freno 
con los fichajes este año, al inver-
tir la mitad, debido a la política de 
reducción presupuestaria en la mo-
narquía petrolera del Golfo.

Los clubes sauditas tiraron la 
casa por la ventana en 2023 para 
fichar a figuras como Cristiano 
Ronaldo, Karim Benzema, N’Golo 
Kante, Sadio Mané y Neymar, pero 
en la actual temporada la transfe-
rencia más destacada fue la de Ivan 
Toney, del Brentford a Al-Ahli.

El gasto de los clubes de la Saudi 
Pro League pasó de 957 millones de 
dólares (fue el segundo país que más 
gastó tras la Premier inglesa) a  431 
millones en la última ventana, ubi-
cándose en la sexta plaza en la lista 
de ligas con más inversión, detrás de 
los cinco grandes campeonatos eu-
ropeos con los que aspira a competir.

“Creo que el año pasado alcan-
zaron su objetivo, ubicar su liga en 
el mapa. Jugadores como Ronaldo 
y otros han atraído al público, pero 
la cuestión es cómo mantener esto”, 

analizó el investigador de la Univer-
sidad de Singapur, James Dorsey.

Las ambiciones del futbol saudi-
ta, alimentadas por los ingresos del 
petróleo, recuerdan las de la Super-
liga China, cuyos clubes reclutaron 
a precio de oro a muchos futbolis-
tas, hasta que varios propietarios se 
declararon en quiebra.

“Existen formas más reflexivas y 
estratégicas de abordar los desafíos 
de la adquisición de talentos y se tie-
ne la sensación de que los sauditas 
las están considerando”, estimó Si-
mon Chadwick, profesor de deporte 
y economía geopolítica en la Skema 
Business School.

Para este experto, los fichajes 
faraónicos “no se han acabado”, 
aunque es “poco probable” que se 
repita con regularidad el escenario 
de 2023.

El descenso de los gastos en el 
futbol se enmarca en un contexto 
de presiones presupuestarias cre-
cientes en el reino del Golfo. Este 
año han suspendido muchos pro-
yectos para estudiar su relación 
calidad-precio, según Chadwick. 
Y los fichajes de astros del futbol 
“son una carga financiera a largo 
plazo que no garantiza el éxito, en 
particular, de la selección nacional 
saudita”.

Arabia Saudita frena 
las contrataciones 
faraónicas en el futbol

NOLE, SIN APUROS EN SHANGHÁI

▲ A la caza del título número 100 de su carrera, Novak Djokovic no 
pasó apuros en su segunda presentación en el Masters de Shanghái 
al aplastar 6-1 y 6-2 al italiano Flavio Cobolli. Nole, quien ha ganado 
cuatro de sus 99 títulos en la ciudad china, se citó con el ruso Roman 
Safiullin en octavos de final. Por su parte, el alemán Alexander Zverev 
superó 7-6, 2-6 y 7-6 al neerlandés Tallon Griekspoor. En dobles, 
el mexicano Santiago González con el francés Roger Vasseline 
avanzaron a cuartos tras imponerse 6-7, 6-4 y 10-7 a la dupla 
estadunidense de Austin Krajicek y Rajeev Ram. Foto Xinhua, con 
información de Ap

JUAN MANUEL VÁZQUEZ

 Todos perdieron. Así, sin matices, 
con el desafortunado episodio de 
la pelea cancelada entre Omar 
Chávez, hijo del ídolo mexicano 
Julio César, y el medallista olímpi-
co Misael Chino Rodríguez el sába-
do pasado en Pachuca, Hidalgo. 

De ese capítulo salieron afec-
tados todos los involucrados, pe-
leadores, promotores, el negocio 
de este deporte y el público, por la 
manera tan lamentable en la que 
se manejó un desacuerdo con el 
peso permitido a la hora del com-
bate, consideró el presidente del 
Consejo Mundial de Boxeo, Mau-
ricio Sulaimán.

“Hay muchas versiones con-
tradictorias en este episodio, pe-
ro quienes salen principalmente 
dañados son los peleadores y el 
boxeo mexicano”, dijo ayer Sulai-
mán; “entiendo que es por el bien 
de los peleadores para que no 
exista tanta disparidad a la hora 
de subir al cuadrilátero, pero se 
trató muy mal este tema”. 

El dirigente de organismo está 
asombrado por ese presunto pe-
so arena, una disposición que la 
Comisión de Boxeo de la Ciudad 
de México establece para evitar el 
“rebote” de kilos un día después 
del pesaje oficial. 

“La máxima autoridad era la 
Comisión de la Ciudad de México, 
ambos peleadores cumplieron con 
el pesaje oficial el viernes; lo que yo 
he visto toda la vida es que cuan-
do das el peso obligatorio entonces 
ya hay pelea, de acuerdo al com-
promiso en el contrato”, expuso.

“Pero resulta que la Comisión 
de la CDMX tiene una cláusula o 
un acuerdo, que yo no lo conocía, 
y se les dijo que Omar y Misael no 
podían subir más de 4.5 kilos el día 
del combate. Lo lamentable es que 
no hubo pelea”, agregó.

La polémica

Esta polémica surgió poco antes 
de que fueran anunciados para 
el combate la noche del sábado. 
La Comisión les exigió pesarse 
para cumplir con el peso arena, 
según el cual no les permite su-
bir más de 4.5 kilos de lo que ha-
bían marcado el día anterior du-
rante el pesaje oficial del viernes. 
Chino había registrado 75.500 
kilogramos y se volvió a subir a la 
báscula sin excederse del rango 
permitido en el peso arena. Omar 
se negó a repetir el requisito, con 

el alegato que un día antes ya ha-
bía cumplido al dar 76.600 kilo-
gramos; a regañadientes volvió 
a hacerlo, pero el sábado ya ha-
bía subido 10 kilos respecto de lo 
que marcó el viernes como efec-
to de la hidratación y el consumo 
de alimentos. 

Rodríguez se negó a pelear en 
esas circunstancias y apeló a la 
advertencia que les hiciera la Co-
misión de la CDMX.

El lunes, dicha Comisión ex-
plicó que se trata de una regla 
que aplican para evitar que el día 
de la pelea el rebote enfrente pe-
leadores en pesos muy desiguales. 
“Es para prevenir accidentes”, 
explicó.

Ayer, Zanfer, empresa que or-
ganizó la función y contrató a 
la Comisión capitalina, expuso 
mediante su director de opera-
ciones, Guillermo Brito, que tal 
noción de “peso arena” no existe 
en el reglamento que aplica esa 
organización.

“No existe en el reglamento (de 
la Comisión de la CDMX) esa dis-
posición de no poder subir 4 o 4.5 
kilos el día de la pelea. No existe 
tampoco eso del peso arena. Si 

lo van a implementar, está bien, 
pero que sea lógico. No se le pue-
de pedir a un paja que suba cuatro 
kilos y a un supermedio que sólo 
aumente 4.5. Estoy de acuerdo 
que hay que proteger al peleador, 
pero lo común es que se pesen el 
día anterior al combate y al si-
guiente lleguen en otro peso y no 
pasa nada”, expuso Brito.

El reglamento que rige a la 
Comisión de Boxeo de la CDMX 
fue aprobado el 10 de marzo de 
2023. En el documento no existe 
mención sobre el peso arena ni del 
límite de kilos después de haber 
cumplido con el pesaje oficial.

“El articulo correspondiente 
al pesaje es el artículo 60 del re-
glamento y no establece ningún 
peso arena para el día siguiente. 
No existe como reglamento en los 
tres artículos que se refieren a ese 
tema”, concluyó Brito.

Sulaimán: el boxeo 
mexicano es el que 
pierde en polémica 
Chávez-Rodríguez

LAMENTA QUE CANCELARAN SU PELEA 

▲ Misael Rodríguez (arriba) 
y Omar Chávez (sobre estas 
líneas) tuvieron discrepancias 
con el peso y eso impidió que se 
enfrentarán el sábado pasado en 
Pachuca. Foto Zanfer Boxing
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Los rostros de los jóvenes, que de 
inicio parecían tímidos, comienzan 
a rodear a un grupo de extranje-
ros, en una remota comunidad al 
suroeste de China. Los ven como si 
vinieran de otro planeta y ninguno 
de esos últimos sale intacto de ahí. 
Los halagos transmitidos en inglés 
son recurrentes y sonoros, pero una 
vez lanzados y devueltos les sigue 
un gesto de vergüenza.

Hello. What’s your name?, co-
mienzan a soltar las mejillas rojizas 
en medio de una meseta en la que el 
aire suele correr frío. El intercam-
bio en inglés puede llegar a un How 
are you?, pero rara vez a más. Cuan-
do se intenta pasar de ahí el rubor 
se intensifica y se combina con el 
mismo exceso de pudor, en medio 
de un patio escolar que parece una 
escenografía.

Ahí, los niños de entre 12 y 15 años 
de edad –dueños de esas mejillas 
rojas– juegan basquetbol, algunos 
están en tareas de limpieza y otros 
más rodean a latinoamericanos co-
munes como si fueran celebridades. 
Las peculiaridades se acumulan, 
pero lo que se intenta mostrar es 
cómo funciona una escuela bilin-
güe en medio de Hongyuan, en la 
prefectura autónoma de Aba, a más 
de 400 kilómetros de Pekín.

Bilingüe porque en esta escuela-
internado fundada en 1982 la ense-
ñanza se da en chino simplificado 
(mandarín) y tibetano, idioma ori-
ginal de los niños. En un recorrido 
por la instalación, las autoridades 
escolares comentan que a ello se su-
ma el inglés. De algunos intercam-
bios con los estudiantes se observa 
que en la institución se dan clases 
de la lengua extranjera.

El complejo educativo de 40 mil 
metros cuadrados en el que se ubi-
ca una biblioteca con 54 mil libros 
en estantería abierta, canchas de 
basquetbol, siete edificios de dor-
mitorios e incluso un campo de 
futbol, se exhibe como el objetivo 
de una política educativa que en 
China es prioridad. Aquí, los 2 mil 
204 adolescentes estudian y ejerci-
tan 11 horas diarias como parte del 
programa curricular, pero también 
ahí comen y duermen.

Todos los jóvenes de la región 
pueden acceder a la escuela y en au-
tomático son sujetos a “tres exentos 
y dos subsidios”, una política que 
consiste en exentar los pagos de 
matrícula, libros y cuadernos –que 
en conjuntos representan 998 yua-
nes–; a lo que se suman un par de 
subsidios, un tipo de beca por mil 
700 yuanes y otro por 950 yuanes 
para alimentación nutritiva, explica 
uno de los funcionarios que es parte 
de la autoridades escolares.

“Los tibetanos suelen ser budis-
tas, pero en la escuela no se practi-
can actividades religiosas”, enfatiza 
uno de ellos. En la entrada, sobre 
los pilares de un portón que sirve 
como acceso a la entrada se lee en 
chino, tibetano y sánscrito: “Aplicar 
la política educativa para el desa-

rrollo integral de la moralidad, la 
inteligencia y la forma física” y “De-
sarrollar la educación étnica para 
mejorar el nivel de conocimiento 
cultural de las etnias”.

Duplican la matrícula

Al margen de ese zum en una escue-
la secundaria de la región autóno-
ma de Aba, la educación en China 
se presenta como eje de la política 
de desarrollo. Tan sólo en el nivel 
universitario el país cerró el año 
pasado con 3 mil 74 instituciones 
de educación superior y más de 47 
millones de estudiantes universi-
tarios, así como una tasa bruta de 
matrícula de 60.2 por ciento, re-
portó el Ministerio de Educación. 
Esa proporción de gente joven en 
las aulas es más del doble que en 
2010, cuando alcanzó 26.5 por cien-
to, o incluso 1990 cuando era de 3.4 
por ciento.

En Banyou, una aldea con mil 
460 habitantes, la mitad de los jó-
venes en edad de cursar estudios 
universitarios lo están haciendo, 
asegura Jiang Yu, secretario de la 
sección en esa comunidad. “En los 
últimos años el nivel educativo ha 
aumentado bastante”. Tan sólo en-
tre 50 y 60 jóvenes se encuentran 
en educación superior, asegura el 
funcionario.

Gela, un criador de yaks comenta 
que tres de sus nietos son universi-
tarios, dos ya graduados y uno más 
se encuentra en Chengdú cursando 
el grado. Los estudiantes de Banyou 
no necesitan pagar los costos de vi-
da cotidiana (dormitorio y comida) 
ni la matrícula. Incluso, una gran 
parte de las carreras cursadas están 

asociadas a una aplicación inmedia-
ta en su comunidad, como medici-
na, veterinaria y agronomía.

Esa escolarización también toca 
al arte. En la prefectura de Aba, la 
Escuela del Arte Tibetano imparte 
cursos de pintura thangka, bellas 
artes, caligrafía, escultura, estam-
pa, pintura mural y producción de 
pigmentos minerales y vegetales 
para los jóvenes de los alrededores. 
El objetivo es que los estudiantes 
se vuelvan profesores en la misma 
institución o que continúen sus es-
tudios en colegios normalistas o de 
bellas artes, explica Chi Zeng Rao 
Dan, director de esta academia.

El programa está diseñado para 7 
años. “Los estudiantes que han to-
mado parte en la creación de obras 
o prácticas pueden obtener ingre-
sos en función de la rentabilidad de 
sus obras o de los cursos en línea 
destinados para aficionados del arte 
Thangka. Los estudiantes capaces 
de crear independientemente obras 
pueden ganar de 5 mil a 10 mil yua-
nes al mes”, se plantea en una ficha 
informativa entregada a prensa.

Jóvenes estudiantes tienen cada 
uno su altar de trabajo en un aula 
iluminada naturalmente. Ahí se 
dedican primero a medir, luego a 
esbozar, volver a medir, marcar y 
luego rellenar con pigmentos mez-
clados con grasa de yak cada uno de 
los trazos en las pinturas de origen 
religioso. Completar estos lienzos 
les tomará al menos tres años.
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El gigante tecnológico taiwanés 
Foxconn está construyendo en 
México la mayor planta del mun-
do para ensamblar los superchips 
GB200 de Nvidia, un componente 
clave de la plataforma informática 
de próxima generación de la fami-
lia Blackwell de la firma estaduni-
dense, dijeron el martes ejecutivos 
de alto rango de la empresa.

Foxconn, el mayor fabricante 
de electrónica por contrato del 
mundo y conocido por ser el ma-
yor ensamblador del iPhone de 
Apple, se ha beneficiado del auge 
de la inteligencia artificial (IA), ya 
que ensambla servidores utiliza-
dos para procesar trabajos de IA. 
La firma también se ha expandido 
a otras áreas como los vehículos 
eléctricos, los semiconductores y 
los servidores. 

“Estamos construyendo la 
mayor planta de producción de 
GB200 del planeta”, dijo Benja-
min Ting, vicepresidente de Fox-
conn para el grupo de negocio 
de soluciones empresariales en 
la nube. “No creo que aún pueda 
decir dónde, pero es la mayor del 
planeta”, afirmó Ting. En decla-

raciones posteriores a la prensa, 
el presidente de Foxconn, Young 
Liu, afirmó que la planta se estaba 
construyendo en México y que la 
capacidad allí sería “muy enor-
me”, sin dar más detalles.

Foxconn ya tiene una gran pre-
sencia manufacturera en México 
y ha invertido más de 500 millo-
nes de dólares hasta la fecha en el 
estado de Chihuahua. Una fuente 
del gobierno mexicano dijo a Re-
uters que la instalación estaba 
siendo construida en Guadalajara.

El gobernador de Jalisco, En-
rique Alfaro, en su cuenta de X, 
confirmó la noticia.

“Hicimos lo que muchos pensa-
ron imposible: Foxconn, la mayor 
fábrica del planeta de superchips 
que ya opera en nuestra tierra, 
construirá aquí una nueva planta 
de semiconductores. Un sueño 
por el que luchamos tres años.”

Nvidia no fabrica sus propios 
chips, a diferencia de sus rivales 
Intel, Micron y Texas Instru-
ments, sino que utiliza subcon-
tratistas. Foxconn anunció el año 
pasado una alianza con Nvidia pa-
ra crear “fábricas (de inteligencia 
artificial) IA”, centros de procesa-
miento de datos que impulsarían 
la fabricación de productos de 
nueva generación. 

JESSIKA BECERRA 

Al terminar la semana en la que 
Claudia Sheinbaum rindió pro-
testa para gobernar el país, las 
reservas internacionales de Mé-
xico sumaron 226 mil 317 millo-
nes de dólares, lo que significó 
una disminución de 529 millones 
de dólares respecto a la semana 
anterior, lo cual se debió al cam-
bio en la valuación de los activos 
internacionales del Banco de Mé-
xico (BdeM).

De acuerdo con el boletín se-
manal sobre el Estado de Cuenta 
del banco central, las reservas 
internacionales presentaron un 
crecimiento acumulado de 13 mil 
556 millones de dólares, respecto 
al cierre de 2023. 

En la semana que terminó el 
4 de octubre, la base monetaria, 
que son los billetes y monedas en 
circulación y depósitos bancarios 
en cuenta corriente en el banco 
central, aumentó en 2 mil 550 
millones de pesos.

La base monetaria alcanzó un 
saldo de 3 billones 78 mil 235 mi-
llones de pesos, un aumento anual 
de 13.7 por ciento. 

Durante el periodo analizado, 
el BdeM realizó operaciones de 

mercado abierto con institucio-
nes bancarias para compensar 
una expansión neta de la liqui-
dez por 169 mil 462 millones de 
pesos, que fue resultado del retiro 
de recursos de la cuenta de la Te-
sorería de la Federación y otras 
operaciones por 172 mil 12 millo-
nes de pesos y de una contracción 
por 2 mil 550 millones de pesos 
debido a mayor demanda por 
billetes y monedas por parte del 
público.

No son patrimonio

Las reservas internacionales no 
representan un patrimonio neto 
para el Banco de México, ya que 
éste las adquiere a través de los re-
cursos que capta con la emisión de 
pasivos de regulación monetaria, 
la cual se realiza a tasas de merca-
do e implica un costo financiero 
para el banco central, conocido 
como costo de acarreo.

Lo anterior, debido a que las 
tasas de interés que se obtienen 
en los activos financieros en los 
que el instituto central invierte la 
reserva de activos internacionales 
son menores que la tasa de interés 
que éste tiene que pagar para es-
terilizar la acumulación de dicha 
reserva. 

Foxconn construye 
en México la mayor 
fábrica del mundo 
de chips para Nvidia

Educación, eje de la China rural; 
a la universidad, 60% de jóvenes

▲ Escuela bilingüe en 
Hongyuan, en la prefectura 
autónoma de Aba.
Foto Dora Villanueva

Reservas internacionales
llegan a 226 mil 317 mdd



21.2 por ciento, el valor agregado chino de las 
exportaciones mexicanas a Estados Unidos
ENRIQUE DUSSEL PETERS*

�C
uál es el contexto del 
título? Hemos examina-
do en varias ocasiones 
la profunda confronta-
ción de Estados Unidos 

a todos los niveles bilaterales –hace 
apenas algunos días el South China 
Morning Post examinaba el aumento de 
75 por ciento del éxodo de científicos 
chinos de EU a China desde 2018– y 
particularmente en el ámbito socioeco-
nómico. Tres antecedentes para com-
prender la profundidad del desacopla-
miento (decoupling) efectivo entre EU y 
China en el ámbito comercial.

Por un lado, y significativamente des-
de 2018 bajo la presidencia de Trump, 
que fue continuado con nuevas medidas 
bajo la presidencia de Biden hasta hoy, 
docenas de medidas para reducir la 
dependencia estadunidense de las in-
versiones y de las importaciones chinas. 
Estas medidas –examinadas en esta 
columna bajo el security-shoring desde 
2022– también resultaron en tres leyes 
promovidas por el presidente Biden en 
2022 (para la Reducción de la Inflación, 
sobre la Ciencia y Semiconductores y de 
Infraestructura), que representaron casi 
15 por ciento de su PIB. Estas medidas 
buscan, sobre todo, fortalecer la compe-
titividad de EU en contra de China.

Segundo. Estas múltiples medidas 
han efectivamente logrado reducir 
drásticamente el comercio bilateral en-
tre las principales dos potencias. Desde 
una perspectiva china las exportacio-
nes a EU cayeron de 19.01 por ciento 
de sus ventas totales en 2017 a 14.8 por 
ciento en 2023; desde una perspectiva 
estadunidense las importaciones chinas 
cayeron de representar 21.59 por ciento 
de sus compras totales en 2017 a 13.86 
por ciento en 2023. Este proceso per-
mitió, por primera vez desde la década 
de los noventa, fortalecer las importa-
ciones de EU con Canadá y México que 
habían sido superiores a 30 por ciento 
hasta 2001, cayeron a 26.15 por ciento 
en 2017 y aumentaron a 29.02 por cien-
to en 2023.

Tercero. Todo esto tiene mayúsculas 
implicaciones estratégicas para Mé-
xico. La confrontación EU-China ha 
continuado en 2024 vía mayores prohi-
biciones de inversión a empresas chinas 
en EU y restricciones comerciales en 
todos los ámbitos, particularmente 
los de alta tecnología, y desde 2024 
México se ha convertido en el primer 
socio comercial de EU, manteniendo 
prácticamente su participación en el 
comercio de EU durante 2017-2023 
(de 14.31 por ciento y 15.65 por ciento). 
Pero las explícitas amenazas tanto del 
candidato Trump como de la adminis-
tración Biden han sido contundentes: 

no queremos valor agregado chino en 
las exportaciones mexicanas a EU. Sor-
prendentemente no han existido cálcu-
los al respecto, ni en EU ni en México.

En colaboración con la doctora Les-
bia Pérez Santillán y con base en matri-
ces de insumo producto de siete países 
latinoamericanos hemos logrado siste-
matizar la información al respecto: en 
2020 el contenido externo con origen 
chino de las exportaciones mexicanas a 
EU aumentó de menos de 5 por ciento 
hasta 2002 a 21.2 por ciento en 2020 (el 
de Brasil fue de apenas 13 por ciento). 

El reto de política económica y comer-
cial de México para todas las empresas 
–mexicanas, estadunidenses, europeas 
y de otras nacionalidades– es enorme: 
la integración de partes y componentes 
chinos en las exportaciones mexicanas, 
particularmente en cadenas globales 
de valor como electrónica, autopartes y 
automotriz, entre otras, es resultado de 
un proceso de varias décadas. Sustituir 
éstas (y otras) importaciones será tam-
bién resultado de un largo y costoso pro-
ceso en productos y procesos de cadenas 
globales de valor específicas; la decisión 
“política” en Washington de reducir 
inmediatamente el componente chino 
en las exportaciones mexicanas no 
comprende ni la dimensión ni la tempo-
ralidad de este largo proceso, incluyendo 
a las propias empresas estadunidenses 
establecidas en México.

Lo anterior significa que, entre otras 
cosas, la administración de Claudia 
Sheinbaum Pardo, y particularmente 
los responsables de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, la Se-
cretaría de Economía y la Secretaría 
de Relaciones Exteriores de México 
deberán transmitir inmediatamente 
a sus contrapartes estadunidenses la 
imposibilidad, al menos a corto plazo, 
de reducir drásticamente el valor 
agregado chino en las exportaciones 
mexicanas a EU. México bien pudie-
ra iniciar políticas de sustitución de 
importaciones (de EU, China y otros 
países) con esfuerzos puntuales y 
costos importantes que debieran ser 
considerados por las secretarías arriba 
señaladas; si se tratara de una decisión 
regional también Canadá y Estados 
Unidos debiera participar en el diseño 
y el financiamiento de estas políticas 
comerciales e industriales. Se trata 
de un aspecto medular de la política 
económica, comercial y exterior de 
México que estará en el “ojo del hura-
cán” en la relación con EU desde ahora 
y mientras dure la confrontación entre 
Estados Unidos y China. ¿Será?

*Profesor del Posgrado en Economía y 
coordinador del Centro de Estudios China-

México de la UNAM
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La unidad mexicana del gigante 
minorista de origen estaduniden-
se Walmart espera que en “muy 
pocos días” el regulador antimo-
nopolios, la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece), 
dé a conocer una resolución final 
sobre la investigación contra la 
empresa por presuntas prácticas 
monopólicas.

La pesquisa se inició a media-
dos de 2020 luego de una denun-
cia presentada por su competidor 
Chedraui y está relacionada con 

posibles prácticas monopólicas 
relativas en el mercado de abaste-
cimiento y distribución mayorista 
de bienes de consumo, su comer-
cialización minorista y los servicios 
relacionados.

“Probablemente dentro de muy 
pocos días o semanas (la Cofece 
anunciará el veredicto definitivo)”, 
declaró ayer el vicepresidente en 
jefe de Asuntos Corporativos de la 
empresa, Javier Treviño, en rueda 
de prensa.

Más tarde, Alberto Sepúlveda, 
vicepresidente en jefe Legal y 
Prevención de la firma –conocida 
como Walmex–, estimó que la re-

solución se dará a conocer “antes 
del cierre” de octubre. 

Walmex, el mayor empleador 
privado de México, defendió que 
siempre ha actuado “acorde a la 
ley” y sostiene que no tiene poder 
sustancial en el mercado.

La autoridad asegura que las 
pequeñas empresas se ven afec-
tadas por las grandes cadenas 
que imponen duras condiciones, 
como retrasar pagos o exigir a los 
vendedores asumir el riesgo de los 
productos no vendidos.

Sepúlveda dijo que la Cofece no 
le permitió a Walmex una “defen-
sa adecuada” al testar gran parte 
de la investigación y calificó el 
proceso como una “persecución” 
del organismo contra la firma, pre-
sente también en Centroamérica.

De encontrarse culpable, Wal-
mex podría ser sujeto de multas, 
restricciones de conducta e, inclu-
so, la posibilidad de que terceros 
afectados presenten demandas 
por daños y perjuicios.

Desde que se hizo pública la in-
vestigación, en octubre del año pa-
sado, las acciones de Walmex han 
perdido valor y el martes cerraron 
en 57.02 pesos, una reducción de 
1.60 por ciento.

Walmart espera en breve resolución
sobre posibles prácticas monopólicas

La presidenta Claudia Sheinbaum 
tuvo ayer por la mañana el primer 
encuentro con representantes de 
la iniciativa privada desde que to-
mó posesión. Mediante sus redes 
sociales, la mandataria informó: 
“Recibí en Palacio Nacional la vi-
sita de Francisco Cervantes Díaz, 
presidente del CCE, para platicar 
sobre las inversiones en puerta en 
el país. Mantenemos buenas rela-
ciones con los sectores comercial y 
económico”. 

Por su parte, Cervantes sólo 
comentó que abordaron diversos 
temas de interés. “Fue una muy 
buena reunión de trabajo “, apuntó. 

Posteriormente, en un comunica-
do el CCE reconoció la apertura de 
la Presidenta de México para hablar 
de diversos temas de coyuntura co-
mo la relocalización, consolidación 
de empresas y hasta la reforma al 
Poder Judicial.

“Desde el Consejo Coordina-
dor Empresarial, reconocemos la 
apertura y disposición al diálogo 
de la doctora Claudia Sheinbaum, 
y reiteramos nuestro compromiso 
de seguir colaborando con la nueva 
administración federal, mediante 
una visión de dimensión social y 
priorizando la prosperidad de las 
familias mexicanas”, destacó el or-
ganismo privado.

Según el comunicado, en la reu-
nión la iniciativa privada se compro-

metió a contener el precio de la ca-
nasta básica en los próximos meses, 
así como detonar la infraestructura 
para facilitar la relocalización de 
empresas, también conocida como 
nearshoring.

Otro de los compromisos, según 
el CCE consistió en una serie de 
propuestas para consolidar el for-
talecimiento de las micro, pequeñas 
y medianas empresas y la atracción 
de nuevos capitales a zonas como el 
sur y el sureste del país.

De la Redacción

Se compromete la IP
a contener el precio
de la canasta básica
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 La predsidente Claudia 
Sheinbaum y el dirigente del 
Consejo Coordinador 
Empresarial en Palacio 
Nacional. Foto Presidencia



MÉXICO SA
Viene cumbre BRICS (+) // Cuba pide ingreso 
formal // Multilateralismo y equidad

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

E
N UN PAR de semanas más se realiza-
rá la Cumbre de los BRICS (22-24 de 
octubre) –organización originalmente 
integrada por Brasil, Rusia, India, 
China y Sudáfrica, pero ahora con 

mayor número de naciones asociadas y otras en 
lista de espera– en la ciudad rusa de Kazán, con 
el objetivo, según reza la convocatoria, de “for-
talecer el multilateralismo para un desarrollo y 
una seguridad globales equitativos”, en lo que 
constituye una sólida alternativa económica-
comercial multilateral para los llamados “países 
emergentes” y como respuesta al cada vez más 
autoritario, cerrado y unipolar Grupo de los 7 
(G-7), constituido por las siete economías occi-
dentales más fuertes.

A PRINCIPIOS DE 2024 a la organización se 
integraron Egipto, Emiratos Árabes Unidos, 
Irán, Arabia Saudita y Etiopía. Argentina tam-
bién fue invitada, pero el nuevo gobierno del 
esperpéntico Javier Milei echó por la borda esa 
posibilidad, la cual nada mal hubiera caído a la 
destrozada economía de ese país, que registra 
un desplome histórico y crecientes indicadores 
de pobreza e indigencia.

ENTRE LAS NOVEDADES en torno a esta 
alternativa económica-comercial se cuenta la re-
ciente solicitud formal de integración por parte 
de Cuba, nación caribeña a la que se le abrirán 
amplias posibilidades para su comercio exterior 
e intercambio en todos los ámbitos. También, 
en lista de espera se encuentra Azerbaiyán (ex 
república soviética) y el número de solicitantes 
crece constantemente.

EL PRESIDENTE VLADIMIR Putin ha infor-
mado que “un total de 34 países han expresado 
su deseo de unirse a las actividades de nuestra 
asociación de una forma u otra; a nuestra presi-
dencia (de los BRICS) se le encomendó la misión 
especial de hacer todo lo posible por integrar 
a las nuevas naciones de la forma más rápida y 
orgánica”, y entre ellas se cuentan, al menos, Cu-
ba, Venezuela, Colombia y Bolivia, siempre para 
fortalecer el multilateralismo “en pro de un desa-
rrollo global justo y seguro”. Detalló que “la con-
tribución de los BRICS (+) a la economía mundial 
supera a la del G-7; en 1992 , éste representaba 
45.5 por ciento del PIB mundial; en 2022 cayó a 
30.5 y los BRICS crecieron a 36 por ciento”.

DE ACUERDO CON información del Ministerio 
de Desarrollo Económico de Rusia, “los resul-
tados de 2023 y teniendo en cuenta los nuevos 

miembros, los BRICS (+) representan más de 
36 por ciento del producto interno bruto mun-
dial; 37 por ciento del comercio mundial y casi 
la mitad de la población del planeta, unos 3 mil 
500 millones de habitantes de un total de 8 mil 
millones”. Además, suman un territorio conjunto 
cercano a 40 millones de kilómetros cuadrados 
y representan 40 por ciento de la producción 
global de petróleo, de tal suerte que “las naciones 
integrantes han desarrollado activamente su 
potencial económico y tecnológico, formando 
uno de los mercados globales más prometedores; 
mediante la colaboración y la asociación multila-
teral, será posible aplicar una regulación compe-
tente del creciente comercio electrónico interna-
cional, así como eliminar las barreras monetarias 
y competir en el sector de la alta tecnología entre 
los principales líderes del mercado mundial”.

SI BIEN HA dicho que “sigue con interés el de-
sarrollo de los BRICS por el peso económico de 
las naciones que lo conforman y de los intercam-
bios bilaterales que nuestro país mantiene con 
sus miembros”, el gobierno mexicano no se ha 
interesado en asociarse a ese bloque, porque su 
prioridad es el T-MEC.

POR EL LADO el Grupo de los 7 (Estados 
Unidos, Alemania, Francia, Canadá, Italia, 
Reino Unido y Japón, con la Unión Europea de 
la mano, siempre con la idea unipolar y autori-
taria) cuenta con una población cercana a mil 
100 millones de personas y un PIB conjunto por 
alrededor de 50 billones de dólares. Las estima-
ciones calculan que en 2050 será ampliamente 
superado por los BRICS (+).

ENTONCES, NO HAY que quitar el ojo de la 
cumbre en Kazán, una sólida alternativa multi-
lateral e inclusiva, que no limitará sus trabajos al 
ámbito económico-comercial, sino que abordará 
la geopolítica, la geoeconomía y la geoestrategia.

Las rebanadas del pastel

SI LA BANCADA morenista en San Lázaro 
evitó la imprudente petición –por decirlo 
suave– del florero Olga Sánchez Cordero para 
ocupar la presidencia de la mesa directiva de 
la Cámara de Diputados, no logró hacerlo en la 
descarada imposición de Ricardo Monreal de 
su nuevo “coordinador de operación política” 
Pedro Haces (Heces, personaje impresentable), 
que sólo reavivó el enfrentamiento, por razones 
similares, cuando el zacatecano despachaba en 
el Senado. Son ganas de bañarse con la misma 
boñiga.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

FERNANDO CAMACHO
Y ENRIQUE MÉNDEZ

Con el objetivo de impulsar nue-
vamente el uso de las vías férreas 
para el transporte de pasajeros, la 
Cámara de Diputados aprobó ayer 
por unanimidad de 472 votos refor-
mas al artículo 28 constitucional. La 
iniciativa recibió el aval de todos los 
grupos parlamentarios, aunque la 
oposición exigió que en la construc-
ción de las nuevas rutas de ferroca-
rril no vuelvan a ocurrir los casos 
de sobrecostos y daños ecológicos 
que, acusaron, implicó el Tren Maya.

Aunque se presentaron un total 
de 135 reservas al dictamen, en 
voz de 38 oradores, ninguno de 
los señalamientos de los partidos 
opositores fue aceptado a discusión, 
mientras los legisladores de More-
na y sus aliados retiraron las suyas.

En encuentro con los medios 
informativos, previo a la sesión, el 
coordinador de la bancada guinda 
en San Lázaro, Ricardo Monreal, 
saludó que la iniciativa “recupera 
la rectoría del Estado en materia de 
transporte ferroviario y privilegia el 
transporte de pasajeros”.

En tribuna, los diputados en fa-
vor de la iniciativa destacaron que, 
al impulsarse el tren como medio de 

transporte de pasajeros, se podrá 
desahogar el tránsito en las carre-
teras y los aviones; se propiciará el 
desarrollo regional de los pueblos 
y comunidades por donde pase el 
ferrocarril, y se contará con una 
opción de movilidad sustentable y 
menos contaminante.

Por el lado de la oposición, aun-
que se adelantó que su voto sería 
en pro de la reforma, también se 
exigió que los próximos proyectos 
de vías férreas se lleven a cabo con 
transparencia y cuidado al medio 
ambiente, además de garantizar la 
seguridad de los pasajeros frente al 
crimen organizado.

Luego de aclarar que su partido 
no está en contra de los trenes de 
pasajeros, el panista José Manuel 
Hinojosa alertó: “nos preocupa que 
hablen ahora de siete nuevas rutas 
de trenes de pasajeros, porque si al-
go hemos aprendido en los seis años 
recientes, es que cada propuesta de 
la 4T viene con trampa, corrupción, 
opacidad, y seguramente se queda-
rá inconclusa o inservible, como el 
Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles o la refinería de Dos Bocas”.

De su lado, el coordinador de la 
bancada priísta, Rubén Moreira, 
cuestionó “de dónde va a salir el 
presupuesto para todo esto”, y aler-
tó que, si se lleva adelante este pro-
yecto ferroviario, el endeudamiento 
del país podría llegar incluso a 2 bi-
llones de pesos.

Tras ser aprobada en San Láza-
ro, la reforma fue enviada al Senado 
para ser ratificada.

Aprueban diputados 
reforma para impulsar 
los trenes de pasajeros

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

Grupo Elektra, de Ricardo Salinas 
Pliego, promovió un impedimento 
legal para evitar que los ministros 
Alberto Pérez Dayán, Lenia Batres 
Guadarrama y Yasmín Esquivel 
Mossa voten este miércoles en la se-
gunda sala de la Suprema Corte un 
proyecto que apunta a confirmar la 
deuda fiscal de la empresa por más 
de 33.3 mil millones de pesos, el 
juicio más cuantioso que enfrenta. 

En listas electrónicas de la Corte, 
ayer se publicó el acuerdo por el que 
la empresa solicitó al alto tribunal 
que declare impedidos a los tres 
ministros para conocer del ampa-
ro directo en revisión 6321/2024, 
en estudio de Pérez Dayán.

Dicho recurso busca frenar la 
discusión del amparo, ya que la 
segunda sala debe esperar a que 
se resuelva la solicitud, asunto que 
fue turnado al estudio del ministro 
Jorge Mario Pardo Rebolledo.

El amparo en revisión 6321/2024 
es el último recurso que tiene Ele-
ktra en el litigio contra un crédito 
fiscal de 2013 que, de acuerdo al 
gobierno federal, suma 33 mil 306 
millones 476 mil 349 pesos con 
actualizaciones y recargos. Fuen-
tes del alto tribunal señalan que el 
proyecto de Pérez Dayán va en el 
sentido de confirmar dicha deuda.

La semana pasada, la segunda 
sala pospuso la discusión de un 
proyecto de Yasmín Esquivel so-
bre el amparo de Elektra número 
5654/2024, con el que la empresa 
busca librar el pago de mil 431 mi-
llones 466 mil 606 pesos. El proyec-
to apunta a dar la razón al SAT, por 
lo que Elektra promovió otro impe-
dimento legal para que ni Esquivel 
ni Batres conozcan del asunto. 

En la lista de asuntos para este 
miércoles de la segunda sala se 
programó también la discusión de 
dos proyectos de la ministra Ba-
tres Guadarrama sobre el amparo 
directo en revisión 3842/2024 y el 
recurso de reclamación 419/2024 
de Elektra, sobre deudas fiscales 
calculadas en 65 millones de pesos. 
Sin embargo, Elektra promovió un 
tercer impedimento para que Ba-
tres no participe en ese asunto.

▲ Un total de 34 países han expresado su deseo de unirse a los BRICS, ha informado el 
presidente de Rusia, Vladimir Putin. Foto Afp

Busca Elektra frenar fallo 
sobre pago de impuestos
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Pide excluir de la 
decisión a tres 
ministros de la SCJN

Recibe el aval de 
todos los partidos; 
pasa al Senado



AFP, REUTERS Y PRENSA LATINA
BOGOTÁ

El presidente colombiano, Gusta-
vo Petro, denunció ayer que “ha 
comenzado el golpe de Estado”, y  
advirtió que habrá una “moviliza-
ción grande e inmensa del pueblo, 
porque creo que ya se cansó de la 
ignominia y de la injusticia”. Así lo 
expresó luego de que el Consejo 
Nacional Electoral (CNE) decidió 
abrir una investigación y formular 
cargos contra su campaña de 2022, 
en la cual ganó la presidencia, por 

presunta financiación prohibida y 
por exceder los gastos hasta en 1.2 
millones de dólares.

A Petro y algunos dirigentes de su 
equipo de campaña “se les endilga 
la presunta vulneración al límite de 
gastos” por el equivalente a unos 
925 mil dólares, detalló en rueda 
de prensa el presidente del CNE, 
César Lorduy.

El mandatario progresista se 
expone a multas económicas, pe-
ro no a la pérdida del cargo. Sin 
embargo, expertos señalan que el 
CNE puede remitir una copia de la 
investigación a la Cámara de Repre-

sentantes para que sea sometido a 
juicio político.

Entre los investigados está Ricar-
do Roa, gerente de la campaña de 
Petro para llegar al poder en 2022 
y actual jefe de la petrolera estatal 
Ecopetrol, y su tesorera.

También, dirigentes de Colom-

bia Humana y Unión Patriótica, 
los principales movimientos polí-
ticos de izquierda en el país.

Desde que empezaron las ave-
riguaciones sobre estas presuntas 
irregularidades, el gobernante ase-
guró que la autoridad electoral era 
utilizada para derrocarlo.

En su cuenta de X, Petro añadió: 
“al ejército de Colombia y a la fuer-
za pública les he ordenado, como 
presidente constitucional de Co-
lombia, no levantar una sola arma 
contra el pueblo. Sus enemigos son 
los bandidos, no el pueblo”.

Luego, durante un acto público, 
convocó a protestas. “Ahora nos 
han puesto en un momento difícil, 
grave, porque a lo que van es a un 
golpe de Estado. El presidente lle-
gará hasta donde el pueblo diga, 
llegó el momento de moverse, se 
creen con derecho a burlarse del 
voto popular y aquí no hay un pue-
blo arrodillado”, advirtió.

“Le pido al mundo prestar aten-
ción a Colombia y ayudarnos a de-
fender nuestra democracia. Solici-
to a las organizaciones populares 
reunirse y decretarse en asamblea 
permanente. Es el tiempo del pue-
blo”, expresó.

Más tarde, en una alocución de 
ocho minutos, aseveró: “hoy se ha 
roto el fuero integral del presidente 
de la república de Colombia. Hoy se 
ha dado el primer paso de un golpe 
de Estado contra mí como manda-
tario, elegido democráticamente 
por voto popular de más de 11 mi-
llones de ciudadanos”, informó El 
Espectador en su portal.

Advirtió que de consumarse el 
golpe, quedaría evidencia de que el 
CNE es un organismo administrati-
vo “infiltrado por los mismos politi-
queros que han gobernado durante 

décadas nuestro país” y afirmó que 
se violaría la Constitución al no res-
petar su fuero, ya que, como lo ha 
dicho en muchas oportunidades, es 
la Comisión de Acusaciones de la 
Cámara de Representantes la que lo 
puede investigar y eventualmente 
sancionar.

El magistrado Lorduy agregó que 
en adelante los investigados podrán 
“ejercer el derecho de defensa y 
contradicción” ante el organismo.

Según un comunicado del CNE, 
la campaña habría decidido “omitir 
el reporte” de algunos gastos para 
propaganda electoral.

Indicó que tampoco reportó 
aportes del principal sindicato de 
maestros del país (Fecode) ni de un 
gremio de Ecopetrol. Además, no 
hay registros de presuntos pagos 
a testigos electorales durante las 
votaciones.

El abogado del presidente, Héc-
tor Carvajal, había anticipado en 
entrevista radial que no iba a reco-
nocer ninguna decisión del CNE y 
que tomaría medidas legales.

Petro asegura que el CNE tiene 
un sesgo, pues algunos de sus ma-
gistrados son cercanos a partidos 
de derecha.

El origen de las sospechas

Las sospechas por las presuntas 
violaciones a los topes estableci-
dos por la ley crecieron en julio del 
año pasado, cuando el hijo mayor 
del presidente, Nicolás Petro, re-
conoció ante la fiscalía que recibió 
dinero de un capo narcotraficante 
y lo utilizó en algunos eventos de 
campaña en la costa Caribe.

Según las pesquisas realizadas 
hasta el momento por el CNE, el 
equipo de Petro no reportó gastos 
realizados para organizar encuen-
tros multitudinarios con seguidores 
en la costa Caribe, región tradicio-
nalmente de derecha, pero que en 
la pasada elección catapultó al iz-
quierdista a la presidencia.

Esa hipótesis tomó fuerza des-
pués de que Petro manifestó ante 
la fiscalía que el dinero de un capo 
conocido como El hombre Marlbo-
ro” entró a la campaña.

La confesión fue hecha en el con-
texto de una investigación por pre-
sunto lavado de dinero, por la que 
el hijo del presidente fue detenido 
en julio de 2023.

Petro asegura que su padre no 
conocía sobre esos movimientos 
de dinero.

“El golpe comenzó”, acusa 
el presidente de Colombia
Gustavo Petro advierte que llegará “hasta donde el pueblo diga” y convoca 
a una “inmensa” movilización // Podría enfrentar juicio político: expertos

LA AUTORIDAD ELECTORAL INVESTIGA SUS GASTOS DE CAMPAÑA

PRENSA LATINA Y SPUTNIK
CARACAS

La Asamblea Nacional de Ve-
nezuela llamó ayer al gobierno 
del presidente Nicolás Maduro a 
romper relaciones diplomáticas y 
comerciales con España e instó al 
Ejecutivo del país europeo a que 
“sea abolida la monarquía”, a la 
cual calificó de “institución absur-
da y ridícula”.

Los legisladores rechazaron “la 
nefasta resolución promovida por 
la derecha fascista del Congreso 
de los Diputados” de ese país eu-
ropeo, y lo exhortaron “a respetar 
la decisión del pueblo venezolano, 
que eligió de manera soberana a 
Maduro como presidente relecto 
de Venezuela”.

La Asamblea pidió al mandatario 
evaluar “en un tiempo perentorio 
la ruptura de relaciones diplomáti-
cas y comerciales con España”, en 
acción recíproca por la “grosera e 
injerencista proposición adoptada 
en el Congreso de los Diputados de 
España en contra de la institucio-
nalidad venezolana”.

El pasado 11 de septiembre, el 
Congreso de los Diputados aprobó 
una resolución en la cual solicitó al 
presidente de su gobierno, Pedro 
Sánchez, reconocer al derrotado ex 
candidato presidencial opositor Ed-

mundo González como mandatario 
electo de la nación sudamericana.

Indicaron que esa decisión “pre-
tende desconocer la instituciona-
lidad democrática del país y la vo-
luntad soberana de todo un pueblo 
que de manera legítima” eligió a 
Maduro para ser presidente.

Denunciaron que durante los úl-
timos años, “la ultraderecha espa-
ñola refugió a criminales fascistas 
y terroristas convictos y confesos, 
quienes promovieron golpes de Es-
tado fallidos en el país y la explosión 
de la violencia para generar deses-

tabilización política y social”.
Destacaron que es un “hecho in-

objetable y evidente que Venezuela 
es un país libre, soberano e indepen-
diente desde hace más de 200 años, 
cuando los españoles mordieron el 
polvo de la derrota que puso fin a su 
régimen colonial”.

El presidente de la Asamblea 
Nacional, Jorge Rodríguez, propu-
so “un acuerdo político para que 
se exhorte al gobierno de España 
a que sea abolida la monarquía”, 
iniciativa que fue sancionada de 
manera simbólica.
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Legisladores venezolanos llaman 
a España a abolir la monarquía

La Asamblea 
Nacional plantea 
al presidente 
Nicolás Maduro 
romper 
relaciones 
diplomáticas y 
comerciales
con Madrid

▲ El presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, advirtió ayer a 
quienes pretenden llevarlo a un 
juicio político que “no encontrarán 
a un pueblo arrodillado”. Foto 
tomada de un video en X



ALDO ANFOSSI
CORRESPONSAL
SANTIAGO

El presidente chileno, Gabriel 
Boric, anunció un proyecto de 
ley para crear un fondo de Fi-
nanciamiento Público para la 
Educación Superior (FES), con 
el fin de terminar con el actual 
sistema de Crédito con Aval del 
Estado (CAE), un multimillonario 
negocio para la banca que cuesta 
al fisco unos mil 100 millones de 
dólares anuales.

El nuevo sistema tendrá un 
costo “igual o menor a lo que hoy 
día existe, pero aplicado con ma-
yor justicia y a los profesionales 
que ya egresaron de la educación 
superior”, detalló el ministro de 
Hacienda, Mario Marcel.

Boric intenta así cumplir par-
cialmente una de sus más sentidas 
promesas de campaña: condonar 
el endeudamiento de 11 mil 627 
millones de dólares que contra-
jeron un millón de estudiantes o 
sus familias, quienes por las condi-
ciones pauperizadas del mercado 
laboral no pueden hacerle frente.

A diciembre de 2023, eran 896 
mil los deudores del CAE, de los 
cuales 697 mil (78 por ciento) 
egresaron y 199 mil abandonaron 
sin terminar. En 2023, en mora 
con más de tres cuotas vencidas, 
eran 539 mil (53.8 por ciento).

“Con el fin del CAE ganan los 
jóvenes y sus familias, quienes ve-
rán que desaparece o se alivia de 
manera significativa su deuda, lo 
que contribuirá directamente al 
presupuesto familiar. Ganan tam-
bién los futuros alumnos, quienes 
podrán estudiar sin el agobio del 
endeudamiento”, aseveró en un 
discurso televisado la noche del 
lunes.

Explicó que se condonará 
parte de la deuda con base en 

criterios de justicia y mérito.
“Todos quienes adscriban este 

instrumento tendrán una condo-
nación del porcentaje de su deu-
da, que se va a definir según si la 
persona egresó o no de su carrera, 
si tiene o no su deuda al día y de 
acuerdo con el número de cuotas 
que haya pagado a la fecha. Así 
apoyaremos a los deudores de 
menos recursos, reconoceremos 
a quienes responsablemente han 
pagado sus cuotas e incentivare-
mos la regularización de quienes 
aún adeudan pagos”, afirmó.

Quienes pagaron el CAE obten-
drán beneficios tributarios a futu-
ro en reconocimiento al esfuerzo 
de servir las obligaciones.

De acuerdo con el presidente, 
los bancos no participarán del 
nuevo instrumento.

“Con el FES, no habrá espacio 
para la especulación, el abuso, ni 
para lucrar, sino una retribución 
justa por la formación recibida. 
Al mismo tiempo, aumentaremos 
los estándares de transparencia y 
rendición de cuentas, permitien-
do que la ciudadanía sepa cómo se 
gastan los recursos”, afirmó.

En Chile, desde 2016 rige la 
gratuidad para 60 por ciento de 
la población de menores ingresos, 
después que durante la dictadura 
de Pinochet todas las universida-
des cobraban matrícula y arance-
les mensuales.

En Chile, alrededor de 80 por 
ciento de la fuerza laboral percibe 
ingresos mensuales equivalentes a 
unos 900 dólares y 50 por ciento 
está en unos 500 dólares; no po-
cos de quienes se titularon no con-
siguen emplearse en las carreras 
de las que egresaron.

Si bien la tasa de desempleo 
abierto es de 8.7 por ciento de la 
fuerza laboral, el empleo informal 
está en 27 por ciento y representa 
más de 60 por ciento de los pues-
tos de trabajo que van creándose.

Boric anuncia proyecto 
para condonar deudas 
a universitarios en Chile

PÁGINA/12, SPUTNIK Y AP
BUENOS AIRES

Alumnos de las facultades de Filo-
sofía y Letras y Sicología de la Uni-
versidad de Buenos Aires (UBA), 
así como de otras instalaciones 
educativas, tomaron desde el pri-
mer minuto de ayer ambos edificios 
en la capital argentina para exigir 
al Congreso que rechace el veto del 
presidente Javier Milei a la Ley de 
Financiamiento Universitario san-
cionada por el Congreso.

Al mismo tiempo, el personal del 
Hospital Garrahan, prestigioso cen-
tro pediátrico, inició un paro de 48 
horas con movilizaciones callejeras 
en reclamo de aumentos salariales, 
y en rechazo a las políticas de ajuste 
del gobierno de Milei.

“La toma de las facultades se 
organizó en respuesta al veto de 
Milei a la Ley de Financiamiento 
Universitario”, que se vota hoy en 
el Congreso, ratificó a la agencia 
Sputnik una de las participantes, 
Yohanna Cardoso Marino.

Dicha ley fue sancionada el 13 
de septiembre por el Senado, pero 

fue vetada por el presidente a pocas 
horas de concluir –el pasado miér-
coles– la segunda marcha federal 
universitaria que organiza el sector 
educativo en cinco meses.

En la toma de las facultades 
participan estudiantes “y también 
docentes, como yo, que acompaña-
mos con clases públicas, también 
exigiendo a las centrales sindicales, 
la Confederación General del Tra-
bajo y la Central de Trabajadores 
de Argentina, un paro nacional que 
incluya todos nuestros reclamos”, 
indicó Cardoso Marino.

Las tomas, que también se pro-
yectan sobre la Facultad de Vete-
rinaria de la UBA, se mantendrán 
hasta hoy, cuando está prevista una 
movilización al Congreso nacional 
para exigir que se rechace el veto 
de Milei.

Los alumnos de los colegios pre-
universitarios Nacional Buenos Ai-
res y la Escuela Superior de Comer-
cio Carlos Pellegrini, dependiente 
de la UBA, y la Universidad Nacio-
nal del Arte, también tomaron las 
instalaciones desde la medianoche 
del lunes.

La comunidad universitaria se 

mostró conmovida por el posible 
cierre del Hospital Laura Bonapar-
te, el único centro de salud a nivel 
nacional especializado en salud 
mental y consumos problemáticos, 
que también fue tomado por sus tra-
bajadores.

Los médicos y otros empleados 
del Hospital Garrahan, que atien-
de las patologías más severas de 
menores de Argentina y países 
vecinos, exigen 100 por ciento de 
aumento salarial para recomponer 
la pérdida del poder adquisitivo que 
causó la inflación. También piden 
que el presupuesto hospitalario sea 
fortalecido.

Norma Lezana, secretaria gene-
ral de la Asociación de Profesiona-
les y Técnicos del hospital, dijo a 
la prensa que “de agosto a agosto 
la inflación es de 236 por ciento y 
nuestro sueldo aumentó sólo 100 
por ciento en ese periodo”.

El Hospital Garrahan atiende 40 
por ciento de la patología oncológi-
ca infantil en Argentina y realiza 60 
por ciento de los trasplantes. Es el 
centro de referencia en la atención 
de cardiopatías congénitas y enfer-
medades poco frecuentes. 

Toman facultades de la 
Universidad de Buenos Aires 
en defensa del presupuesto
Comienza paro de 48 horas en hospital pediátrico

EXIGEN AL CONGRESO RECHAZAR EL VETO DE MILEI
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Dominicana deporta a 
casi 11 mil haitianos 

SANTO DOMINGO. República 
Dominicana deportó a casi 11 
mil haitianos en la última sema-
na mientras el vecino país lucha 
por manejar esa afluencia en 
medio del asedio de la pobreza 
y la violencia de las pandillas. El 
gobierno dominicano anunció 
recién que deportaría a 10 mil 
haitianos por semana debido a 
un “exceso” de migrantes. “La 
deportación forzada y masiva de 
compatriotas es una violación a 
los principios fundamentales de 
la dignidad humana”, denunció 
el primer ministro haitiano, 
Garry Conille, en la red social X. 
Activistas dicen que las deporta-
ciones ponen en riesgo la vida de 
miles de personas mientras Hai-
tí lucha por contener la violencia 
desenfrenada y salir de una po-
breza cada vez más profunda.

Ap

Millones de hectáreas 
incendiadas en Bolivia

LA PAZ. El departamento 
boliviano de Santa Cruz en-
frenta una crisis ambiental sin 
precedente al contabilizar más 
de 7.3 millones de hectáreas de 
bosques y pastizales consumidas 
por incendios forestales en un 
lapso de poco más de cuatro me-
ses, informó el Centro de Opera-
ciones de Emergencia Departa-
mental. Este departamento, el 
más poblado y el principal motor 
económico del país, tiene hasta 
ahora 58 incendios activos. La 
capital de esta provincia registró 
ayer su peor índice de calidad del 
aire del año. Se han perdido más 
de 30 millones de hectáreas de 
bosques y pastizales en toda Bo-
livia a causa del fuego entre 2019 
y 2024. Las zonas más afectadas 
son los departamentos amazóni-
cos de Santa Cruz y Beni.

Xinhua

▲ El huracán Milton, categoría 5, se dirigía ayer 
hacia la maltratada costa del Golfo de Florida, 
provocando atascos y escasez de combustible, 
mientras las autoridades ordenaban el desalojo de 
más de un millón de personas en la bahía de Tampa. 
Milton tocaría tierra a última hora hoy. La alcaldesa 
de Tampa, Jane Castor, advirtió a la población: “si 
decides quedarte en una de esas zonas de 
evacuación, vas a morir”. Los camiones de volteo 

trabajan las 24 horas para retirar los montones de 
escombros dejados por Helene, por temor a que 
Milton los convierta en peligrosos proyectiles, 
explicó el gobernador Ron DeSantis. Cinco mil 
miembros de la Guardia Nacional han sido 
desplegados. Ante la amenaza, el presidente Joe 
Biden pospuso un viaje a Alemania y Angola. En la 
imagen, trabajadores resguardan el cableado 
eléctrico en Kissimmee, Florida. Foto Afp

NUEVA AMENAZA EN FLORIDA



AFP Y EUROPA PRESS
NUEVA YORK

El secretario general de la Organi-
zación de Naciones Unidas (ONU), 
Antonio Guterres, afirmó ayer que 
“la pesadilla en Gaza está entrando 
en un segundo año atroz y abomi-
nable. Este fue un año de crisis hu-
manitaria, política, diplomática... y 
hasta moral”; asimismo, abogó por 
“la solución de dos estados” en el 
conflicto entre Israel y Palestina.

Funcionarios del organismo 
mundial expresaron su preocupa-
ción por el hecho de que Israel use 
en Líbano los mismos métodos de 
guerra que en Gaza y pidieron ac-
tuar para evitar la misma “espiral 
de perdición”.

Josep Borrell, canciller de la Unión 
Europea, puso en duda que la ofen-
siva en Líbano pueda aumentar la 
seguridad de Israel, al destacar que 
“no hay soluciones militares a con-
flictos profundamente enraizados”.

Guterres aseguró que “cada ata-
que aéreo, cada misil lanzado, cada 
proyectil disparado, empuja la paz 
más lejos del alcance”. Insistió en 
demandar un alto el fuego en Gaza 
y Líbano, la inmediata e incondicio-
nal liberación de rehenes en manos 
de Hamas y la ayuda humanitaria 
para todos aquellos que la necesitan. 
“Tampoco nos rendiremos en nues-
tro llamado a una acción irreversible 
hacia la solución de dos estados; to-
da la gente en Medio Oriente mere-
ce vivir en paz”, añadió.

En declaraciones a la prensa, Gu-
terres externó “preocupación” por 
una iniciativa israelí para impedir 
que la agencia de la ONU para los 
refugiados en Palestina (Unrwa) 
continúe su trabajo humanitario.

Guterres aseveró que aprobar  
dicho proyecto llevaría a “una ca-
tástrofe en medio de lo que ya es un 
desastre”, y constituiría “una viola-
ción de las obligaciones de Israel al 
derecho internacional”.

En este contexto, Países Bajos 
estudia una solicitud para abrir un 
caso penal contra funcionarios is-
raelíes de inteligencia por presunta 
interferencia en una investigación 
de la Corte Penal Internacional 
(CPI) sobre posibles crímenes en 
los territorios palestinos ocupados. 

Los denunciantes se apoyan en 
una investigación del periódico The 
Guardian, según la cual Tel Aviv ha-
bría intentado socavar, influenciar e 
intimidar a la oficina del fiscal jefe 
de la CPI durante nueve años.

En tanto, la ONU confirmó que 
Israel retiró sus tropas y equipo mi-
litar desplegado cerca de un puesto 
de vigilancia irlandés de la Fuerza 
Interina de Naciones Unidas en Lí-
bano. El ejército de Irlanda informó 
en X que “todo el personal en Lí-
bano se encuentra bien y en buen 
estado”.

El Pentágono anunció que el 
ministro israelí de Defensa, Yoav 
Gallant, canceló su viaje a Wa-
shington para reunirse con su par 
estadunidense, Lloyd Austin, sin 
explicar por qué.

AFP, EUROPA PRESS,
SPUTNIK Y XINHUA
JERUSALÉN

El primer ministro de Israel, Ben-
jamin Netanyahu, amenazó ayer a 
los libaneses con “una destrucción 
y un sufrimiento como los que ve-
mos en Gaza” si no se liberan de 
Hezbollah, en una jornada en la 
que la milicia pro iraní lanzó cien 
cohetes contra la localidad israelí 
de Haifa.

Netanyahu aseguró que el su-
cesor del abatido líder de Hezbo-
llah, Sayed Hasan Nasrallah, fue 
abatido por su ejército, al subra-
yar: “hemos eliminado a miles de 
terroristas, incluido Nasrallah, y al 
remplazo de éste y al remplazo de 
su remplazo”, publicó en X.

No reveló la identidad del suce-
sor de Nasrallah ni lo nombró de 
forma directa, si bien en las últi-
mas semanas su primo, Hachem 
Safieddine, sonó como uno de los 
principales favoritos a sucederlo 
en el liderazgo de Hezbollah.

El premier instó a la sociedad 
libanesa a “recuperar” su país. 
“Pueden devolver a Líbano a un 
camino de paz y prosperidad. Si no 
lo hacen, Hezbollah seguirá inten-
tando luchar contra Israel desde 
zonas densamente pobladas a sus 
expensas”, agregó.

Acusó al grupo de convertir Lí-
bano en un “arsenal de municiones 
y armas”, así como en una base mi-
litar iraní avanzada. “No importa 
si Líbano se ve arrastrado a una 
guerra más amplia. Cristianos, 
drusos, musulmanes, sunitas y 
chiítas, todos sufren a causa de la 
inútil guerra de Hezbollah contra 
Israel”, dijo.

Señaló que el partido-milicia 
ha lanzado cerca de 8 mil misiles 
contra territorio israelí, lo que ha 
provocado la muerte de civiles. 
“Hemos decidido hacer todo lo 
que sea necesario para que regre-
se nuestra gente sana y salva a sus 
hogares”.

“Organización quebrada”

Poco antes, el ministro israelí de 
Defensa, Yoav Gallant, afirmó 
que Hezbollah ya era una “organi-
zación quebrada” por los intensos 
bombardeos israelíes.

Tel Aviv siguió con sus bombar-
deos en el sur y el este del país, así 
como en los suburbios de Beirut, 
tres bastiones de Hezbollah.

La Agencia Nacional de Infor-
mación libanesa ANI informó 
sobre una serie de bombardeos 
anoche que causaron “destrucción 
masiva” en el sur de Beirut.

El ejército israelí anunció que 
“desmanteló” un túnel del grupo 
islamita que partía del sur de Lí-

bano y llegaba a territorio israelí.
Por su parte, el movimiento isla-

mita reivindicó disparos de cohetes 
contra posiciones militares en el 
norte de Israel, incluida la ciudad 
de Haifa, hacia donde dispararon 
más de cien misiles, en el mayor 
ataque contra la ciudad tras un año 
de enfrentamientos, de acuerdo 
con el ejército israelí. La mayoría 
fueron interceptados y el saldo fue 
de una persona herida y varias vi-
viendas afectadas.

Hezbollah también repelió a 
tropas israelíes que se “infiltraron” 

cerca de un puesto de la misión de 
paz de Naciones Unidas en el sur 
de Líbano.

En tanto, el vicesecretario ge-
neral de Hezbollah, Naim Qasem, 
aseveró que las tropas israelíes “no 
han logrado avances” significati-
vos en el sur de Líbano tras una 
semana de invasión, y reiteró que 
el grupo ha superado los “doloro-
sos golpes” sufridos tras la muerte 
de varios líderes, entre ellos Hasan 
Nasrallah, en bombardeos ejecuta-
dos por Israel.

En este contexto, aumentó la 

presión en el sistema sanitario 
por el elevado número de víctimas 
de los constantes bombardeos is-
raelíes, hasta el punto de que los 
centros médicos necesitan con ur-
gencia más suministros para poder 
salvar vidas.

Mientras, en Gaza, al menos 24 
palestinos murieron en ataques 
aéreos israelíes en centro y sur del 
enclave, al impactar en un edifi-
cio residencial de cuatro pisos en 
el campamento de refugiados de 
Bureij con saldo de 16 muertos, 
mientras ocho personas perecie-
ron cuando un dron israelí atacó 
una concentración de palestinos 
en una estación de abastecimiento 
de agua al norte de Rafah, informa-
ron autoridades gazatíes.

En Damasco, siete civiles falle-
cieron en un bombardeo israelí 
contra un edificio residencial, in-
formó el ministerio de Defensa.

Netanyahu amenaza a libaneses: 
“vivirán el mismo dolor de Gaza”

HEZBOLLAH RESPONDE CON ANDANADA DE COHETES CONTRA ISRAEL

Tel Aviv mantiene bombardeos sobre el enclave con saldo de 24 muertos

La pesadilla en 
la franja entra
a un segundo 
año atroz: ONU

 En imagen tomada de un video 
publicado en redes sociales, 
soldados de Tel Aviv izan una 
bandera israelí en la aldea 
fronteriza de Maroun Ras, en el 
sur del Líbano. Foto Afp/UGC
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▲ Familiares de una de las 13 
víctimas mortales que dejó un 
bombardeo israelí el pasado 
lunes en el campamento de 
refugiados de Jabaliya. Foto 
Xinhua



REUTERS
LONDRES

La inteligencia militar rusa (GRU) 
está tratando de causar “caos” en 
Reino Unido y Europa, denunció 
ayer el jefe del espionaje nacional 
británico, mientras una creciente 
amenaza terrorista de Al Qaeda 
y el Estado Islámico es su mayor 
preocupación.

En un discurso anual, el direc-
tor general del Servicio de Segu-
ridad (MI5), Ken McCallum, tam-
bién acusó a Irán de estar detrás 
de “complot tras complot” en 
suelo británico.

McCallum dijo que las investiga-
ciones sobre amenazas de Estado 
habían aumentado 48 por ciento 
en el último año, ya que Rusia e 
Irán recurrían a delincuentes, nar-
cotraficantes e intermediarios pa-
ra llevar a cabo su “trabajo sucio”.

No les quepa duda de que el MI5 
tiene un trabajo ingente entre ma-
nos, afirmó.

Esbozando las amenazas a Rei-
no Unido, McCallum aseveró que 
desde marzo de 2017, el MI5 y la 
policía británica habían desbara-
tado 43 complots en su última 
etapa, algunos de los cuales esta-
ban en los últimos días de planifi-
cación para asesinatos en masa.

Asimismo, indicó que la ten-
dencia terrorista que más le 
preocupa es un aumento de la 
amenaza de Al Qaeda, que busca 
sacar provecho del conflicto en 
Medio Oriente, y especialmente 

del Estado Islámico, que reanu-
dó sus esfuerzos para exportar 
el terrorismo, al citar el ataque a 
una sala de conciertos de Moscú 
en marzo.

Sin embargo, gran parte del 
discurso de McCallum se centró 
en las amenazas estatales que 
plantean Rusia e Irán. Pese a la 
expulsión de más de 750 diplo-
máticos rusos de Europa desde 
que Rusia invadió Ucrania y del 
último oficial de inteligencia mili-
tar ruso de Reino Unido este año, 
dijo que llama la atención cómo 
los actores estatales rusos están 
recurriendo a intermediarios para 
hacer su trabajo.

“La GRU, en particular, está en 
una misión sostenida para gene-
rar caos en las calles británicas y 
europeas: hemos visto incendios 
provocados, sabotajes y más. Ac-
ciones peligrosas llevadas a cabo 
con creciente temeridad”, acusó, 
declinando dar más detalles. 

El Kremlin va “de 
complot en complot” 
en suelo británico: MI5

AFP
KIEV

Al menos dos muertos y 30 heridos 
provocaron ataques rusos ayer en 
Járkov, la segunda ciudad más im-
portante de Ucrania, informaron 
autoridades regionales; en tanto, 
las tropas de Rusia reivindicaron 
la captura de dos localidades más 
en el este de aquella nación, donde 
no ha parado de avanzar desde hace 
semanas rumbo a la ciudad de Po-
krovsk, de valor estratégico.

Járkov, en el noreste de Ucrania 
y cerca de la frontera con Rusia, ha 
sido golpeada por incesantes bom-
bardeos durante meses.

“Dos muertos y más de 30 heri-
dos es el resultado de los ataques 
durante el día”, escribió el jefe de la 
región, Oleg Sinegubov, en las redes 
sociales.

Ucrania también informó de 
muertes de civiles en el sur y el este.

El jefe de la región sureña de Za-
poriyia, Ivan Fedorov, informó que 
un hombre de 71 años murió duran-
te un ataque con drones mientras 
viajaba en su coche al sur de la ca-

pital regional y cerca de la línea del 
frente. Una mujer que viajaba con 
él sobrevivió.

En la zona este, donde continúan 
los intensos combates, las autorida-
des indicaron que un bombardeo 
ruso mató a una persona e hirió a 
otras seis en Kostyantinivka.

El jefe de la región ucrania de 
Donietsk, Vadim Filashkin, reportó 
que las fuerzas de Moscú lanzaron 
“tres bombas aéreas guiadas sobre 
la ciudad, que alcanzaron dos edifi-
cios residenciales”.

Las autoridades instaladas por 
Moscú en el este de Ucrania afirma-
ron que un ataque ucranio con dron 
mató a dos personas en un pueblo 
cercano a la línea del frente.

Denis Pushilin, jefe de la región 
de Donietsk ocupada por Rusia, 
afirmó que dos hombres, de unos 
40 y 60 años, fallecieron en la loca-
lidad de Zaitseve.

El pueblo está al norte de Gorli-
vka, ciudad que lleva bajo control de 
separatistas pro rusos desde 2014.

Moscú invadió la ex república so-
viética en febrero de 2022.

Por lo pronto, las fuerzas rusas 
mantuvieron su avance. “Las uni-

dades del grupo Sur han seguido 
avanzando y liberaron la localidad 
de Zorian”, en la región oriental de 
Donietsk, asentó el ejército ruso en 
un comunicado.

Igualmente, “las unidades del 
grupo Vostok mejoraron su situa-
ción táctica y liberaron la localidad 
de Zolota Niva”, en la misma región, 
añadió.

En las últimas semanas, Moscú 
ha revindicado la toma de nume-
rosas localidades en la región de 
Donietsk.

Las fuerzas ucranias tienen pro-
blemas para defender el frente 
oriental y el 6 de agosto optaron 
por lanzar un gran ataque en la re-
gión rusa fronteriza de Kursk, donde 
controlan cientos de kilómetros cua-
drados de territorio, según dijeron.

Con esto esperaban obligar a 
Moscú a replegar fuerzas de la re-
gión de Donietsk, pero los soldados 
rusos siguieron avanzando.

Rusia confirmó incluso la semana 
pasada la toma de la ciudad de Vu-
hledar, donde se juntan los frentes 
oriental y meridional y por la que 
ambas partes batallaron durante 
más de dos años.

Imparable avance de 
Rusia hacia la estratégica 
ciudad de Pokrovsk
Tropas ucranias, con problemas para defender la zona oriental

JÁRKOV ESTÁ BAJO ASEDIO DE MOSCÚ DESDE HACE MESES

AFP
WASHINGTON

Donald Trump envió en secreto 
kits de pruebas de detección del 
covid-19 cuando era presidente, a 
su homólogo ruso, Vladimir Putin, 
a pesar de la escasez en Estados 
Unidos durante la pandemia, y ha-
bló varias veces con él tras dejar 
el cargo, según un libro del reco-
nocido periodista Bob Woodward.

En el libro War (Guerra), del 
que el diario The Washington Post 
publicó ayer varios fragmentos, 
Woodward, uno de los periodis-
tas que destapó el Watergate, da 
detalles sobre Trump.

Asegura que el candidato repu-
blicano a la Casa Blanca permane-
ció en contacto con Putin, incluso 
durante su campaña para otro 
mandato presidencial, a pesar de 
que Rusia libra una guerra contra 
Ucrania, aliado de Estados Unidos.

En 2020, en plena pandemia 
del covid-19, Trump envió un lote 
de kits de pruebas a Putin, quien 
le pidió que guardara el secreto.

Según Woodward, Putin dijo a 
Trump: “no quiero que se lo digas 
a nadie, porque la gente se enfada-
rá contigo, no conmigo”.

El periodista también cita a un 
asesor anónimo de Trump que 
afirma que el ex presidente habló 
con Putin hasta siete veces desde 
que dejó la Casa Blanca, en 2021.

El libro saldrá a la venta el 
próximo día 15, apenas tres se-
manas antes de unas elecciones 
estadunidenses muy reñidas 
entre Trump, republicano, y la 
vicepresidenta Kamala Harris, 
demócrata.

“Trump fue el presidente más 
imprudente e impulsivo de la 
historia de Estados Unidos y está 
demostrando el mismo carácter 
como candidato presidencial en 
2024”, escribe Woodward.

El equipo de campaña de 
Trump calificó el libro de “basu-
ra” e “historias inventadas”. Son 
“el trabajo de un hombre verdade-
ramente demente y trastornado”, 
declaró a la agencia Afp el direc-
tor de comunicaciones, Steven 
Cheung.

Trump siguió en contacto 
con Putin aun después de 
dejar la presidencia de EU
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PREMIER FRANCÉS SUPERA MOCIÓN EN EL CONGRESO

▲ El nuevo gobierno de Francia, liderado por el 
primer ministro conservador, Michel Barnier (en el 
podio), superó ayer su primera moción de censura 
impulsada por la izquierda, gracias al rechazo de la 
extrema derecha a apoyarla. La moción, presentada 

por la coalición Nuevo Frente Popular, recabó 197 
votos a favor en la Asamblea Nacional (Cámara 
baja), lejos de la mayoría absoluta de 289 necesaria 
para tumbar el nuevo gobierno que impulsó el 
presidente Emmanuel Macron. Foto Afp

La inteligencia 
de Reino Unido, 
preocupada por 
la amenaza de 
Al Qaeda y el EI



IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
CULIACÁN, SIN. 

Atacar las estructuras de los grupos 
criminales, afectar sus puntos estra-
tégicos y limitar su capacidad opera-
tiva, fueron algunos de los acuerdos 
de la reunión que ayer sostuvieron 
en esta ciudad el secretario de Se-
guridad y Protección Ciudadana 
federal, Omar García Harfuch, y el 
titular de la Secretaría de la Defen-
sa Nacional, Ricardo Trevilla Trejo, 
con el gobernador Rubén Rocha 
Moya y el secretario de Seguridad 
estatal, Gerardo Mérida Sánchez.

El objetivo del encuentro fue re-
visar la estrategia desplegada en el 
estado a raíz de la disputa que desde 
el 9 de septiembre mantienen las 
dos principales facciones del cár-
tel de Sinaloa: Los Chapitos y Los 
Mayitos, la cual ha dejado más de 
150 muertos, según cifras oficiales. 

Tras el encuentro, el mandatario 
morenista adelantó que arribarán a 
Culiacán y municipios circundantes 
más elementos de fuerzas especiales 
del Ejército Mexicano y de la Guar-
dia Nacional (GN) procedentes de 
otros estados para realizar labores 

de inteligencia e investigación, y 
tienen el objetivo de incrementar 
la seguridad y reducir los niveles de 
violencia.

Entrevistado al salir de la Nove-
na Zona Militar, donde se celebró la 
junta de trabajo, Rocha Moya ade-
lantó que se reforzarán las labores 
de inteligencia y contrainteligencia, 
en coordinación con la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR), para 
identificar y neutralizar a los gru-
pos delincuenciales que operan en 
Sinaloa.

Por su parte, la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC) federal precisó en este as-
pecto que “se reforzarán las accio-
nes de inteligencia e investigación 
con la integración de células de 
trabajo y equipos multidisciplina-
rios, con la colaboración de la FGR, 
donde participan analistas e inves-
tigadores especializados de ambas 
dependencias”.

Rubén Rocha expuso que el es-
tado tiene el respaldo total de la 
presidenta Claudia Sheinbaum, así 
como el compromiso de las Fuerzas 
Armadas y de la SSPC, lo que impli-

cará la llegada de refuerzos de la 
GN que vigilarán zonas escolares y 
realizarán operativos de seguridad 
en eventos deportivos, artísticos 

y culturales masivos que se lleva-
rán a cabo en fechas próximas en 
Culiacán. 

Rocha Moya puntualizó que un 
objetivo fundamental de estos ope-
rativos es ofrecer un entorno segu-
ro para empresarios y trabajadores. 

Anticipó que la reunión de ayer 
no será un hecho aislado, pues Ri-
cardo Trevilla y García Harfuch re-
cibieron instrucciones específicas 
de Sheinbaum para mantener una 
supervisión constante y reunio-
nes periódicas con las autoridades 
sinaloenses.

García Harfuch arribó a Culiacán 
ayer a las 13:47 horas junto con Ri-
cardo Trevilla y, antes del cónclave 
con Rubén Rocha, ambos funcio-
narios federales caminaron por las 
calles de Culiacán, a la altura de la 
colonia Las Quintas, que ha sido es-
cenario de enfrentamientos entre 
Los Chapitos y Los Mayitos y de és-
tos contra las fuerzas de seguridad. 
Los dos se retiraron en un helicóp-
tero poco antes de las 16 horas.

La SSPC informó que los repre-
sentantes del gabinete de seguridad 
del gobierno federal realizaron una 
evaluación de las acciones que lleva-
rán a cabo de manera coordinada en 
Sinaloa, “y ratificaron el compromi-
so de colaborar en los esfuerzos que 
realiza la entidad para devolver la 
paz y tranquilidad a sus habitantes”.

Mientras, el general Trevilla Tre-
jo indicó que aumentará de manera 
significativa el número de elemen-
tos del Ejército y de la GN, sobre to-
do en las zonas de mayor incidencia 
delictiva del territorio sinaloense.

Las pugnas que mantienen Los 
Chapitos y Los Mayitos, que desa-
taron una serie de acontecimientos 
violentos que han dejado más de 150 
asesinatos y 160 desaparecidos, co-
menzaron el pasado 9 de septiem-
bre y han ocurrido sobre todo en 
los municipios de Culiacán y Elota, 
pero también han provocado caos 
en Rosario, Escuinapa, Concordia, 
Mazatlán, San Ignacio y Angostura. 

Con información de Gustavo Castillo

▲ El secretario de Seguridad 
federal, Omar García Harfuch, 
a su llegada a las instalaciones 
de la novena Zona Militar, en 
Culiacán, Sinaloa, donde se 
reunió con Ricardo Trevilla, 
secretario de la Defensa 
Nacional, y el gobernador Rubén 
Rocha. Foto Debate Sinaloa

Atacar estructuras criminales 
en Sinaloa, estrategia federal

Suplente del edil de Chilpancingo ultimado 
acepta asumir cargo; le asignan escoltas
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ Y 
ALONSO URRUTIA

El alcalde de Chilpancingo, Guerre-
ro, el perredista Alejandro Arcos Ca-
talán, no había pedido protección de 
las autoridades federales y viajaba 
sin escolta y sin chofer cuando fue 
asesinado, reveló ayer el titular de 
la Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC), Omar 
García Harfuch.

“No tenía protección de la Guar-
dia Nacional, pero tampoco fue 
solicitada”, precisó en la rueda de 
prensa de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo. Detalló que el 
domingo Arcos Catalán viajaba sin 
compañía a una “reunión específi-
ca” cuando se perdió contacto con 
él, horas antes de que fue encontra-
do decapitado en la colonia Villas 
del Roble de la capital guerrerense.

Agregó en Palacio Nacional que 
en las últimas horas dos ediles de 
Guerrero y dos de Guanajuato han 
solicitado protección al gobierno 

federal. La presidenta Sheinbaum 
Pardo manifestó su completo apo-
yo a la gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado, y reiteró que las au-
toridades federales continúan cola-
borando con las investigaciones pa-
ra aclarar el asesinato del edil, quien 
apenas tenía seis días en el cargo.

“Evelyn Salgado tiene todo nues-
tro apoyo, y vamos a apoyarla en te-
mas de protección civil y seguridad, 
todo lo que se requiera”, dijo la man-
dataria. Sostuvo que no habrá impu-
nidad y si bien las pesquisas están a 
cargo de la fiscalía de Guerrero, de 
ser necesario, la Fiscalía General de 
la República podría atraer las inves-
tigaciones.

Según información dada a co-
nocer por García Harfuch, Arcos 
Catalán salió de Chilpancingo el 6 
de octubre rumbo a una “reunión 
específica” en Petaquillas, localidad 
del municipio de Chilpancingo. “Sa-
bemos que no iba acompañado”, 
dijo, tras agregar que no podía dar 
más detalles porque se trata de una 
investigación en curso.

Alejandro Arcos no solicitó 
protección federal: SSPC

García Harfuch y 

Rocha Moya 

analizan medidas 

de seguridad ante 

ola de violencia 

SERGIO OCAMPO ARISTA  
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO , GRO. 

Gustavo Alarcón Herrera, alcalde 
sustituto de Chilpancingo, dijo que 
espera que esta misma semana asu-
ma formalmente el cargo en susti-
tución de Alejandro Arcos Catalán, 
quien fue ejecutado el domingo.

“Todavía se tienen que resolver 
algunos requisitos administrati-
vos y de tipo legal; me reuniré con 
funcionarios estatales para definir 
algunos detalles”, explicó en entre-
vista telefónica.

Comentó que los gobiernos es-
tatal y municipal le asignaron gru-
pos de policías para resguardar su 
seguridad. Mientras, el cabildo de 
esta capital decretó tres días de luto 
por el homicidio del edil perredista 
Arcos Catalán.

Alarcón Herrera, quien hasta el 
domingo pasado seguía ejerciendo 
su profesión como médico, explicó 
que hasta ahora el cuerpo edilicio 

no ha informado cuándo asumirá 
el cargo.

Consideró que su toma de pose-
sión es apremiante “porque se ne-
cesita enviar cierta documentación 
al Fondo de aportaciones para el 
fortalecimiento de los municipios, 
para que sigan los trabajos de in-
terdependencia entre las institu-
ciones, como el ayuntamiento, y 
el gobierno estatal, por ello hay un 
poco de retraso”.

Además, agregó, “hay documen-
tos oficiales que se tienen que pre-
sentar de acuerdo con la ley, como 
el certificado de defunción de Ale-
jandro Arcos ante el cabildo, para 
justificar que hay ausencia del ti-
tular. Posteriormente el Congreso 
local certificará y será la instancia 
que me reafirme la posesión”.

–Doctor, ¿ y qué piensa su fami-
lia de que tomó esta decisión?

–Pues, es un tema bastante se-
rio, difícil. Créeme que no podría 
externarlo, sin duda es parte de un 
daño que se da, como tal.

Alarcón Herrera tiene 64 años, 

nació en 1960 en el vecino muni-
cipio de Eduardo Neri; es hijo del 
ex alcalde priísta Saúl Alarcón 
Abarca (2002-2005); es médico 
cirujano egresado de la Universi-
dad Nacional Autónoma de Méxi-
co y de la Universidad Autónoma 
de Guerrero, con especialidad en 
medicina interna.

El hasta ahora edil suplente na-
rró que el domingo pasado “estaba 
dando consulta, me estaba prepa-
rando para ir a trabajar al Hospital 
Raymundo Abarca Alarcón, donde 
empiezo a las 8 la noche, pero me 
detuvo un grupo de policías esta-
tales y municipales y me dijeron: 
‘no se puede mover de aquí, hasta 
nuevo aviso; no nos vamos a des-
pegar de usted’”.

En este contexto, la Conferencia 
del Episcopado Mexicano advir-
tió que los hechos de violencia en 
Guerrero revelan “una situación 
alarmante” en el país, por lo que 
llamó a las autoridades a retomar 
la Agenda Nacional de Paz y em-
prender acciones de pacificación.
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Huracán John provocó daños en más 
de 150 hoteles de Acapulco: Canaco

HÉCTOR BRISEÑO  
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO.

Más de 150 hoteles en diferentes 
sectores de Acapulco tuvieron 
daños después del paso del hura-
cán John, el cual provocó precipi-
taciones intensas del 23 al 27 de 
septiembre pasado en el puerto 
y otros municipios de Guerrero, 
advirtió la Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y Turismo 
(Canaco-Servytur) de Acapulco.

El documento, presentado por 
Alejandro Martínez Sidney, pre-
sidente del organismo, refirió 
que en la zona tradicional hubo 
afectaciones en 980 habitaciones 
de 26 hospederías, las cuales su-
frieron averías en losas y pintura, 
detectaron humedad en camas y 
equipos y en dos casos deslave en 
instalaciones.

En la zona Dorada, indicó, re-
sultaron 890 alojamientos con es-
tropicios; en 93 hostales se afecta-
ron losas, tuvieron infiltración 
de agua y averías en camas y 
televisores.

En la zona Diamante se docu-
mentaron perjuicios en 360 cuar-

tos de 36 centros de hospedaje, los 
cuales perdieron camas, televiso-
res y refrigeradores, así como afec-
taciones en equipos de montaje, 
techos y pintura.

En Pie de la Cuesta contabiliza-
ron 73 estancias con destrozos en 
26 hoteles, que tuvieron pérdida 
total de equipo de habitaciones, 
destrucción de restaurantes de 
playa, de palapas y mobiliario de 
playa.

En San Andrés Playa Encanta-
da hay 45 cuartos perjudicados en 
10 hospederías, con filtraciones 
e inundaciones, pérdida de enra-
madas y cabañas, y desperfectos 
en sistemas de enfriamiento y 
conservación.

Playa Bonfil: perjuicios 
en 40 restaurantes 

Mientras, en la playa Bonfil hay 
daños en 65 cuartos de 15 hoteles 
y 40 restaurantes de playa, con la 
pérdida de enramadas y cabañas, 
estropicios en sistemas de enfria-
miento y conservación, pérdida de 
mobiliario de playa, además falta 
de luz y pérdida de insumos.

La Canaco planteó a los pro-
pietarios realizar un plan de con-

tingencia para futuros desastres, 
invertir en la reparación y man-
tenimiento de infraestructura, y 
fomentar la colaboración entre el 
sector público y privado para re-
cuperar la capacidad turística de 
Acapulco.

Entre las solicitudes enviadas a 
las autoridades, Martínez Sidney 
mencionó la suspensión del pago 
de luz por un año, a fin de aliviar 
la carga financiera y facilitar su 
reapertura; créditos blandos, 
prórrogas en pagos ante el IMSS, 
Infonavit y Sistema de Administra-
ción Tributaria, así como empleo 
temporal enfocado a la limpieza 
y reparación de áreas turísticas.

El 25 octubre de 2023, la fuerza 
del huracán Otis afectó 602 hote-
les y condominios; la mayoría no 
resistió las rachas de viento de 
más de 250 kilómetros por hora, 
de acuerdo con cifras del gobierno 
del estado.

Respecto a las construcciones 
de Palapa, todas quedaron des-
truidas, de estas se contabilizaron 
454, entre las que se incluyeron 
restaurantes, reportó en su mo-
mento la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil estatal.

Las 210 grandes presas del 
país, con 61 % de llenado

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

A consecuencia de las lluvias de 
las dos semanas pasadas, el nivel 
promedio de llenado de las 210 
principales presas de México, que 
en conjunto tienen la capacidad de 
almacenar 92 por ciento del agua 
de los embalses, pasó de 60 a 61 por 
ciento, informó ayer la Subdirec-
ción General Técnica de la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua). 

La directora del Organismo de 
Cuenca Aguas del Valle de México, 
Citlalli Peraza, indicó durante la 
sesión virtual del Comité Técnico 
de Operación de Obras Hidráulicas 
que el Sistema Cutzamala subió 5.5 
por ciento en los últimos 15 días, y 
está a 62.9 de su capacidad total, 
con una tendencia al alza.

Precisó que las tres presas que 
lo abastecen: El Bosque, Valle de 
Bravo y Villa Victoria, las cuales 
suministran 25 por ciento del con-
sumo del valle de México, están en 
88.6, 52.6, y 56.6 por ciento de su 
capacidad, respectivamente.

“Tenemos un almacenamiento 
de 491.9 millones de metros cú-
bicos y la tendencia a la siguiente 
semana es al alza, positiva; esto es 

buena noticia, la proyección para 
la siguiente semana es de 510 mi-
llones de metros cúbicos”, agregó.

Tras las lluvias recientes, el Servi-
cio Meteorológico Nacional (SMN) 
indicó que los niveles de sequía en 
México se redujeron paulatinamen-
te, en particular por los 644.1 milí-
metros de lluvia acumulados del 1º 
de enero al 6 de octubre, según los 
datos presentados en esta sesión.

Sobre las temperaturas, el SMN 
expuso que, como es habitual du-
rante el verano, del 30 de septiem-
bre al 6 de octubre se registraron 
más de 40 grados Celsius en regio-
nes de Baja California, Chihuahua, 
Sinaloa y Sonora. En ese lapso se 
estableció un récord histórico para 
un mes de octubre en Mexicali, Ba-
ja California, y Choix, Sinaloa, con 
temperaturas de 48.6 y 47 grados 
Celsius, respectivamente. 

Sobre los ciclones tropicales en la 
actual temporada, el SMN reportó 
que de los 20 a 23 estimados para 
el ciclo en el Atlántico, en las dos se-
manas más recientes se desarrolla-
ron Helene, Isaac, Joyce, Kirk, Leslie 
y Milton, este último aún genera 
efectos en la península de Yucatán. 
Con ellos, suman 13 los fenómenos 
formados en esta cuenca. 

DE LA REDACCIÓN

Un hombre ahogado, deslaves en 
carreteras, decenas de árboles y 
postes caídos; calles y avenidas 
inundadas, así como algunas vivien-
das dañadas dejó en Campeche y 
Yucatán el paso del huracán Milton, 
categoría 5, cerca de sus costas, se-
gún autoridades de los tres niveles 
de gobierno.

En los primeros minutos de ayer, 
el Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN) anunció que el meteoro ha-
bía disminuido a categoría 4 y se 
descartó que impactara en Yuca-
tán; a las 15 horas se intensificó de 
nuevo a nivel 5, pero comenzó a ale-
jarse “gradualmente” de territorio 
nacional.

“Luego de que el lunes a las 21 ho-
ras, Milton estuvo a 60 kilómetros 
de las costas de la península de Yu-
catán, ayer continuó su trayectoria 
hacia el noreste, con rumbo a Flo-
rida, Estados Unidos”, indicó Lau-
ra Velázquez Alzúa, coordinadora 
nacional de Protección Civil, en la 
conferencia diaria de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

La funcionaria precisó que el 
meteoro no tocó tierra en México 
y solo dejó encharcamientos viales, 
árboles y postes caídos; aseguró que 
desde la mañana ya se había resta-

blecido 60 por ciento del suministro 
eléctrico en las dos entidades cita-
das, donde la Comisión Federal de 
Electricidad continuaría laborando 
hasta lograr restaurar el servicio al 
100 por ciento.

No hay afectaciones graves: 
gobernador Díaz Mena

El gobernador yucateco, Joaquín 
Díaz Mena, quien participó en la 
conferencia mediante videolla-
mada, afirmó que en el estado no 
hubo afectaciones de gravedad y 6 
mil personas fueron trasladadas a 
albergues.

A lo largo de la noche, dijo, se 
recibieron 274 llamados de mu-
nicipios como Mérida, Progreso y 
Celestún, sobre todo por fallas en 
el suministro eléctrico y árboles 
derrumbados.

 En la capital del estado, la alcal-
desa Cecilia Patrón Laviada, dio a 
conocer que hasta las 10 horas de 
ayer había 470 reportes ciudada-
nos, de los cuales 211 fueron por 
la caída de ramas; 66 por postes y 
cables derribados por el viento, 181 
debido a vialidades anegadas y 12 
por falta de energía eléctrica.

En redes sociales, pobladores di-
fundieron imágenes de una casa de 
dos pisos destruida por los embates 
del meteoro, a la orilla de la playa en 

el puerto de Chuburná (a 10 kilóme-
tros de Progreso y 55 de Mérida).

En Campeche, un hombre en 
condición de calle se ahogó cuando 
ayudaba a un grupo de pescadores 
a sacar sus lanchas del mar para 
ponerlas en resguardo en Isla Are-
na, municipio de Calkiní, refirieron 
fuentes locales.

Además, la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y 
Transportes alertó sobre deslaves 
en la carretera federal Champo-
tón-Ciudad del Carmen, por lo que 
uno de los carriles fue cerrado a la 
circulación.

 En la capital del estado, Ciudad 
del Carmen y Champotón, las olas 
del mar provocaron encharcamien-
tos en vialidades, además de que los 
fuertes vientos tumbaron postes y 
árboles; en el tercer municipio se 
desbordó parte del río.

En Quintanta Roo, la goberna-
dora Mara Lezama levantó la ley 
seca y las alertas preventivas para 
la protección y seguridad de los 
ciudadanos ante la amenaza que 
representó la cercanía del meteoro.

En QR, saldo blanco

La mandataria afirmó que en el es-
tado el saldo fue blanco y se encuen-
tra fuera de peligro, por lo que este 
miércoles se reanudan las clases de 

manera normal.
De acuerdo con el SMN, las 

bandas nubosas del huracán Mil-
ton ocasionarán lluvias intensas 
en Yucatán y puntuales muy fuertes 
en el norte de Campeche y Quin-
tana Roo; el centro del sistema se 
aleja gradualmente de las costas de 

Yucatán, por lo que los efectos por 
viento, lluvia y oleaje disminuirán 
poco a poco.

Con información de Luis Boffil, 
Lorenzo Chim y Patricia Vázquez, 

corresponsales; La Jornada Maya;  
Arturo Sánchez, Alonso Urrutia y 

Daniel González, reporteros

Un muerto, inundaciones  
y deslaves deja Milton en 
Campeche  y Yucatán 

▲ El principal muelle de Chelem, Yucatán, quedó destrozado tras 
el impacto del huracán Milton, el cual provocó ráfagas de viento e 
intenso oleaje. Foto tomada de la página de Facebook Sol Yucatán
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 ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ Y 
ALONSO URRUTIA

A dos semanas del paso del hu-
racán John por México, que to-
có tierra como categoría 3, aún 
hay comunidades aisladas en la 
región de la Montaña de Guerre-
ro, reconoció ayer la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

Sostuvo en su rueda de pren-
sa matutina en Palacio Nacional 
que el lunes, en un encuentro de 
evaluación de la situación, ins-
truyó a que se refuercen los tra-
bajos para que esta semana se 
rehabiliten los caminos dañados 
por las lluvias para volver a co-
municar a los pueblos afectados.

La coordinadora de Protec-
ción Civil, Laura Velázquez, 
reportó que se tiene un avance 
de 91 por ciento en la limpieza 
de las principales avenidas del 
puerto que estaban cubiertas 
por lodo y arena. En tanto, para 
la limpieza de las colonias y ave-
nidas secundarias, las labores 
continúan en proceso.

Restaurar abasto de agua 
potable es la prioridad 

Detalló que las autoridades fede-
rales continúan laborando para 
restaurar la infraestructura 
para el abasto de agua potable 
en el municipio y señaló que en 
tanto esto se consigue, la Comi-
sión Nacional del Agua, así como 
las secretarías de la Defensa y 
la Marina distribuyen agua po-
table a 63 colonias a través de 
117 pipas.

Agregó que la Secretaría 
de Bienestar ya inició el censo 
de personas damnificadas en 
Guerrero y Oaxaca, a través del 
cual el gobierno federal dará 
un apoyo de 8 mil pesos para la 
limpieza de sus casas y, cuando 
se determine el monto de los da-
ños que sufrieron sus viviendas, 
se les entregarán los recursos 
correspondientes. 

Sheinbaum: 
hay varias 
comunidades 
aisladas en 
la Montaña 
de Guerrero 

IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
MAZATLÁN, SIN. 

Legisladores federales, estatales, 
presidentes municipales en fun-
ciones y electos de Morena y el 
Partido Verde Ecologista de Mé-
xico (PVEM), hicieron un llamado 
a la comunidad de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) a 
que desista y rechace el paro de 
docentes y administrativos en esa 
institución educativa, comenzado 
el pasado lunes, pues aseguraron 
que “es ilegal”.

En un desplegado, convocaron a 

recuperar la condición del espacio 
autónomo, libre y democrático que 
la UAS tiene histórica y constitucio-
nalmente, ya que, expuso, la buro-
cracia que dirige la casa de estudios 
decretó un paro general e indefinido 
de labores, carente de toda raciona-
lidad que le causará mayores daños 
de los que ya le han hecho.

Maestros y alumnos universita-
rios también se pronunciaron en 

rechazo a la medida tomada por 
Candelario Ortiz Bueno, encargado 
de despacho de rectoría de la UAS.

Ayer, después de entregar en 
Palacio Nacional un oficio a la 
presidenta Claudia Sheinbaum, 
Ortiz Bueno y la comitiva que lo 
acompaña fueron atendidos por 
una comisión de funcionarios de la 
Secretaría de Gobernación.

Los políticos de Morena y del 

PVEM expusieron que la UAS es 
una institución académica, un bien 
público que pertenece al pueblo de 
Sinaloa, especialmente a los jóvenes 
y que lamentablemente en los últi-
mos 15 años ha perdido la esencia 
de sus actividades sustantivas.

Señalaron que su principal mi-
sión es contribuir al desarrollo 
social, cultural, científico, tecnoló-
gico, humanístico, productivo y eco-

nómico de la entidad y de México.
Puntualizaron que en la institu-

ción educativa están las libertades 
de pensamiento, cátedra, investi-
gación, docencia y divulgación son 
tareas educativas, su misión y valo-
res solo son posible desarrollarlos 
bajo condiciones de libertad, demo-
cracia, pluralidad, transparencia 
y rendición de cuentas de sus 
autoridades.

Destacaron que el Congreso local 
reformó la Ley Orgánica de la UAS 
para rencauzarla y recuperar sus 
valores, agraviados por un grupo 
político partidario que rechaza las 
reformas que la sociedad y la comu-
nidad universitaria reclaman.

 HÉCTOR BRISEÑO  
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO.

“En Los Cimientos lo perdimos 
todo”, dijo el motociclista Víctor 
Mendoza Jiménez, en el acceso a 
esta comunidad, ubicada en la parte 
baja del río de Coyuca de Benítez, 
a unos mil metros de la cabecera 
municipal, del mismo nombre.

Por el desbordamiento del cauce 
el nivel del agua creció de forma 
intempestiva con las lluvias ocasio-
nadas por el huracán John, del 23 al 
27 de septiembre, el cual provocó 
inundaciones que afectaron a unas 
200 familias.

Mendoza Ruiz expuso: “Mire, los 
huracanes Ingrid, Manuel y Otis nos 
afectaron, pero ahora John nos gol-
peó más fuerte, la verdad perdimos 
todo, cosas materiales, pero todo 
es todo”. 

En octubre de 2023, Otis devastó 
equipamiento urbano en Coyuca de 
Benítez, al igual que Acapulco. Am-

bos municipios siguen en repara-
ción por el meteoro del año pasado.

El río arrasó no sólo varias hectá-
reas de palmeras de coco, también 
partió la carretera e inundó Los 
Cimientos, tras arrasar techos de 
casas y automóviles.

“Fuimos por los refrigeradores de 
las huertas”, relató Cielo, habitante 
del lugar, mientras escurre su ropa 
y sigue sacando lodo de su vivienda 
semidestruida.

“Esperamos poder arreglar los 
refris, a ver si sirven los motores, 
si no, pues, ¿cómo los vamos a re-
poner?”, comentó la mujer, que 
atestiguó cómo el agua provocó un 
socavón y destruyó tres casas veci-
nas; además arrastró tres camione-
tas del Bienestar estacionadas en el 
poblado.

“Si no nos vamos, nos morimos 
aquí, tuvimos que dejar nuestras 
casas tres días, parecía pueblo fan-
tasma, estábamos en medio de la 
tormenta cuando de pronto el agua 
subió y nos empezaron a gritar: 
‘¡todos para la escuela, todos para 

allá, sálganse ya con lo que tengan’”, 
recordó por su parte, Jesús Javier 
Salinas.

Relató que la corriente dejó afue-
ra de su casa un árbol de parota que 
cortó todos los cables de electrici-
dad, por lo que ahora no tiene “ni 
para vivir aquí hasta que se repare 
todo esto”, lamentó.

En las calles, hay múltiples tende-
deros de ropa recién lavada, monta-
ñas de muebles húmedos con lodo, 
electrodomésticos, colchones, lodo 
y fango.

En la pequeña localidad siguen 
las labores de limpieza y desazolve, 
tras permanecer 13 días sin energía 
eléctrica. 

En tanto, la organización World 
Central Kitchen reparte alimentos 
en la escuela primaria Miguel Hi-
dalgo de Los Cimientos.

Un doble paso provisional permi-
te la circulación de vehículos en la 
carretera Acapulco-Zihuatanejo, 
a la altura de la comunidad de Los 
Cimientos, en Coyuca de Benítez, 
región de la Costa Grande.

Las torrenciales lluvias ocasio-
naron el desbordamiento del río 
Coyuca, cuyos afluentes hicieron 
un doble corte carretero que afec-
tó unos mil metros de longitud del 
camino de asfalto, justo después del 
puente Coyuca 2.

A un costado de la carretera des-

trozada fue improvisado un camino 
de tierra, por el cual sólo se puede 
circular en un sentido desde hace 
cinco días, comentaron vecinos.

Para continuar por la vía federal, 
se debe tener paciencia y formarse 
en una fila de automóviles hasta por 
20 minutos, antes de recibir el paso 
y después atravesar por un camino 
alterno de terracería de unos mil 
500 metros.

Un par de guardias, por ambos 
lados, advierte a los conductores de 
tractocamiones los riesgos de con-
ducir por ese paso, por lo estrecho y 
la acentuada curva para un vehículo 
pesado.

La Comisión de Infraestructu-
ra Carretera y Aeroportuaria de 
Guerrero dijo que fue rehabilitado 
el Viaducto Diamante (Metlapil), 
vía que comunica a Acapulco con 
la región de Costa Chica y la zona 
Diamante.

Fuerza de John nos golpeó más que 
otros 3 huracanes; “perdimos todo”

Rechazar el paro, piden legisladores y 
alcaldes a la comunidad de la UAS

Los Cimientos, en Coyuca de Benítez, 

Guerrero, parecía “pueblo fantasma”: 

habitantes // Se quedaron sin luz 13 días

▲ Decenas de viviendas  y 
caminos en el municipio de 
Coyuca de Benítez, Guerrero, 
resultaron destruidas luego 
del desbordamiento de un 
arroyo en esa localidad, el 25 
de septiembre, a consecuencia 
de las lluvias ocasionadas por 
John. Fotos Héctor Briseño
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ALEJANDRO CRUZ FLORES

La administración capitalina puso 
en marcha el programa Zócalo de 
Gobierno Ciudadano, en el que la 
titular del Ejecutivo local, Clara 
Brugada Molina, y los integrantes 
de su gabinete ofrecerán audiencias 
para atender las demandas de los 
habitantes de la Ciudad de México.

La mandataria se comprometió 
a que serán atendidas todas las per-
sonas, “sin influyentismos. Aquí va-
mos a atender a toda la gente; puede 
estar un empresario, una ama de 
casa y un comerciante, todos jun-
tos esperando su turno para que lo 
atienda la jefa de Gobierno, porque 
aquí en el espacio público nos em-
parejamos todos, nos unimos todos 
para que el gobierno resuelva”.

Señaló que este ejercicio se rea-
lizará los martes y se le dedicará 
toda la mañana, y aunque, dijo, 
“yo sé que eso implica que deje de 
hacer muchas otras cosas durante 
este día en la mañana, la prioridad 
es el pueblo; así que por eso no só-
lo yo como jefa de Gobierno, sino 
también todo el equipo, vamos a 
atenderlos de lo mejor”.

Lo anterior, explicó, como parte 
de la estrategia para fortalecer el 
vínculo entre autoridades y vecinos, 
en la que también hará recorridos 
casa por casa, cada jueves, para co-
nocer de primera mano las necesi-
dades de los ciudadanos. 

También anunció que la Procura-
duría Social se transformará en la 
Defensoría Social, que dará apoyo 
jurídico en diversos rubros a los ca-
pitalinos que lo requieran, mientras 
los programas relacionados con las 
unidades habitacionales estarán a 
cargo de la recién creada Secretaría 
de Vivienda. 

“La Procuraduría Social va a to-

mar el tema de defensoría social y 
vamos a tener un equipo de aboga-
dos que estén dando asesoría per-
manente aquí en la Ciudad de Mé-
xico”, expresó sin dar más detalles.

Frente al Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento, en la plancha de 

la Plaza de la Constitución, se ins-
taló una carpa en la que la titular 
del Ejecutivo local y la mayoría 
de los integrantes de su gabine-
te atendieron, según los datos 
oficiales, a 900 personas, de las 
cuales 13 fueron escuchadas de 

manera directa por la mandata-
ria capitalina. 

Primeras peticiones

Peticiones relacionadas con acceso 
a vivienda digna, empleo, ordena-

miento del comercio ambulante, 
mayor presencia policial y de pa-
trullajes en las calles, información 
sobre el pago de multas y servicios 
públicos como alumbrado fueron 
las que más llevaron a los secreta-
rios de Vivienda, Trabajo y Seguri-
dad Ciudadana, quienes fueron los 
más solicitados. 

Se trata, dijo Brugada, de cons-
truir un gobierno que escuche a la 
ciudadanía, no sólo en sus deman-
das, sino también sus propuestas 
y proyectos que se puedan llevar a 
cabo para mejorar la ciudad. 

“Así que los escritos que traiga la 
gente no quiero que se guarden en 
un cajón hasta que vuelva la gente a 
decir: ‘no me han hecho caso’.”

Los recorridos casa por casa, 
agregó, empezarán mañana en la 
alcaldía Cuauhtémoc y se realiza-
rán cada jueves, y también, como 
parte de esta estrategia de gobier-
no ciudadano, reiteró su compro-
miso de que en cada demarcación 
se montará una sede del gobierno 
de la ciudad. 

También, dijo, se alista un pro-
grama que en principio se prevé 
denominar “cabildo popular”, que 
será un espacio para recibir las de-
mandas y propuestas de las organi-
zaciones sociales. 

Ofrecen Brugada y funcionarios desde 
ayer audiencias para atender demandas

EN MARCHA, PROGRAMA ZÓCALO DE GOBIERNO CIUDADANO

Serán los martes // Construir una administración que escuche a 
los habitantes, propósito // No habrá infl uyentismos: mandataria

ALEJANDRO CRUZ FLORES Y 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Las inundaciones provocadas por 
las fuertes lluvias del domingo 
pasado en la alcaldía Xochimilco 
también afectaron a por lo menos 
60 hectáreas de cultivo de cempa-
súchil y nochebuena, por lo que es-
tán en riesgo de perderse 2 millones 
de esas plantas, informó la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, 
Clara Brugada Molina.

Ante esa situación, las autorida-
des entregaron kits con insumos fi-
tosanitarios, como fungicidas, entre 
otros productos que se entregarán 
a los productores de las 247 unida-

des afectadas, aunque habrá que 
esperar 15 días para determinar si 
se pudo salvar la producción.

La funcionaria recorrió los ca-
nales de la colonia Caltongo, don-
de entregó esos apoyos y reiteró 
que fueron más de 300 viviendas 
las que resultaron con daños por 
la lluvia.

Destacó que en 90 por ciento de 
esos inmuebles ya se concluyeron 
los trabajos de limpieza, de los que 
se desalojaron 4 millones de litros 
de agua.

Al señalar que 20 por ciento de 
las viviendas censadas son las que 
registran mayores daños, Brugada 
Molina anunció que el gobierno 
entregará a las familias un apoyo 
económico, cuyo monto dependerá 
de la magnitud de las afectaciones; 
además de la indemnización del 
seguro de emergencias contratado 
por la ciudad.

Aunado a ello, dijo, desde ayer 
se están repartiendo despensas y 
paquetes de limpieza, “y vamos a 
hacer que realmente la gente pue-

da continuar con su vida sin tanta 
afectación; que sepa la comunidad 
y el pueblo de Xochimilco que no los 
estamos dejando solos”, expresó la 
titular del Ejecutivo local.

En tanto, vecinos del barrio de 
San Francisco Caltongo, en Xochi-
milco, anunciaron que instalarán la 
próxima semana un centro de aco-
pio en la casa de la abuelita Amalia 
(Amalia Salas Casales), en la misma 
comunidad, para recibir donativos 
en especie para las familias afecta-
das por la tormenta del domingo 

pasado, una vez que las autoridades 
capitalinas y de la alcaldía conclu-
yan los trabajos de limpieza en los 
domicilios afectados.

Citlalli Hernández, vecina de 
Caltongo, y Citlalli Xolalpa, del 
pueblo de San Gregorio Atla-
pulco, explicaron que si bien la 
lluvia fue muy intensa durante 
unas dos horas, lo que ocasionó 
las inundaciones fueron los es-
currimientos de las zonas de la 
montaña de Milpa Alta, Tlalpan 
y la misma alcaldía de Xochimilco 
hacia ambos poblados, así como 
a los pueblos de San Antonio Te-
cómitl y San Pedro Atocpan, en la 
primera demarcación.

El agua que se estancó en San 
Gregorio desfogó hacia Tulyehual-
co, y la de Caltongo tardó en salir 
por la red canalera, separada por 
diques para controlar los niveles de 
agua, hacia el canal de Japón, en los 
límites con las alcaldías Iztapalapa 
y Tláhuac.

Por lluvias, en riesgo de perderse 2 millones 
de plantas de cempasúchil y nochebuena

Inundaciones del domingo afectaron 60 hectáreas de 
cultivos en Xochimilco // Entregan ayuda a productores

 La jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, y funcionarios de su 
gabinete encabezaron la primera 
jornada del programa Zócalo de 
Gobierno Ciudadano en la Plaza 
de la Constitución. Foto Pablo 
Ramos



SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La jefatura de Gobierno de la Ciu-
dad de México regresó al Congreso 
capitalino tres cambios de uso de 
suelo que implicaban la construc-
ción de megatorres en Polanco y 
Chapultepec, debido a que los di-
putados los aprobaron sin tomar 
en cuenta las opiniones negativas 
hechas por dependencias que advir-

tieron que causarían mayor tránsito 
y falta de servicios hidráulicos.

Se trata de los predios ubicados 
en Galileo 8, Manuel Ávila Camacho 
37 y Constituyentes 151, cuyos 
cambios fueron rechazados por las 
secretarías de Desarrollo Urbano 
y Vivienda (Seduvi) y de Movilidad 
(Semovi), y por la Procuraduría 
Ambiental del Ordenamiento Te-
rritorial (PAOT).

Las observaciones que se envia-

ron el 27 de septiembre y el 4 de 
octubre –horas antes del cambio 
de administración– tienen el pro-
pósito de dar certeza y seguridad 
jurídica sobre los tres cambios de 
uso de suelo, pues en su momen-
to las opiniones de las dependen-
cias no fueron consideradas en la 
dictaminación, incluso “debieron 
ser desechadas”.

En el caso de Galileo 8 y Manuel 
Ávila Camacho 37, ubicados en 
Polanco, cuarta y segunda sección, 
respectivamente, la empresa Krisa 
SA de CV propuso dos modificacio-
nes al uso de suelo para erigir dos 
hoteles de 22 niveles cada uno con 

servicio de comercio, alimentos y 
bebidas alcohólicas.

En el primer caso, la Seduvi y la 
Semovi indicaron que la megatorre 
de 22 niveles no concuerda con el 
contexto urbano de la zona, donde 
hay edificios de hasta 14 niveles; 
además, las vías de acceso y salida 
del primer hotel estiman una cir-
culación actual de hasta 4 mil 832 
vehículos en hora pico, con una 
demora de hasta 32 minutos. En 
el segundo caso, la Semovi advirtió 
de una “demanda considerable” de 
la red vial que generará congestión 
vial a nivel local y regional; además, 
el proyecto no propone acciones pa-

ra minimizar el impacto urbano.
En tanto, la PAOT analizó que el 

desarrollo requerirá mayor volu-
men de agua que generaría “déficit 
del servicio en la zona”, aunado a 
la generación de residuos sólidos.

En el caso de Constituyentes 
151, en la colonia San Miguel 
Chapultepec, segunda sección, don-
de la empresa Grupo Financiero Ve 
por Más busca erigir un edificio de 
hasta 10 niveles con 167 viviendas 
y espacios para comercio y restau-
rante, se mencionó que la Seduvi 
emitió una opinión desfavorable 
para mantener en ocho el número 
de pisos.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Habitantes de la zona poniente de 
la alcaldía Miguel Hidalgo pidie-
ron al Gobierno de la Ciudad de 
México cancelar en definitiva el 
polígono de actuación para un me-
gaproyecto ubicado en Las Palmas 
número 915, donde se contempla 
la construcción de 28 pisos para 

albergar un centro comercial, ofi-
cinas y 84 departamentos. 

Andrea Legorreta, Francisco 
Guerra, Pilar Fernández, Araceli 
Solorio y Gustavo Sánchez, vecinos 
y representantes de las comisiones 
de Participación Comunitaria (Co-
paco) de Lomas de Chapultepec 
y Reforma Social, advirtieron que 
la edificación traerá graves con-
secuencias, pues incrementará la 
población y duplicará la demanda 
de agua, que en la actualidad debe 
abastecerse por medio de pipas. 

Estimaron que cerca de 4 mil 
empleados llegarían a las oficinas 
de este desarrollo inmobiliario, 
lo que agravaría la movilidad al 
saturar aún más Paseo de las Pal-

mas, sin contar que estimularía “el 
ambulantaje y la criminalidad”.

Los colonos aseguraron que el 
polígono de actuación autorizado 
desde 2017 se ubicaba original-
mente en Paseo de la Reforma 
250, en la colonia Juárez, pero 
su potencial de construcción fue 
trasladado de manera ilegal a Las 
Palmas 915, donde sólo se permi-
ten tres niveles, por lo que viola el 
programa parcial de desarrollo 
urbano de Lomas de Chapultepec 
y el de la alcaldía.

Detallaron que la constructora 
Grupo GICSA es propietaria de los 
10 predios, que tienen uso de sue-
lo habitacional unifamiliar en su 
mayoría y plurifamiliar en un par.
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El caos inmobiliario
ÓSCAR TERRAZAS REVILLA*

P
ara tratar de entender el caos 
inmobiliario que hoy aqueja 
tanto a nuestras ciudades 
en México y en el mundo, 
abordaré en tres entregas el 

papel que juegan en él los propietarios 
del suelo, los capitalistas inmobiliarios 
y el Estado. Para el primero, propongo 
seguir un procedimiento imaginario: 
consiste en ver la Ciudad de México 
desde arriba, viajando, por ejemplo, en 
un helicóptero o en un avión recién des-
pegando. Veremos a la ciudad como un 
conjunto interminable de construccio-
nes pequeñas ubicadas cada una en un 
predio particular. Porque la superficie 
de una ciudad, en términos generales, 
se compone de 70 por ciento de predios 
de propiedad privada, y el 30 por ciento 
restante es espacio público compuesto 
por calles, avenidas, plazas, áreas ver-
des y terrenos donde se alojan los gran-
des equipamientos públicos.

Estos porcentajes varían si tomamos 
superficies parciales de la ciudad donde 
coincidan la existencia de muchas áreas 
públicas como parques o grandes ave-
nidas, o con áreas habitacionales fuer-
temente ocupadas con pocos espacios 
públicos. También varían si ampliamos 

mucho la escala, es decir, si nos eleva-
mos en nuestra aeronave, ya que inclui-
remos áreas periféricas escasamente 
ocupadas o rurales.

Ante esta situación de distribución 
del suelo urbanizado, podemos afirmar 
que la ciudad es, en esencia, una ciudad 
de propietarios, y para que funcione 
debe contar con suficiente espacio pú-
blico para alojar actividades imprescin-
dibles para su funcionamiento como, 
primero, permitir el acceso y la salida 
libre de cada propiedad privada hacia 
un espacio que no lo sea. Además, la 
ciudad necesita terrenos donde realizar 
actividades colectivas, comunitarias, 
como parques, paseos y todo el sistema 
de circulación social.

Dentro del enorme conjunto de pro-
pietarios privados del suelo en la ciu-
dad podemos encontrar muy diversos 
tipos, desde el dueño del lote que aloja 
la casa donde vive él y su familia, el 
tipo mayoritario en la ciudad, hasta los 
pocos individuos o sociedades acapa-
radoras de miles de metros cuadrados 
dentro y en la periferia de nuestras ciu-
dades, o más aun, monopolizadores de 
los pocos predios céntricos de mayor 
valor inmobiliario.

Para los primeros, es decir, para la 
mayoría de los propietarios del suelo 
en la ciudad, su terreno es su único y 

más preciado bien patrimonial; para 
los últimos, sus terrenos forman parte 
de un negocio. Cabe señalar que las 
personas ubicadas en ambos casos son 
ciudadanos respetables con el derecho 
de poseer la superficie urbana que pue-
dan comprar. El autor de este trabajo 
no pretende realizar un juicio moral a 
ninguno de los tipos de propietarios ur-
banos, ni considerar como güeyes a las 
personas que teniendo más de 60 años 
aún no posean una casa.

Pero, independientemente del tipo 
de propietario de que se trate, su pro-
piedad es considerada una mercancía 
dentro del mercado inmobiliario urba-
no, la cual, en términos económicos, se 
comporta como el resto los mercados, 
aunque la propiedad privada del suelo 
sea un concepto muy anterior al capita-
lismo actual.

Y como toda mercancía, el suelo ur-
bano tiene un valor, y por tanto un pre-
cio comercial, que se ve afectado por la 
existencia o no de ciertas condiciones 
materiales como la propia infraestruc-
tura urbana, los servicios existentes en 
los alrededores, la calidad de su subsue-
lo y, especialmente, las características 
de su localización en el interior de la 
ciudad. Porque los predios con más ser-
vicios, es decir, con más infraestructura 
y mejores equipamientos alrededor, 

serán los más caros, los más apetecidos 
para alojar actividades muy rentables. 
En realidad esta relación es recíproca 
porque a su vez, quien adquiere un te-
rreno caro en general desea recuperar 
su inversión vendiendo el inmueble una 
vez finalizada la edificación, con las 
actividades por las que en el mercado 
se paguen los mejores precios, no im-
portando que los habitantes anteriores 
deban ser desalojados, orillados a 
mudarse a zonas con menos servicios y 
más alejadas de las actividades centra-
les de la ciudad. A esto se le ha llamado 
la gentrificación de algunas zonas de 
la ciudad, particularmente presente en 
las áreas centrales de la ciudad, a su vez 
llamadas zonas de la centralidad.

De manera que la secuencia sugerida 
antes, es decir, el cambio de usos del 
suelo menos rentables por otros más 
rentables, obedece al mejoramiento 
de las condiciones urbanas de la zona 
en cuestión, lo que se expresa en un 
incremento del precio de los terrenos 
existentes. Y este cambio sólo es posi-
ble con la anuencia, aceptada o forzada, 
de los propietarios de los terrenos de 
la zona. Nada ocurre en la ciudad sin la 
anuencia de los propietarios. 

*Doctor en estudios urbanos, maestro en 
urbanismo y arquitecto

Regresa al Congreso cambios de uso 
de suelo // Ignoró opiniones negativas

Frena el gobierno construcción de 3 megatorres

▲ Habitantes de Tlatelolco bloquearon avenida Insurgentes, en su 
cruce con Eje 2 Norte Manuel González, para exigir la presencia de la 
alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, porque, 
dijeron, no cumplió acuerdos. Foto Alfredo Domínguez

PROTESTAN TLATELOLCAS Habitantes de Miguel Hidalgo piden 
cancelar desarrollo en Las Palmas 915

Edifi cación de 28 
pisos traerá graves 
consecuencias, como 
aumentar población 
y demanda de agua 
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Frente a una fotografía de Ifigenia 
Martínez y un arreglo floral para 
honrar su memoria, el pleno del 
Congreso capitalino rindió un 
minuto de aplausos a la ex presi-
denta de la Cámara de Diputados 
y una de las líderes de la izquierda 
mexicana.

Luego de que la titular de la 
mesa directiva, Martha Ávila, 
destacó la lucha de la econo-
mista por la democratización y 
la transformación del régimen 
político en el país, el diputado 
Alberto Martínez Urincho llamó 
a instaurar un premio que lleve 

el nombre de Ifigenia Martínez.
Por otra parte, en sesión ordina-

ria, el pleno aprobó un exhorto a 
la Secretaría de Relaciones Exte-
riores para pedir respetuosamente 
al Estado español que ofrezca una 
disculpa pública por los agravios 
cometidos durante la conquista y 
colonización de México.

Entre las actividades legislati-
vas, también se avaló la licencia 
de la diputada pevemista Yolanda 
López para dedicarse a tareas in-
ternas de su partido; en su lugar 
tomó protesta Claudia Morales.

En tanto, el coordinador de la 
bancada de Acción Nacional, An-
drés Atayde, ofreció una disculpa 
ante el pleno del Congreso luego 
de que su compañera, la ultrade-
rechista América Rangel, llamara 
“diputada espuria” a la legisladora 
Cecilia Vadillo por haber sido ele-
gida por la vía plurinominal.

La morenista había presentado 
un punto de acuerdo para exhor-
tar al panista Mauricio Tabe a 
hacer más eficiente el servicio de 
limpia ante las denuncias de veci-

nos por la proliferación de tirade-
ros clandestinos. Rangel subió a 
defender a Tabe y calificó a Vadillo 
de “diputada de chocolate” por no 
haber ganado su curul mediante el 
voto ciudadano.

La también morenista Valentina 
Batres subió a tribuna para defen-
der a su compañera, y recordó que 
Rangel ha sido dos veces diputa-
da plurinominal, además de que 
nueve panistas fueron electos por 
esa vía.

Tras exigir respeto a todos los 
diputados, Atayde subió a ofrecer 
una disculpa y a decir que quienes 
empezaron a personalizar ataques 
fueron los morenistas, ya que dije-
ron que Tabe tenía un cochinero 
en la alcaldía.

En tanto, el líder sindical de la 
sección 1, Hugo Alonso, represen-
tante de 70 por ciento de los traba-
jadores del Gobierno de la Ciudad 
de México, celebró la aprobación 
de un punto de acuerdo para el 
propio Congreso, a fin de mejorar 
las condiciones de la base trabaja-
dora y sindicalizada.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ Y 
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Organizadores de la Feria Nacional 
del Mole en San Pedro Atocpan, 
Milpa Alta, informaron que desde el 
lunes se reanudaron las actividades 
gastronómicas, culturales y recrea-
tivas programadas, tras la tormenta 
del domingo que inundó una zona 
de estacionamiento y el acceso de 
servicios.

Mauricio Gutiérrez, integrante 
del comité, explicó que la zona afec-
tada fueron solamente mil metros 
cuadrados de 70 mil que abarca la 
feria, un espacio destinado a esta-
cionamiento, una parte del área de 
juegos mecánicos y un acceso de 
servicios, y aunque los camiones 
vactor ya desalojaron el agua y se 
hicieron trabajos para habilitar el 
paso, el sitio quedará cerrado.

La feria, instalada junto al esta-
dio Momoxco, en el kilómetro 17.5 
de la carretera Xochimilco-Oaxte-
pec, cuenta con tres accesos para 
el público y otros cinco estaciona-
mientos donde los visitantes pue-
den dejar sus vehículos de manera 
segura, y hay vecinos que abren sus 
predios para estacionar, por lo que 
hay capacidad de sobra para recibir 
a los turistas, señaló. 

Consideró que la concurrencia 
del lunes y ayer fue “normal, como 
otros años”, para los días entre se-
mana en que la afluencia disminu-
ye, y será hasta este viernes, sábado 
y domingo, cuando se notará si hay 
menos visitantes por lo acontecido 
el domingo.

En tanto, en el Congreso capita-
lino, legisladores de Movimiento 
Ciudadano advirtieron que más de 
3 mil empleos directos y 15 mil in-
directos resultarían afectados si las 
personas dejan de acudir a la feria.

Confirmaron que el predio donde 
se realiza la feria no fue afectado 
por las inundaciones y llamaron 
a la ciudadanía a visitarla al estar 
garantizadas las medidas de segu-
ridad para asistentes y expositores. 
“Son productores y artesanos de 
varias partes del país los que parti-
cipan, pero sobre todo es una fies-
ta que genera miles de empleos. Es 
muy importante que sepan que las 
alcaldías de Milpa Alta y Xochimilco 
actuaron rápidamente, y la feria se 
encuentra funcionando con nor-
malidad, que la gente sepa que las 
actividades siguen en pie”.

En tanto, legisladores de More-
na anunciaron que donarán víveres 
no perecederos e insumos para las 
familias afectadas por las inunda-
ciones en Xochimilco y Milpa Alta. 

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Contralorías autónomas del agua 
de la ciudad y la cuenca del valle 
de México se instalaron ayer con la 
consigna de “cambiar el paradig-
ma” en la gestión del recurso para 
revertir la sobrexplotación de los 
acuíferos mediante la recuperación 
de los cuerpos de agua en la zona, 
el aprovechamiento de la precipita-
ción pluvial y el tratamiento de las 
descargas residuales.

Integrantes de ambos órganos 
ciudadanos rindieron protesta en 
un acto al que acudieron repre-
sentantes de la nueva Secretaría 
de Gestión Integral del Agua de 
la Ciudad de México y su similar 
mexiquense.

La contraloría capitalina se pro-
puso impulsar como programas so-
ciales la distribución de garrafones 
de agua a precio accesible, sistemas 
de captación de lluvia en escuelas, 
mercados y edificios públicos y la 
formación de mujeres en plomería.

Advirtieron diversos problemas 
en la gestión del recurso, como la 
sobrexplotación de los pozos, las 
concesiones a particulares, las fu-
gas por una red hidráulica obsole-
ta, el gasto de energía para traer el 
agua que se pierde por el mal estado 
de las tuberías, el huachicoleo, el co-
bro de cuotas por servicios deficien-
tes, la construcción de grandes uni-
dades habitacionales, el desabasto y 
la mala calidad, entre otros.

Plantearon la necesidad de tener 
acceso a información como el mo-

nitoreo en tiempo real del abasteci-
miento, los proyectos hidráulicos, 
diagnósticos, calidad, consumo y, en 
el caso de los dictámenes de factibi-
lidad, que se considere la opinión de 
una comisión permanente de con-
tralores, y en caso de controversia 
se someta a consulta pública.

Elena Burns, integrante del 
grupo promotor de la Contraloría 
Nacional Autónoma del Agua, se-
ñaló que además de la Ciudad de 
México se han constituido contra-
lorías en Baja California, Morelos, 

Michoacán, Guanajuato, San Luis 
Potosí, Oaxaca e Hidalgo.

Antes de la reunión de la Contra-
loría Nacional este fin de semana 
en San Luis Potosí, confió en que 
esta iniciativa ciudadana avance, y 
si bien dijo que “el gobierno afortu-
nadamente simpatiza, no se acos-
tumbra a tenernos organizados, 
proponiendo”, a partir de que se 
ha estudiado a fondo cómo funcio-
na la cuenca y los sistemas de dis-
tribución, “nos estamos volviendo 
expertos”.

▲ Limpia y venta de nopal en la Central de Abasto, en la alcaldía 
Iztapalapa. Foto María Luisa Severiano

SUPERALIMENTO

Instalan contralorías para revertir la sobrexplotación de los acuíferos

Rinde el Congreso homenaje 
a Ifi genia Martínez; proponen 
crear premio con su nombre
Destacan su lucha por la transformación política del país

Opera cien por ciento la Feria 

del Mole en San Pedro Atocpan; 

acudir es seguro: organizadores El Congreso local rindió un 
minuto de aplausos en memoria 
de Ifigenia Martínez, ex presidenta 
de la Cámara de Diputados, quien 
luchó por la democratización y la 
transformación del régimen 
político en el país, recordaron 
legisladores. Foto La Jornada
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Integrantes del Frente No a la Mi-
nería por un Futuro de Todas y 
Todos denunciaron la inacción de 
la Procuraduría Federal de Protec-
ción al Medio (Profepa), luego de 
que presentaron una queja por un 
derrame que contaminó el arroyo 
El Coyote a causa de las actividades 
de la minera Cuzcatlán, de capital 
canadiense, en el valle de Ocotlán.

Señalaron que el 24 y el 25 de 
septiembre, pobladores de los mu-
nicipios Magdalena Ocotlán y San 
Matías Chilazoa protestaron por-

que detectaron contaminación en 
el río, y tras una revisión por sus 
autoridades pudieron constatar y 
documentar “la presencia de sedi-
mentos de color blanquecino con 
espuma anormal, lo cual cambió 
la composición del agua” de dicho 
arroyo.

Expusieron que el problema con-
sistió en que el cuerpo de agua se 
ve turbio, por lo que debió existir 
“un nuevo derrame de la presa de 
jales secos, procedente de la mine-
ra Cuzcatlán”, la cual opera en esa 
zona y está a cargo de la empresa 
canadiense Fortuna Mining.

Tal situación causó la contamina-
ción del arroyo, por lo cual decidie-
ron acudir ante la Profepa, la Comi-

sión Nacional del Agua (Conagua) 
y la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat).

Sin embargo, ninguna autoridad 
federal o estatal ha hecho nada. 
Sólo inspectores de la Profepa acu-
dieron a la zona afectada a fin de ve-
rificar el funcionamiento de la presa 
de jales secos, cuando debieron ir al 
lugar donde se contaminó el agua y 
dialogar con los afectados.

El pozo es vital para las 
comunidades aledañas

La importancia de este arroyo; 
además de ser un río que recorre 
la zona, explicaron, radica en que 
el agua que corre es vital para los 

pozos de las comunidades aledañas.
Entonces, al estar contaminado 

con los residuos mineros, las afec-
taciones son para toda la población 
que se surte del vital líquido, pero 
las autoridades omitieron esta si-
tuación, insistieron.

La organización civil lamentó 
que nuevamente la Profepa, en 
lugar de velar por los derechos de 
los habitantes afectados, actuó en 
defensa de la minera Cuzcatlán, 

porque en “la supuesta investiga-
ción que realizaron, sus resultados 
favorecen los intereses privados de 
la trasnacional, pues en ningún mo-
mento se acercó a las comunidades 
afectadas y a sus respectivas autori-
dades municipales y agrarias”.

Las comunidades zapotecas que 
conforman el Frente No a la Mine-
ría son Magdalena Ocotlán, Mon-
te del Toro, San Matías Chilazoa, 
Los Ocotes, El Vergel, Cerro de las 
Huertas, San Juan Coatecas Altas, 
San Dionisio Ocotepec, San Martín 
de los Cansecos, San Nicolás Yaxe y 
El Llano Sitio Santiago.

SECCIÓN DE EDICTOS Y 
AVISOS NOTARIALES
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Padres de San Diego vencen 
en casa a Dodgers y a Ohtani; 
se van arriba 2-1 en la serie
AP

Los Padres de San Diego dieron un 
golpe sobre la mesa. Derrotaron 
6-5 a los Dodgers de Los Ángeles 
y se pusieron arriba 2-1 en la serie 
divisional de la Liga Nacional en las 
Grandes Ligas. Un rally de seis ca-
rreras en la segunda entrada, con 
un jonrón incluido del estelar Fer-
nando Tatis Jr, marcó el rumbo de 
un partido en el que miles personas 
pintaron de amarillo el Petco Park. 

Uno de los mayores desafíos de 
los Padres fue detener a Shohei 
Ohtani, astro japonés que superó 
la marca de 50 jonrones y 50 bases 
robadas en una temporada. El asiá-
tico conectó un imparable y anotó 
una de las rayitas de los Dodgers 
en la pizarra, tras sólidas labores 
de los lanzadores Michael King y 
Jeremiah Estrada. 

A Ohtani se le notó incómodo, 
no pudo combinar su potencia en 

la caja de bateo con su velocidad co-
rriendo las bases. Sólo un toletazo 
de vuelta completa de Teoscar Her-
nández, con las almohadillas llenas, 
logró acercar a la novena angelina 
en el tercer rollo, luego de un jonrón 
solitario de Mookie Betts.

A partir de entonces, los Padres 
colgaron el cero en seis entradas 
consecutivas. Manny Machado 
conectó dos hits, Jackson Merrill 
agregó otro y, aunque no hubo más 
carreras producidas, la labor del 
cerrador Robert Suárez resultó 
aún más sencilla. El ambiente en 
el estadio Petco Park fue inmejora-
ble. El público despidió a su equipo 
con gritos ensordecedores y toallas 
amarillas en todo lo alto, después de 
tomar el control de la serie.

La única oportunidad que tienen 
los Dodgers es buscar la victoria 
esta noche, en el mismo escenario, 
para evitar su caída definitiva. Los 
focos estarán puestos de nuevo en 
lo que pueda hacer Ohtani.

Zapotecas acusan inacción de la Profepa

▲ David Peralta celebra en 
la segunda entrada, junto con 
Fernando Tatis Jr, su doble 
productor durante el juego 3 de la 
serie contra Los Ángeles.
Foto Ap

AL CIERRE

JUZGADO 26º CIVIL DE PROCESO ORAL Y DE TUTELA DE DERECHOS HUMANOS DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO. SECRETARÍA “B” EXPEDIENTE: 458/2023

EDICTO.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORAL MERCANTIL, PROMOVIDO POR VILLANUEVA CHÁVEZ 
MARIO ARMANDO CONTRA JUAN SERGIO PÉREZ GARCÍA, EXPEDIENTE 458/2023, LA JUEZ 
VIGÉSIMO SEXTO CIVIL DE PROCESO ORAL Y DE TUTELA DE DERECHOS HUMANOS DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, DOCTORA MITZI AQUINO CRUZ, DICTÓ LO SIGUIENTE QUE EN LO 
CONDUCENTE DICE: “(…) Ciudad de México, a veintitrés de agosto de dos mil veintitrés. (...) con 
fundamento en lo dispuesto en los artículos 1390 Bis, 1390 Bis 1, 1390 Bis 2, 1390 Bis 8, 1390 
Bis 9, 1390 Bis 11 y demás aplicables del Código de Comercio, se tiene a VILLANUEVA CHÁVEZ 
MARIO       ARMANDO demandando por su propio derecho, en la VÍA ORAL MERCANTIL de JUAN 
SERGIO PÉREZ GARCÍA, la rescisión del Contrato de Compraventa e Instalación de cuatro de 
julio de dos mil veintidós y demás prestaciones que se indican en el escrito inicial de demanda. (…) 
Asimismo, por ofrecidas las pruebas de la parte actora, en términos de lo dispuesto en el artículo 
1390 Bis 11 fracción VIII, del Código de Comercio, las que se reservan para proveer sobre su 
admisibilidad y desahogo en el momento procesal oportuno. En ese tenor, con las copias simples 
exhibidas, debidamente selladas y cotejadas, córrase traslado y emplácese a la parte demandada 
para que, dentro del término de NUEVE DÍAS, produzca contestación a la demanda instaurada en 
su contra, con el apercibimiento que, de no hacerlo, se tendrá por perdido el derecho que pudo 
ejercer, de conformidad con lo establecido en los artículos 1390 Bis 8 y 1390 Bis 14, en relación con 
el 1075 del ordenamiento legal en cita. De igual forma, se previene a la parte demandada para que 

en términos del artículo 1069 del Código de Comercio. (...) Se hace del conocimiento de las partes 
que deberán asistir a las Audiencias del procedimiento, por sí o a través de sus legítimos repre-
sentantes o mandatarios judiciales quienes deberán tener facultades expresas para conciliar ante 

C. Juez Vigésimo Sexto Civil de Proceso Oral y de Tutela de Derechos Humanos de la Ciudad de 
México Doctora Mitzi Aquino Cruz, ante la C. Secretaria de Acuerdos “B” Maestra Adriana Sánchez 
del Carmen, quien autoriza y da fe. Doy fe.” — DOS FIRMAS — (…) Ciudad de Méxi-
co, a VEINTIOCHO DE MAYO DE DOS MIL VEINTICUATRO. (…) con fundamento en lo dispuesto 
en los artículos 1068 fracción IV y 1070 del Código de Comercio así como el numeral 315 del Có-
digo Federal de Procedimientos Civiles, procédase a emplazar a JUAN SERGIO PÉREZ GARCÍA, 
por medio de edictos que deberán de publicarse por tres veces consecutivas en el periódico de 
circulación amplia y cobertura nacional “LA JORNADA” y en el “DIARIO IMAGEN” de cobertura en 
esta Ciudad; asimismo, se previene a enjuiciado para que se presente en el local de este Juzgado, 
dentro del término de TREINTA DÍAS, contados a partir del siguiente a la última publicación, a 
efecto de recibir las copias de traslado correspondientes y en su oportunidad de contestación a la 
demanda instaurada en su contra en el término de NUEVE DÍAS, como esta ordenado en auto de 
veintitrés de agosto de dos mil veintitrés: en la inteligencia que de no producir contestación se se-

-
rácter personal, surtan efectos a la demandada en cuestión por medio de las listas que se publican 
en el Boletín Judicial en términos del artículo 1069 del Código de Comercio.  (…) NOTIFÍQUESE. 

Humanos de la Ciudad de México, Doctora Mitzi Aquino Cruz, quien actúa ante la Secretaria de 
Acuerdos “B” Maestra Adriana Sánchez del Carmen quien autoriza y da fe. Doy Fe.”-------------------

---------------------DOS FIRMAS-------------------------------------------------------

CIUDAD DE MÉXICO, A 04 DE JUNIO DEL 2024.
LA SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

MTRA. ADRIANA SANCHEZ DEL CARMEN.

EDICTO
A JHOVANNY PEREZ RAMIREZ Y ALMA FERNANDA 
ROJAS REYES
Expediente 505/2022.- JUICIO ORAL MERCANTIL pro-
movido por “JUAN CARLOS MENDEZ PADILLA AGUI-
LAR en su carácter de apoderado de la institución de 
Crédito “HSBC MÉXICO”, SOCIEDAD ANONIMA, INS-
TITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIE-
RO HSBC, en contra de JHOVANNY PEREZ RAMIREZ 
Y ALMA FERNANDA ROJAS REYES. Por auto de fecha 
DIEZ DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO, 
dictado por el Juzgado Octavo Especializado en Materia 
Mercantil en el Distrito Judicial de Puebla, Puebla; se 
ordenó el turnar los autos al Diligencario adscrito a este 
Juzgado, para que en términos del artículo 390 del Có-
digo de Comercio, proceda a realizar la NOTIFICACIÓN 
correspondiente a los demandados, con la copias que 
exhibe la parte actora para correrles traslado, DE LA 
CESIÓN ONEROSA DE DERECHOS DE CRÉDITO Y 
LITIGIOSOS; celebrada por “HSBC MÉXICO”, SOCIE-
DAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO HSBC, en su carácter de ceden-
te; y GUMESINDO JORGE CARRANZA GARCÍA, en su 
carácter de cesionario. Por lo anterior, se ordena citar 
por medio de TRES EDICTOS CONSECUTIVOS en el 
periódico “La Jornada” que se publica en la República 
Mexicana y el Periódico “Intolerancia” que se publica en 
esta capital; a los demandados JHOVANNY PÉREZ RA-
MÍREZ y ALMA FERNANDA ROJAS REYES, así como 
al actor y a dos testigos; para que el DÍA VEINTISÉIS DE 
NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO a las DIEZ 

-
denada en líneas que anteceden; con el apercibimiento 
para la parte demandada que de no comparecer, SE LE 
DARÁ POR NOTIFICADA, debiendo de levantar la co-
rrespondiente acta circunstanciada.

Puebla, Puebla, 12 de septiembre del 2024.
Santiago Gómez Moreno

Diligenciario Non 

Ciudad de México, CDMX, 
09 Octubre 2024

C. RIVELINO VARGAS TRUJILLO 
Administrador Único 

CONVOCATORIA A LA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA 
Y EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS DE LA EMPRESA TEKMASH 

DE MÉXICO S.A. DE C.V.
CONVOCATORIA 

En la ciudad de México, con fundamento en lo previsto por el artículo 181 de la Ley General 
de Sociedades Mercantiles y de lo establecido por los estatutos sociales de TEKMASH DE 
MÉXICO S.A. DE C.V., se convoca a los accionistas de la Sociedad antes referida a la Asamblea 
General Ordinaria y Extraordinaria
próximo 31 de octubre de 2024, en el domicilio ubicado en Isabel La Católica 45, Interior 503, 
Colonia Centro, Área 1, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P 06000 Ciudad de México, la cual se celebrará 
de conformidad con el siguiente:  

ORDEN DEL DIA,

I.-

II.- Lectura, reconocimiento y aprobación en su caso, de la enajenación total de las acciones 
del Sr. accionista Luis Saúl Quintero Triana, mediante la celebración de contrato privado de 
compraventa de acciones celebrado con el Sr. accionista Rivelino Vargas Trujillo.

III.

IV.

V. Propuesta, discusión y aprobación en su caso, de llevar a cabo un aumento de capital social. 
VI. Renuncia y revocación del comisario de la sociedad y nombramiento del nuevo Comisario 
de la sociedad. 

VII. Discusión y resolución en su caso, respecto a la ampliación del objeto social de la sociedad. 

VIII. Proposición, discusión y en su caso aprobación del cambio de valor nominal de las 
acciones de $1.00 (Un peso 00/100 MN) a $250.00 (Doscientos cincuenta pesos 00/100 M.N.). 

IX.- Nombramiento de Delegado Especial. 

Los socios podrán hacerse representar con carta poder que deberán ser depositadas para su 

RIVELINO VARGAS TRUJILLVV

Ciudad de México, CDMX, 
09 Octubre 2024

Administrador Único
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 CUANTÍA MENOR
 ORALES
 FAMILIARES
 EDOMEX

EDICTO
Al C. OSCAR ARMANDO TZONI AYALA, 
vecino de esta ciudad, se le requiere para 
presentarse a la brevedad, en las insta-
laciones de la SOCIEDAD MUTUALISTA 
“EL SEGURO DEL MAESTRO” ubicado 
en Justo Sierra número 55 Colonia Cen-
tro, C.P. 06020, Alcaldía Cuauhtémoc, 
CDMX, número de teléfono 55 55224229 

-

de Póliza de Vida del expediente TEST 
79199, con el respectivo documento que 
acredite su identidad.

PRECIO

+IVA
$630.00

4.6 cm X 3.7 cm4.6 cm X 3.7 cm
BASE               ALTURABASE               ALTURA

COTIZACIONES:
55 9183 030055 9183 0300   / /  EXT. 4192, 4184 Y 4157EXT. 4192, 4184 Y 4157

              55 4145 6888 55 4145 6888 || 55 2919 4945 55 2919 4945

CONTACTOS:
edictos@jornada.com.mx
cmacias@jornada.com.mx
eemartinezh@jornada.com.mx

TARIFA PROMOCIONAL
EJEMPLOPARA JUZGADOS

TARIFA 
MÁS

COMPETITIVA

EDICTO.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, 
México, Juzgado Sexagésimo Séptimo de lo 
Civil, Secretaría “B”.
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL 
promovido por SERGIO ALEJANDRO GUE-
RRERO ROJAS en contra de JOSÉ TRINI-
DAD BENITEZ RIVERA Y MARTHA OFELIA 
GARCIA ELIZARRARAS, con número de 
expediente 396/2022, se dictó el siguiente 
acuerdo que dice:
En la Ciudad de México, a DOS DE AGOS-
TO DEL DOS MIL VEINTITRES. Agréguese 
al expediente 396/2022 el escrito de cuenta 
de JOSE MANUEL PEREZ HERNANDEZ 
mandatario judicial del actor, vistos los au-
tos que señalan que no se localizó domicilio 
alguno para llevar a cabo el emplazamiento 
a los codemandados, atento a lo estableci-
do en los artículos 111 y 122 del Código de 
Procedimientos Civiles, como lo solicita, em-
plácese a juicio a los codemandados JOSE 
TRINIDAD BENITEZ RIVERA y MARTHA 
OFELIA GARCIA ELIZARRARAZ mediante 
EDICTOS que deberán publicarse por tres 
veces, de tres en tres días tanto en el boletín 
judicial como en el periódico LA JORNADA 
debiendo mediar entre cada publicación dos 
días hábiles, haciéndosele saber a la deman-
dada referida que quedan a su disposición 
en la Secretaria “B” de este Juzgado las 
copias de traslado de la demanda y anexos 
exhibidos, debidamente sellados, foliados 
y cotejados, por un término de CUARENTA 
DÍAS HABILES contados del día siguiente 
al de la última publicación del edicto y que 
cuenta con un plazo de quince días poste-
riores al vencimiento del término señalado 
para producir su contestación a la demanda 
entablada en su contra por SERGIO ALE-
JANDRO GUERRERO ROJAS, derivado del 
juicio ORDINARIO CIVIL PRESCRIPCION 
POSITIVA, radicado ante este Juzgado, bajo 
el expediente 396/2022, conteniendo dicho 
edicto una relación sucinta de la demanda, 
de las prestaciones reclamadas a dicha en-
juiciada, con el apercibimiento que en caso 
de omitir su contestación se seguirá el juicio 
en su rebeldía. . -NOTIFÍQUESE. Así lo pro-

de lo Civil, Licenciado EUSTORGIO MARIN 
BARTOLOME, en compañía del C. Secreta-
rio de Acuerdos “B” Licenciado GRACIANO 
ÁLVAREZ RICO con quien actúa y da fe. Doy 
Fe. PRESTACIONES: A) El reconocimiento y 
declaración que se haga a mi favor, de que 
se han consumado los derechos de PRES-
CRIPCIÓN POSITIVA, respecto del domicilio 
ubicado en Calle 10 número 107, colonia 
Espartaco, Alcaldía Coyoacán C.P. 04870, 

-
cie de 166.40 mts2. B) Como consecuencia 
de lo anterior, la declaración mediante reso-
lución judicial que se haga, que el suscrito 
poseedor se ha convertido en propietario del 
inmueble señalado en el inciso anterior que 
se encuentra a nombre de JOSE TRINIDAD 
BENITEZ RIVERA. C) El pago de los gastos 
y costas que origine el presente juicio.

C. SECRETARIO DE ACUERDOS B.
RÚBRICA

LIC. GRACIANO ALVAREZ RICO.

EDICTO
DISPOSICIÓN CIUDADANO JUEZ DÉCIMO PRIME-
RO ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL DEL 
DISTRITO JUDICIAL DE PUEBLA. EN CUMPLIMIEN-
TO A LOS AUTOS DE FECHA VEINTITRÉS DE JUNIO 
DE DOS MIL VEINTITRÉS EN TRES FOJAS Y OCHO 
DE ENERO DE DOS MIL VEINTICUATRO EN UNA 
FOJA, ORDENA EMPLAZAR Y EMPLAZÓ A JUICIO 
AL DEMANDADO CARLOS HERNÁNDEZ BECERRA, 
MEDIANTE LA PUBLICACIÓN DE TRES EDICTOS 
CONSECUTIVOS EN EL PERIÓDICO “EL SOL DE 
PUEBLA”, ASÍ COMO EN EL DIARIO LA “JORNADA” 
DE COBERTURA NACIONAL, HACIENDO DE SU CO-
NOCIMIENTO QUE EN PROVEÍDO DE VEINTITRÉS 
DE JUNIO DE DOS MIL VEINTITRÉS EN TRES FOJAS, 
SE ADMITIÓ A TRÁMITE EN VÍA ORAL MERCANTIL, 
LA DEMANDA PROMOVIDA EN SU CONTRA POR 
JOSÉ OCTAVIANO TOQUERO FRANCO, RADICADA 
BAJO EL NÚMERO DE EXPEDIENTE 946/2022, EN 
EL QUE SE DEMANDA EL PAGO DE LA CANTIDAD 
DE TRES MILLONES DE PESOS CON CERO CENTA-
VOS, MONEDA NACIONAL ($3,000,000.00) EL PAGO 
DE LOS INTERESES MORATORIOS A RAZÓN DEL 
SEIS POR CIENTO ANUAL, GENERADOS DESDE LA 
FECHA EN QUE DEBIÓ PAGARSE EL MONTO RE-
CLAMADO, ES DECIR DESDE LA PRESENTACIÓN 
ANTE LA INSTITUCIÓN BANCARIA EL DÍA ONCE 
DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL DIECINUEVE, 
EL PAGO DE LA INDEMNIZACIÓN DEL VEINTE POR 
CIENTO QUE HACE REFERENCIA EL ARTÍCULO 193 
DE LA LEY DE TÍTULOS Y OPERACIONES DE CRÉ-
DITO, CONSISTENTE EN LA CANTIDAD LÍQUIDA DE 
SEISCIENTOS MIL PESOS, CERO CENTAVOS, MO-
NEDA NACIONAL ($600,000.00) PARA SOLVENTAR 
LOS DAÑOS Y PERJUICIOS POR LA PRESENTACIÓN 
DEL CHEQUE NO PAGADO, Y EL PAGO DE GASTOS 
Y COSTAS QUE SE ORIGINEN POR LA TRAMITA-
CIÓN DEL PRESENTE JUICIO, CUANTIFICANDOSE 
HASTA LA ETAPA DE SU EJECUCIÓN, ORDENÁNDO-
SE CORRER TRASLADO AL DEMANDADO CON LAS 
COPIAS SIMPLES DE DEMANDA EN CUATRO FO-
JAS Y DOCUMENTOS EXHIBIDOS CONSISTENTES 
EN: CHEQUE NÚMERO CERO CERO CERO CERO 
UNO OCHO CERO DE LA INSTITUCIÓN BANCARIA 
DENOMINADA BANCO MERCANTIL DEL NORTE, 
SOCIEDAD ANÓNIMA DE FECHA TREINTA Y UNO 
DE OCTUBRE DE DOS MIL DIECINUEVE Y DOS 
DOCUMENTOS DENOMINADOS AVISO DE CARGO 
E IMAGEN DE CHEQUE DEVUELTO EMITIDOS POR 
LAS INSTITUCIÓN BANCARIA BANCO MULTIVA, SO-
CIEDAD ANÓNIMA DE FECHA DOCE DE NOVIEMBRE 
DE DOS MIL DIECINUEVE. EN TRES FOJAS; AUTO 
DE ADMISIÓN DE FECHA VEINTITRÉS DE JUNIO DE 
DOS MIL VEINTITRÉS EN TRES FOJAS, AUTO POR 
EL QUE SE ORDENA SU EMPLAZAMIENTO POR 
EDICTOS DE FECHA OCHO DE ENERO DE DOS MIL 
VEINTICUATRO EN UNA FOJA AUTO DONDE SE OR-
DENÓ NUEVAMENTE SU EMPLAZAMIENTO MEDIAN-
TE EDICTOS DE FECHA NUEVE DE ABRIL DE DOS 
MIL VEINTICUATRO EN DOS FOJAS. DEBIDAMENTE 
SELLADOS Y COTEJADOS, REQUIRIENDOLE PARA 
QUE EN EL TÉRMINO DE TREINTA DÍAS HÁBILES, 
CONTADOS A PARTIR DEL DÍA SIGUIENTE EN QUE 
SURTA EFECTOS LA NOTIFICACIÓN Y POSTERIOR A 
LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN DEL EDICTO, COMPAREZ-
CA A PRODUCIR CONTESTACIÓN DE LA DEMANDA 
Y SEÑALE DOMICILIO PARA RECIBIR NOTIFICACIO-
NES PERSONALES, APERCIBIDO QUE EN CASO DE 
NO HACERLO SE LE TENDRÁN POR ADMITIDOS 
LOS HECHOS SOBRE LOS CUALES NO SUSCITARE 
EXPLÍCITA CONTROVERSIA, SIN QUE LE PERMITA 
PRUEBA EN CONTRARIO Y LAS NOTIFICACIONES 
PERSONALES SUBSECUENTES LE SERÁN REALI-
ZADAS CONFORME A LAS REGLAS DE LAS NOTI-
FICACIONES QUE NO DEBAN SER PERSONALES.

CIUDAD JUDICIAL, PUEBLA A 23 DE AGOSTO DE 
DOS MIL VEINTICUATRO
C. DILIGENCIARIO PAR

(RÚBRICA)
LIC. EDUARDO JOSUE GONZÁLEZ PÉREZ.

JUZGADO TRIGESIMO SEXTO CIVIL DE PROCESO ORAL
EDICTO

(PRIMERA PUBLICACIÓN)
PARA NOTIFICAR A:
ROCK TALENT MÉXICO, SOCIEDAD POR ACCIONES SIMPLIFICADA DE CAPITAL VARIABLE.
En los autos de los MEDIOS PREPARATORIOS A JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL ORAL promovido por ROTOPLAS, 
SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE en contra de ROCK TALENT MÉXICO, SOCIEDAD POR ACCIONES 
SIMPLIFICADA DE CAPITAL VARIABLE con número de expediente número 139/2024, el Juez Trigésimo Sexto Civil de 
Proceso Oral de la Ciudad de México, Licenciado ERIC DANIEL PRADO MARTINEZ, en auto emitido el uno y cuatro de 

POR ACCIONES SIMPLIFICADA DE CAPITAL VARIABLE por Edictos a publicarse por tres veces consecutiva en “LA 
JORNADA” y “DIARIO IMAGEN”. En consecuencia, por dichos medios de comunicación procesal se hace del conocimiento 
de la presunta demanda lo siguiente:
En auto de fecha a diecinueve de marzo de dos mil veinticuatro se admitió la demanda, dicho auto en la parte conducente 
que interesa en el tenor siguiente:
“...se tiene a ROTOPLAS, SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE promoviendo MEDIOS PREPARATORIOS A 
JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL ORAL en contra de ROCK TALENT MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VA-
RIABLE y con fundamento en los artículos 1162, 1163, 1164 y demás aplicables del Código de Comercio se da entrada a 
los presentes medios preparatorios.
En términos de lo dispuesto en los artículos 1162, 1163, 1164 y demás aplicables del Código de Comercio se da entrada 
a los presentes medios preparatorios y se ordena citar personalmente a la presunta demandada para que comparezca al 
local del juzgado... a declarar bajo protesta de decir verdad en relación a la deuda que se le reclama, así como para que 

Actuaria adscrita a este juzgado, hágasele saber el objeto de la diligencia, corriéndosele traslado con las copias simples 
exhibidas, cotejadas y selladas...”
OTRO AUTO
Ciudad de México a uno de julio de dos mil veintitrés.

-
tos que deberán publicarse por tres veces consecutivas en el periódico “LA JORNADA” que es de cobertura nacional y en 
el periódico “DIARIO IMAGEN” que es de circulación local en la Ciudad de México, haciéndole saber a la sociedad ROCK 
TALENT MÉXICO, SOCIEDAD POR ACCIONES SIMPLIFICADA la parte esencial del auto de diecinueve de marzo de dos 
mil veinticuatro y de este proveído... para que comparezca al local de este juzgado a declarar bajo protesta de decir verdad 
en relación a la deuda que se le reclama, así como para que absuelva posiciones, apercibida de ser declarada confesa 

traslado de la demanda...”
OTRO AUTO:
Ciudad de México, a cuatro de julio dos mil veinticuatro
Atendiendo que en auto de uno de julio de dos mil veinticuatro se indicó de forma incorrecta el nombre de la presunta 
demandada, se aclara el  mismo, debiendo indicar que el nombre correcto es: ROCK TALENT MEXICO, SOCIEDAD POR 
ACCIONES SIMPLIFICADA DE CAPITAL VARIABLE, así también se aclara que es de fecha uno de julio de dos mil veinti-
cuatro, debiendo formar este auto parte integra del auto que se aclara…”
OTRO AUTO
Ciudad de México a cinco de agosto de dos mil veintitrés.
“…se aclaran los autos que indica de fechas diecinueve de marzo de dos mil veinticuatro y uno de julio de dos veinticuatro, 
debiendo indicar en los mismos que se ordena citar a la presunta demandada por conducto de su representante legal…
… se ordena elaborar de nueva cuenta los edictos ordenados en auto de uno de julio de dos mil veinticuatro debiendo indi-
car que la presunta demandada ROCK TALENT MÉXICO, SOCIEDAD POR ACCIONES SIMPLIFICADA debe comparecer 
ante la presencia judicial por medio de su representante legal.
Así mismo se aclara la fecha del auto que ordena la elaboración de los edictos, debiendo indicar que es de fecha uno de 
julio de dos mil veinticuatro…
OTRO AUTO:
Ciudad de México a seis de agosto de dos mil veinticuatro.
Atento que en auto de cinco de agosto de dos mil veinticuatro se indicó de forma incompleta el nombre de la presunta 
demandada… se precisa que su nombre es ROCK TALENT MEXICO, SOCIEDAD POR ACCIONES SIMPLIFICADA DE 
CAPITAL VARIABLE…”
OTRO AUTO:
Ciudad de México a treinta de septiembre de dos mil veinticuatro.

VARIABLE mediante edictos que deberán publicarse por tres veces consecutivas en el periódico “LA JORNADA” que es 
de cobertura nacional y en el periódico “DIARIO IMAGEN que es de circulación local en la Ciudad de México, haciéndole 
saber a la sociedad ROCK TALENT MEXICO, SOCIEDAD POR ACCIONES SIMPLIFICADA DE CAPITAL VARIABLE la 
parte esencial del auto de diecinueve de marzo de dos mil veinticuatro y de este proveído, y que deberá comparecer ante la 
presencia judicial el día SEIS DE DICIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO a las ONCE HORAS para que comparezca al 
local de este juzgado a declarar bajo protesta de decir verdad en relación a la deuda que se le reclama, así como para que 

“A” de Acuerdos de este Juzgado las copias simples del traslado de la demanda..”
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS

LICENCIADA ROSA ELIA JIMENEZ REYES.

JUZGADO QUINCUAGÉSIMO QUINTO DE PROCESO ESCRITO CIVIL DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO. 

EXPEDIENTE: 1273/2023 
SECRETARIA: “A” 

EDICTO DE NOTIFICACIÓN 
ARCO SOLUCIONES INMOBILIARIAS S.A. DE C. V. 
En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL promovida por CAIN SMEKE MARCOS en contra de ARCO SOLUCIO-
NES INMOBILIARIAS S. A. DE C. V.; BANSI S. A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE; BANSI S. A. INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE DIVISIÓN FIDUCIARIA; Y C. DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL CO-
MERCIO DE HUIXQUILUCAN ESTADO DE MÉXICO TAMBIÉN CONOCIDO ACTUALMENTE COMO INSTITUTO DE LA 
FUNCIÓN REGISTRAL DEL ESTADO DE MÉXICO CON SEDE EN NAUCALPAN DE JUÁREZ ESTADO DE MÉXICO, 
expediente, número 1273/2023, se dictó un auto de fecha primero y veinte de agosto ambos del año dos mil veinticuatro, 
que en lo conducente dicen: “... es PROCEDENTE NOTIFICAR LA PRIMERA NOTIFICACIÓN de este juicio por medio de 
EDICTOS y para tal efecto publiquese el presente proveído, en el periódico de circulación amplia y cobertura nacional “EL 

VECES CONSECUTIVOS, haciéndole saber a la demandada la demandada ARCO SOLUCIONES INMOBILIARIAS S.A. 
DE C. V., que las copias simples de traslado se encuentran a su disposición en la SECRETARIA DE ACUERDOS “A”, 
para que se instruyan del Juicio, dentro del término de TREINTA DÍAS HÁBILES, para lo cual dicha moral demandada 
deberá presentarse al local de este Juzgado, para el efecto de que se le tenga por legalmente emplazada, plazo que 
empezará a contar a partir del día siguiente al de la última publicación, de conformidad con lo establecido en el artículo 
315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria al de la materia, apercibido que de no hacerlo 

medio de Boletín Judicial, excepto las referidas en el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles de aplicación 
supletoria al de la materia, lo anterior, para que en el término de QUINCE DÍAS conteste la demanda entablada en su 
contra y oponga excepciones y defensas tuviere, demanda que le reclama la VÍA ORDINARIA MERCANTIL, promovida 
por CAIN SMEKE MARCOS por conducto de su apoderado legal, en contra de ARCO SOLUCIONES INMOBILIARIAS 
S. A. DE C. V.; BANSI S. A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE; BANSI S. A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTI-
PLE DIVISIÓN FIDUCIARIA; Y C. DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE 
HUIXQUILUCAN ESTADO DE MÉXICO TAMBIÉN CONOCIDO ACTUALMENTE COMO INSTITUTO DE LA FUNCIÓN 
REGISTRAL DEL ESTADO DE MÉXICO CON SEDE EN NAUCALPAN DE JUÁREZ ESTADO DE MÉXICO, a quien se le 
reclaman las siguientes prestaciones: A) La Declaratoria Judicial de condena a la “VENDEDORA” ARCO SOLUCIONES 
INMOBILIARIAS S.A. DE C. V, del contrato celebrado con MARCOS CAIN SMEKE como “COMPRADOR”, al cumpli-
miento del contrato de compraventa, de fecha 20 de Abril del año 2004, respecto del inmueble DEPARTAMENTO 604, 
DE LA TORRE “C”, TRES CAJONES BODEGA Y UNA PRIVATIVA, DEL CONJUNTO EN CONDOMINIO “RESIDENCIAL 
PALMAS HILLS”, UBICADO EN LA PORCIÓN DE TERRENOS COMPRENDIDOS EN EL CONJUNTO URBANO PAL-
MAS HILLS”, EN LA ZONA DE INTERLOMAS, FRENTE AL HOSPITAL ANGELES EN EL MUNICIPIO DE HUIXQUILU-
CAN, DISTRITO DE TLALNEPANTLA, ESTADO DE MÉXICO, TODOS PERTENECIENTES A LA MANZANA III, DEL 
FRACCIONAMIENTO VALLE DE LAS PALMAS y respecto del porcentaje de indiviso bienes de propiedad común que me 

por conducto de la persona que legalmente la represente ante el Notario Público designado en las cláusulas DÉCIMA 
TERCERA, DÉCIMA CUARTA, DÉCIMA QUINTA y DÉCIMA SEXTA del contrato en cuestión Licenciado CONRADO 
SUCKERMANN PONCE, Notario Público número 105 del Estado de México, o bien ante el Notario Público de la elección 
del “COMPRADOR”, apercibiéndole en dicha condena judicial que de no hacerlo su Señoría lo hará en su rebeldía. C) 
La Declaratoria Judicial de condena al REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE HUIXQUILU-
CAN, ESTADO DE MÉXICO, también denominado actualmente como INSTITUTO DE LA FUNCIÓN REGISTRAL DEL 
ESTADO DE MÉXICO, CON RESIDENCIA EN NAUCALPAN DE JUAREZ, ESTADO DE MEXICO, de la inscripción de 
la escritura pública que se tire en favor del MARCOS CAIN SMEKE en el folio real o asiento registral que correspondan 
al inmueble materia de la compraventa y que se detalla en el presente Juicio y en los hechos de la demanda, folio real 
número 00055087, cuenta catastral número 0950814914TC0604. D) La declaratoria judicial de condena al REGISTRO 
PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE HUIXQUILUCAN, ESTADO DE MÉXICO, también denomina-
do actualmente como INSTITUTO DE LA FUNCIÓN REGISTRAL DEL ESTADO DE MÉXICO, CON RESIDENCIA EN 
NAUCALPAN DE JUÁREZ, ESTADO DE MÉXICO, de la entidad, cancelación y/o tildación de la inscripción relativa al 
Fideicomiso celebrado por la “VENDEDORA” ARCO SOLUCIONES INMOBILIARIAS S.A. DE C.V y los Fideicomitentes 
en el Fideicomiso número 105,705 de fecha 27 de Agosto del 2007 y la adjudicación que se hizo en escritura pública 
y en favor de BANSI S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, número 12,434 de fecha 17 de Octubre del año 2017 
ante el Notario Público que se narra y describe en los hechos de la presente demanda, por haber sido enajenado el bien 
inmueble materia del presente Juicio a la parte actora, de conformidad con lo dispuesto por los artículos 3008 y 3010 del 
Código Civil para la Ciudad de México, así como en las escrituras de apertura de crédito simple y crédito refaccionario 
que deriven del citado Fideicomiso, inscrita también el 01 de Abril del año 2009. E) La condena a la “VENDEDORA” de 

-
gada y como se convino en la cláusula DÉCIMA CUARTA del documento base de la acción. F) La Declaratoria Judicial de 

contraída con terceros ajenos a la parte compradora, así como a sujetar al cumplimiento del contrato base de la acción 
a otro convenio, contrato o arreglo verbal o escrito que haya elaborado con terceros, de conformidad con la obligación 
contraída en la cláusula TRIGÉSIMA QUINTA del documento base de la acción. G) El pago de los gastos y costas y de 

Civil de Proceso Escrito, Maestra María Teresa Rincón Anaya ante la C. secretaria de Acuerdos Licenciada Nancy Hayde 
López Frías quien actúa, autoriza y da fe.. 

Ciudad de México a 20 de septiembre del año 2024. 
ATENTAMENTE 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 
LICENCIADA NANCY HAYDE LÓPEZ FRÍAS 

por TRES VECES CONSECUTIVOS.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

Lic. LILIANA MENDOZA HERRERA, titular de Notaría 
195 del Estado de México, con residencia en Poniente 
1A, manzana 16, lote 29, Colonia San Miguel Xico II 
sección, Valle de Chalco Solidaridad, C.P. 56613, Es-
tado de México; hago saber que para el cumplimiento 
y efectos del artículo 70 del Reglamento de la Ley del 
Notariado del Estado de México: 
Por escritura número 1,185 mil ciento ochenta y cin-
co, del volumen ordinario 32 treinta y dos, de fecha 
17 de septiembre del año en curso, se hizo constar: 
I.- DECLARACIÓN DE APERTURA DE LA SUCESIÓN 
INTESTAMENTARIA a bienes del señor FRANCISCO 
JAVIER REYES SORIANO que otorga la señora MA-
RÍA DE GUADALUPE REYES SORIANO; señalando 
las 10:00 diez horas del día 30 treinta del mes octubre 
del año 2024 dos mil veinticuatro, para la recepción de 
la declaración de 2 dos testigos idóneos para acreditar 
que la compareciente es la única persona con derecho 
a heredar.
Solicito la publicación del presente Aviso Notarial 2 
veces con intervalos de 7 días. 

Valle de Chalco Solidaridad, Estado de México a 25 
de septiembre de 2024.

Lic. Liliana Mendoza Herrera
Notaría Pública 195 del Estado de México

NOTARÍA PÚBLICA NÚMERO 70 DEL ESTADO 
DE MÉXICO

ATIZAPÁN DE ZARAGOZA, ESTADO DE MÉXICO
AVISO NOTARIAL

PRIMERA PUBLICACIÓN
Atizapán de Zaragoza, México, a 19 de Septiembre 
de 2024.

El suscrito, LICENCIADO SALOMÓN VÁZQUEZ VA-
RELA, Notario Público Número SETENTA del Estado 
de México, en cumplimiento con lo dispuesto por el ar-
tículo setenta del Reglamento de la Ley del Notariado 
del Estado de México, hago constar:

Por escritura pública número 57,751, de fecha 19 de 
septiembre del año 2024, del protocolo a mi cargo, 
se llevo a cabo el INICIO (RADICACIÓN) DE LA 
SUCESIÓN INTESTAMENTARIA a bienes del señor 
ALEJANDRO GARCÍA GARCÍA, que otorgó la señora 
MARÍA GUADALUPE HUITRÓN MACIEL, en su ca-
rácter de cónyuge supérstite, por su propio derecho 
y la señora ALEJANDRA GARCIA HUITRÓN, por su 
propio derecho y como apoderada de los señores 
MANUEL ENRIQUE GARCÍA HUITRÓN y JOSÉ AL-
BERTO GARCÍA HUITRÓN, en su carácter de des-
cendientes consanguíneos en línea recta y presuntos 
herederos del de cujus, así como EL REPUDIO DE 
DERECHOS HEREDARIOS  que otorgó la señora 
ALEJANDRA GARCÍA HUITRÓN, por su propio dere-
cho y como apoderada de los señores MANUEL EN-
RIQUE GARCÍA HUITRÓN y JOSÉ ALBERTO GAR-
CÍA HUITRÓN, quienes manifestaron su conformidad 
de llevar ante el suscrito Notario, dicha sucesión, 
declarando bajo protesta de decir verdad, que no tie-
nen conocimiento de que existan otras personas con 
derecho a heredar. Lo que se da a conocer para que, 
quien o quienes crean tener igual o mejor derecho a 
heredar comparezcan a deducirlo. Manifestando que 
en su oportunidad formularán los inventarios y ava-
lúos de los bienes de la sucesión. Lo que  AVISO para 
los efectos legales a que haya lugar.

Para su publicación por dos veces con un intervalo de 
siete días hábiles.

ATENTAMENTE

LIC. SALOMÓN VÁZQUEZ VARELA
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO SETENTA

DEL ESTADO DE MÉXICO.

PODER JUDICIAL DEL ESTADO DE MÉXICO
JUZGADO CUARTO MERCANTIL DE PRIMERA INSTANCIA DEL
DISTRITO JUDICIAL DE TLALNEPANTLA, CON RESIDENCIA EN

NAUCALPAN DE JUÁREZ, ESTADO DE MÉXICO
EDICTO

A MARIO LÓPEZ DE CARDENAS CANALES
SE LE(S) HACE SABER:
Que en el expediente número 318/2023, relativo al JUICIO ORAL MERCANTIL, promovido por BANCO INBURSA, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO FINANCIERO 
INBURSA, en contra de LÓPEZ DE CÁRDENAS CANALES MARIO, se ordenó mediante auto de fecha diecisiete de mayo de dos mil veinticuatro, con fundamento en los artículos 
1063, 1068 fracción IV y 1070 del Código de Comercio, por medio de edictos que se publicarán por tres veces consecutivas en un periódico de circulación amplia y de cobertura 

puerta de este Tribunal una copia integra de la resolución que lo ordena.
PRESTACIONES: a). – El pago de la cantidad de SIETE MILLONES CIENTO VEINTINUEVE MIL TRESCIENTOS OCHO PESOS VEINTISEIS CENTAVOS MONEDA NACIONAL, 

 

HECHOS: Primero. – BANCO INBURSA, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO INBURSA, como acreditante, y como acreditado y garante hipotecario 
MARIOLÓPEZ DE CARDENAS CANALES, celebraron CONTRATO DE APERTURA DE CREDITOSIMPLE CON INTERÉS Y GARANTÍA HIPOTECARIA, como se desprende del primer 
testimonio de la escritura número trescientos diecinueve mil seiscientos noventa y nueve, inscrita en el Instituto de Servicios Registrales y Catastrales del Estado de Morelos. Segundo. 
– BANCO INBURSA, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO INBURSA, abrió al señor MARIO LÓPEZ DE CARDENAS CANALES, un crédito simple con 
interés y garantía hipotecaria hasta por la cantidad de SIETE MILLONES CIENTO TREINTA Y SIETE MIL TRESCIENTOS DOS PESOS CON OCHENTA Y TRES CENTAVOS MONEDA 
NACIONAL, sin que el importe del crédito hubieren quedado comprendidos los intereses, comisiones, gastos, primas y demás accesorios que la demandada debe cubrir a la actora. 
(Cláusula primera del contrato base de la acción). Tercero. – BANCO INBURSA, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO INBURSA, entregó al señor MARIO 
LOPEZ CARDENAS CANALES, quién dispuso de la cantidad de SIETE MILLONES CIENTO TREINTA Y SIETE MIL TRESCIENTOS DOS PESOS CON OCHENTA Y TRES CENTAVOS 

Cuarto. – En el contrato de apertura de crédito base de la acción, las partes convinieron que se genera un 
ONCE por ciento. Quinto.-Para el caso de incumplimiento las partes convinieron que el demandado pagaría intereses 

moratorios a la tasa que resulte de multiplicar por tres, la tasa de interés ordinaria al saldo insoluto del crédito vigente durante el incumplimiento. Sexto- El demandado se obligó 
a cubrir el importe del adeudo mediante DOSCIENTOS CUARENTA pagos mensuales 
diecinueve. Séptimo.-El demandado se obligó a realizar los pagos pactados en el contrato de apertura de crédito en el domicilio de la actora,  el cual se encuentra precisado en la 
cláusula vigésima primera del básico, sito en Paseo de las Palmas setecientos treinta y seis, colonia Lomas de Chapultepec, alcaldía Miguel Hidalgo, código postal once mil, en la 
Ciudad de México, habiendo autorizado a mi representada para que cargara los importes que debía cubrir mi contraparte en la cuenta 50050244195 abierta por el señor  Mario López 
de Cárdenas Canales, en Banco Inbursa S.A. Institución de Banca Múltiple Grupo Financiero Inbursa Octavo
con todos sus bienes, garantizó a mi  representada con hipoteca que  en PRIMER LUGAR, y grado el pago del capital, el de los intereses ordinarios, así como de los moratorios, 

se suscite, con hipoteca que constituyó  sobre el bien inmueble ubicado en calle CIRCUITO ANENECUILCO, lote ONCE, manzana SETENTA Y NUEVE, sección VOLCANES XI 
(once romano), en el fraccionamiento LOMAS DE COCOYOC, municipio de ATLATLAHUCAN, ESTADO DE MORELOS, 
antecedente I. Noveno
precisadas en el cuerpo del presente escrito, desde el dieciocho de junio de dos mil diecinueve, adeudando las prestaciones reclamadas Décimo. - Debido a lo anterior y en uso 

demandando por esta vía y por mi conducto, el saldo insoluto del crédito y demás prestaciones contenidas en el proemio de esta demanda.
Para que, dentro del término de TREINTA DÍAS, contados a partir del día siguiente de la última publicación, a dar contestación a la demandada instaurada en su contra, con el 

FECHA DEL ACUERDO QUE ORDENA LA PUBLICACIÓN: DIECISIETE DE MAYO DE DOS MIL VEINTICUATRO
M. EN D. LUZ GABRIELA AGUILAR CORONA.
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Rayuela
Desde la detención  

no aclarada de  
El Mayo, algo no 

camina en la relación 
con EU.

Sheinbaum ordena 
revisar el acuerdo  
de seguridad con EU
l Busca reforzar  
el Entendimiento 
Bicentenario, 
firmado en 2021  

l Se ampliará el 
combate al tráfico de 
armas; incentivan 
la violencia aquí  

l Hay seguimiento 
a las demandas  
contra las fábricas 
de pertrechos   

l Rifle decomisado 
al CJNG en Morelia 
dio pie para atrapar 
a banda en Orlando

emir olivares, arturo sánchez y alonso urrutia / P 3 y 8

Nobel de Física, 
por bases para 
la inteligencia 
artificial  
● El estadunidense John  
J. Hopfield y el británico-
canadiense Geoffrey E. 
Hinton, los galardonados

● Aportaron invenciones 
para el aprendizaje  
automático con redes  
neuronales: Real Academia 
Sueca de las Ciencias
 
agencias / CienCiaS

Petro convoca a  
la movilización 
popular ante el 
“inicio de golpe 
de Estado”  
● La autoridad electoral lo 
investiga por financiación 
ilegal y por exceder gastos 
de campaña en 2022 

● Aunque aplican multas 
económicas, podría turnar 
el caso para juicio político   
 
agencias / P 20

Abandonan los aficionados al Tri

s la jefa de Gobierno, clara brugada Molina, y los integrantes de su 
gabinete comenzaron las audiencias del programa Zócalo de Gobierno 
ciudadano, que serán los martes. “sin influyentismos, vamos a 
atender a toda la gente; puede estar un empresario, una ama de casa 

y un comerciante, todos juntos esperando su turno, porque aquí en 
el espacio público nos emparejamos todos, nos unimos todos para 
que el gobierno resuelva”, enfatizó la titular del ejecutivo local. Foto 
La Jornada  alejanDro cruz / P 27

CDMX: martes de atención a ciudadanos

p las decepciones de la selección mexicana de futbol en Mundiales 
han alejado a los aficionados, que ya no llenan los estadios. imagen 
del rose bowl, en septiembre pasado. Foto tomada de redes 
sociales  alberto aceves / dePorteS

OpiNióN

Luis Linares Zapata 14

emir Sader 14

Juan Becerra acosta 15

Willivaldo delgadillo 15

enrique dussel Peters 18

Óscar terrazas revilla 28

emilio Payán Cultura

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

Bajo la lupa
alfredo Jalife-rahme  12

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  19
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